
Офисы 
заполняют 
банкеты
Новогодние корпоративы 
опять популярны

Мода на новогодние корпора-
тивы, от которых отказывались 
в  последние годы, начала возвра-
щаться. В этом году ожидается 
трехкратный рост числа меропри-
ятий и увеличение среднего чека 
на 10%. Но экономические слож-
ности вынуждают сотрудников 
 отказываться от ресторанов и за-
казывать доставку еды в офис.

Число новогодних корпоративов 
в этом сезоне может вырасти в три ра-
за относительно декабря 2018 года. 
Такой прогноз на основе опроса бо-
лее 700 компаний приводит кейте-
ринговая компания Catery. В число 
ее корпоративных клиентов входят 
Сбербанк, X5 Retail Group («Пятероч-
ка», «Перекресток», «Карусель»), Nestle 
и др. Среди инвесторов Catery — «Газ-
пром-медиа». Как следует из иссле-
дования компании, первые заказы 
на корпоративы начались еще в се-
редине октября, а наибольший спрос 
ожидается на период с 16 по 27 дека-
бря. Наибольшие расходы — в бан-
ковской сфере, IT, фармацевтике, 
консалтинге. Средний чек на один 
заказ в этом сезоне вырос на 10%, 
до 17,6 тыс. руб. год к году, подсчитали 
в Catery. В Сбербанке сообщили „Ъ“, 
что в этом году новогодние меропри-
ятия для сотрудников организуются 
и проводятся подразделениями бан-
ка самостоятельно. В X5 и Nestle ком-
ментарии не предоставили. 

Исполнительный директор Rest-
con Андрей Петраков подтвержда-
ет, что число новогодних корпорати-
вов в России растет, но более скром-
ными темпами, чем говорится в ис-
следовании Catery. По его мнению, 
это связано со стабилизацией эконо-
мики и отложенным спросом: если 
в прошлые годы владельцы компа-
ний отменяли корпоративы в стрем-
лении сэкономить, то сейчас пра-
ктика их проведения возвращает-
ся. Президент Федерации ресторато-
ров и отельеров Игорь Бухаров согла-
сен, что бизнес привык жить в теку-
щих экономических условиях и уже 
не стремится сократить расходы, от-
меняя корпоративы.
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Денег нет, но вы держите
Льготы для Приобского месторождения могут найтись в ФНБ

Как стало известно „Ъ“, Минфин предложил  Белому 
 дому целиком финансировать налоговые льготы для 
Приобского месторождения из ФНБ. Так, налоговый 
 вычет для «Роснефти» и «Газпром нефти» будет нулевым 
при цене нефти ниже заложенного в бюджете  базового 
уровня, при более высокой цене нефти размер  льготы 
 будет пропорционально увеличиваться и достигнет 
 максимума 60 млрд руб. в год при фиксированной цене 
$65 за баррель. Взамен Минфин готов отказаться от пла-
нов введения повышенного НДПИ на попутный нефтя-
ной газ. Эксперты считают новую схему компромиссной 
для компаний и бюджета.

Минфин предлагает правительству новую схему предостав-
ления налогового вычета по НДПИ для Приобского месторо-
ждения, разные части которого разрабатывают «Роснефть» 
и «Газпром нефть», сообщил „Ъ“ глава департамента Минфи-
на Алексей Сазанов. Так, по его словам, Минфин готов отка-
заться от введения НДПИ на попутный нефтяной газ 385 руб. 
за 1 тыс. кубометров в качестве компенсации выпадающих до-
ходов, но предлагает ограниченное действие налогового выче-
та. «Если цена нефти опустится ниже базовой ($42,4 за баррель 
в 2020 году.— „Ъ“), вычет предоставляться не будет. А между ба-
зовой и некой фиксированной ценой (сегодня это $65 за бар-
рель) — это будет линейная возрастающая функция»,— заявил 
господин Сазанов. Напомним, что «Роснефти» требовался фик-
сированный десятилетний налоговый вычет на 46 млрд руб., 
«Газпром нефти» — на 13,5 млрд руб. в год для увеличения ин-
вестиций в Приобское месторождение.

По бюджетному правилу при цене нефти ниже базовой все 
нефтегазовые доходы поступают в федеральный бюджет, если 
же цена нефти превышают базовую, дополнительные доходы 
идут в ФНБ. Таким образом, предложенная Минфином схема 
позволяет обезопасить базовые доходы бюджета, о ее возмож-
ном применении „Ъ“ сообщал еще 14 октября. «На данный мо-
мент это предложение, которое внес Минфин. Мы недавно ра-
зослали законопроект по ведомствам, еще не получили их по-
зицию»,— пояснил Алексей Сазанов. В «Роснефти» и «Газпром 
нефти» отказались от комментариев. В Минэнерго и аппарате 
вице-премьера Дмитрия Козака (курирует ТЭК) не предостави-
ли комментарий.

До сих пор Минфин предполагает компенсировать половину 
выпадающих доходов бюджета за счет введения налога на ПНГ 
по ставке 385 руб. за 1 тыс. кубометров. Сейчас ПНГ вообще не об-
лагается налогом, и нефтекомпании, как и Минэнерго, были 
против его введения. Впрочем, налог на ПНГ все равно появит-
ся, чтобы компенсировать потери бюджета от поддержки газо-
химии, которую предполагается реализовать через обратный 
акциз на сжиженный углеводородный газ (см. „Ъ“ от 5 декабря).
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Тариф  
«Новогодний»
Операторы связи  
повышают абонентскую плату

«Вымпелком» с 16 января 2020 года по-
высит цены на ряде архивных тарифов 
на 17–18%. В МТС проводили корректи-
ровку устаревших тарифов в начале де-
кабря, некоторые расценки на интернет 
и платное ТВ пересматривает «Росте-
леком», «Мегафон» меняет архивные 
корпоративные тарифы. Подорожание 
позволит избавиться от низкомаржи-
нальных абонентов, но может привести 
к перераспределению долей на рынке, 
предупреждают эксперты.

«Вымпелком» (бренд «Билайн») предупре-
дил абонентов безлимитных архивных тари-
фов о повышении цен с 16 января 2020 года. 
В зависимости от тарифа в сообщениях опе-
ратора говорилось, например, что плата вы-
растет с 24,74 руб. до 29 руб. или с 20,33 руб. 
до 24 руб. в день. Повышение, таким образом, 
составит 17–18%. На пакетных тарифных пла-
нах изменится только размер абонентской 
платы, в планах без абонентской платы из-
менится стоимость местных исходящих вы-
зовов на номера «Билайна» и других операто-
ров, пояснил оператор в сообщениях.

«Вымпелком» вынужден пересмотреть ус-
ловия ряда архивных тарифных планов в со-
ответствии с рыночной ситуацией, на изме-
нение которой повлияли затраты на «закон 
Яровой» и планируемые расходы на реали-
зацию закона о «суверенном рунете», пояс-
нила „Ъ“ представитель компании. Хотя 
большую часть расходов на закон о «суве-
ренном рунете» планирует взять на себя го-
сударство, еще в январе 2019 года директор 
«Вымпелкома» по работе с органами госу-
дарственной власти Сергей Мальянов пре-
дупреждал, что установка серверов для реа-
лизации закона на сетях оператора обойдет-
ся компании в 500 млн руб. (а государству — 
еще в 1  млрд руб.).

О том, что в 2020 году сотовая связь мо-
жет подорожать минимум на 10%, сообща-
ли «Известия» 11 ноября со ссылкой на про-
гноз Telecom Daily. По прогнозу Content Re-
view, опубликованному 9 декабря, рост цен 
на услуги мобильной связи в РФ в 2020 году 
может составить 17–18%.
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Фармрынку 
не поздоровится
Правительство меняет методику 
лекарственного ценообразования 

С 2020 года Минздрав и ФАС получат 
полномочия самостоятельно менять 
 зарегистрированные цены на лекарства 
из перечня жизненно необходимых. Ут-
вержденный вчера правительством но-
вый порядок регистрации цен на такие 
препараты не коснется лекарств стоимо-
стью до 100 руб., вакцин, наркотических 
и психотропных препаратов. По оцен-
ке производителей, в результате при-
менения нового порядка Россия может 
стать страной с самыми низкими ценами 
на препараты в мире — при этом админи-
стративная нагрузка на фармкомпании 
вырастет, а производство части препа-
ратов может оказаться нерентабельным. 

Новый порядок регистрации цен лекарст-
венных препаратов из списка жизненно не-
обходимых и важнейших (ЖНВЛП) одобрен 
постановлением правительства. Напомним, 
нынешние правила государственного ре-
гулирования цен на часть лекарств появи-
лись после экономического кризиса 2008 го-
да. Перечень ЖНВЛП постоянно расширял-
ся — с 2020 года в нем будут 758 препаратов 

с годовым объемом продаж более 700 млрд 
руб. (это половина фармрынка в РФ). Боль-
шая часть лекарств (80%) закупается государ-
ством — для больниц и выдачи льготникам. 

Летом 2018 года Владимир Путин дал по-
ручение пересмотреть правила и порядок 
обязательной перерегистрации цен на эти 
препараты. В начале 2019-го Минздрав пред-
ставил первый вариант новой методики це-
нообразования (подробнее см. „Ъ“ от 26 мар-
та). Уже тогда производители лекарств 
и представители аптечных сетей заявляли, 
что ее применение приведет к радикально-
му снижению цен на препараты, из-за кото-
рого производство некоторых из них станет 
нерентабельным. 

Как следует из утвержденного постановле-
ния, с 2020 года все препараты из списка ре-
ферентных (это оригинальные, то есть защи-
щенные патентом лекарства, а также один 
из дженериков, представленных на рынке 
РФ) должны пройти перерегистрацию своей 
предельной стоимости в Минздраве.
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Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю

Глава налогового департамента Мин-
фина Алексей Сазанов рассказал „Ъ“ 
о налоговых льготах для нефтяной 
отрасли и попытках стимулировать 
модернизацию НПЗ.

— Вы говорили, что видите  большие 
выпадающие доходы по налогу 
на дополнительный доход (НДД). 
Есть ли оценка по году?
— На данный момент за 2019 год это 
160 млрд руб. выпадающих доходов.
— Как вы их рассчитываете?
— Мы просто сравниваем налоговые 
условия, в которых были месторождения 
до перехода на НДД, и сколько они запла-
тили при новом режиме. Льготы, которые 
они имели до перехода на НДД, в данном 
расчете тоже учтены. Даже несмотря на это, 
мы видим, что есть существенная экономия 
на налоге. Это не окончательные цифры, 
поскольку компании еще не отчитались 
за четвертый квартал, пока не поданы 
годовые  декларации.
— В какой группе вы видите больше 
всего выпадающих доходов?
— Сейчас больше всего приходится на вторую 
группу месторождений — 46%. Получается, 
что самый значительный объем абсорбировали 
месторождения, которые пользовались льгот-
ной экспортной пошлиной. На первую группу 
приходится 20%, на третью группу — 31%, 
на четвертую — 3%. По третьей группе, которая 
включает выработанные месторождения в тра-
диционных регионах нефтедобычи, мы практи-
чески попали в ту оценку, которую нам давали 
в Минэнерго, 40 млрд руб. По факту выпадаю-
щие доходы по этой группе составили 50 млрд 
руб., но это разумное отклонение. Но когда 
попервой и второй группам нам говорили, что 
выпада ющих доходов не будет, а мы получаем 
по ним больше 100 млрд руб., у нас, 
конечно, возникают вопросы.

« Л У Ч Ш Е  С Е Й Ч А С  
З А С Т А В И Т Ь  Н П З  
М О Д Е Р Н И З И Р О В А Т Ь С Я »
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Эксперты Центра перспективных 
управленческих решений (ЦПУР) 
и Антикоррупционного центра 
Высшей школы экономики счита-
ют действующее законодатель-
ство о закупках неэффективным 
из-за ориентации на конкурен-
цию в условиях фактического 
ее отсутствия. Приоритет же де-
шевизны закупок стимулирует 
добросовестных заказчиков к на-
рушениям ради качества поста-
вок. Унификацию контрактных 
процедур в госзаказе и корпора-
тивных закупках авторы считают 
неэффективной, предлагая отка-
заться от такого регулирования 
в пользу специализированного 
ради недопущения нарушений. 
В неконкурентных же сегмен-
тах вместо нынешней симуляции 
конкуренции, по их мнению, нуж-
но добиваться от единственных 
поставщиков только обеспече-
ния качества поставок.

Система регулирования госзаку-
пок не обеспечивает реальной кон-
куренции и высокого качества по-

ставок и нуждается в реформирова-
нии, говорится в совместном иссле-
довании Центра принятия управ-
ленческих решений и Антикорруп-
ционного центра ВШЭ «Система го-
сударственных закупок в России: 
конкуренция против качества?». Ав-
торы — Алексей Конов, Иван Бег-
тин, Наталья Горбачева, Анастасия 
Добровольская и Ольга Маскалева — 
констатируют: госзакупки устроены 
«так, будто на большинстве рынков 
существует конкуренция сильных и 
качественных поставщиков». Одна-
ко в реальности госзакупки характе-
ризуются доминированием неболь-
шого числа крупных игроков, на ко-
торых приходится большая часть до-
рогих контрактов,— 5% всех постав-
щиков получает 83% всех средств, от-
мечают авторы со ссылкой на дан-
ные портала Единой информацион-
ной системы госзакупок в октябре; 
показатель же конкуренции за одну 
закупку устойчиво снижается.

Конкуренции препятствуют как 
объективно низкие спрос и предло-
жение, так и консерватизм заказчи-

ков в работе с проверенными постав-
щиками, коррупционные закупки и 
картельные сговоры самих постав-
щиков. Появлению же новых игро-
ков препятствуют сложные проце-
дуры и возможность организации 
преследования (вплоть до уголов-
ного — ФАС, например, наращива-
ет свои «антикартельные» полномо-
чия, см. „Ъ“ от 2 декабря). При этом 
упор регуляторов на «конкурент-
ность» закупок стимулирует даже до-
бросовестных заказчиков к наруше-
ниям и приводит к «недолжным за-
купкам». Авторы каталогизировали 
100 основных способов обхода зако-
на о госзакупках (см. «Ъ-Онлайн» от 
12 апреля), отметив, что заказчиков 
в них чаще интересует возможность 
получения личной выгоды, а вот до-
бросовестные участники прибегают 
к нарушениям в том числе для обес-
печения качества закупки. Идеаль-
ный сценарий дешевой качествен-
ной поставки с конкурентного рын-
ка и без коррупционной составля-
ющей авторы считают «крайне неу-
стойчивым и труднодостижимым, 

особенно если сфер закупок мно-
го»,— в подавляющем большинст-
ве случаев государству как заказчи-
ку приходится делать выбор между 
этими целями.

В этом ключе идея Минфина, ФАС 
и Казначейства о возможной буду-
щей унификации законов о закупках 
государства и госкомпаний, по мне-
нию авторов, отрицательно скажется 
на состоянии коррупции в сфере за-
купок. Более того, эксперты констати-
руют, что для решения уже накоплен-
ных проблем с коррупцией и общей 
неэффективностью закупок нужно 
развивать разработку специализиро-
ванного регулирования рынков (ИТ-
услуг, лекарств и медизделий, обра-
зования) в виде пилотных проектов. 
Успешные модели авторы предлага-
ют внедрять в ФЗ-44 в качестве особо-
го режима регулирования или офор-
млять в виде отдельных отраслевых 
законов. Другой поворот того же ре-
шения выглядит как создание едино-
го кодекса закупок с «общей» и «осо-
бенной» (отраслевой) частями взамен 
нынешнего закона о госзакупках.

Отдельное регулирование авторы 
предлагают ввести для заведомо не-
конкурентных рынков, избавив по-
ставщиков-монополистов от изобра-
жения конкурентных процедур. Вме-
сто этого предлагается создать реестр 
добросовестных поставщиков с под-
тверждением квалификации, ввес-
ти внешнюю приемку результатов и 
упростить процесс обжалования не-
качественных поставок. Отметим, 
что Минфин уже занимается упро-
щением закупочного законодатель-
ства, ряд его инициатив также ори-
ентирован и на усиление контроля 
качества поставок (например, введе-
ние универсальной предквалифи-
кации для поставщиков и электрон-
ного актирования на всех этапах за-
купки, см. „Ъ“ от 3 декабря). Однако 
проблемы избыточного сосредото-
чения на обеспечении конкуренции 
в ущерб качеству в министерстве не 
видят, призывая «точнее описывать 
предмет закупки» и обжаловать «не-
должное» поведение заказчиков и 
поставщиков в ФАС и судах.

Диана Галиева

Разбор государственных закупок
Эксперты предлагают отказаться от симуляции конкуренции в пользу борьбы с коррупцией

Она будет определяться по самой 
низкой цене, действующей в одной 
из 11 референтных стран (это, в част-
ности, Франция, Румыния, Бельгия) 
либо в стране происхождения лекар-
ства. После определения минималь-
ной цены на оригинальный препа-
рат Минздрав с учетом понижаю-
щего коэффициента определит сто-
имость каждого из его дженериков. 
При этом ФАС получит право требо-
вать от фармкомпаний нового сни-
жения цены в течение 30 дней, если 
стоимость препарата упадет в какой-
либо из референтных стран. Новый 

порядок определения цен не затро-
нет препараты из списка ЖНВЛП сто-
имостью менее 100 руб. за упаковку, 
вакцины, а также наркотические и 
психотропные препараты, произве-
денные в странах ЕАЭС.

Как ожидает Иван Глушков, 
замгендиректора фармацевтической 
компании Stada в России и СНГ, в те-
чение 2020 года цены на препараты 
из списка ЖНВЛП упадут на 15–60%. 
«Правительство стремится сделать 
Россию страной с самыми низки-
ми ценами на лекарства в мире, но 
к этому нет экономических основа-
ний»,— отмечает он. По оценке ди-
ректора департамента по взаимодей-

ствию с органами власти биотехноло-
гической компании «Биокад» Алек-
сея Торгова, по некоторым наимено-
ваниям — в частности, из списка до-
рогостоящих препаратов, входящих 
в госпрограмму «12 нозологий»,— со-
кращение цены может дойти до 80%. 
«Цены на лекарства в РФ окажутся в 
прямой зависимости от ситуации в 
других странах — и любое новое со-
глашение между правительствами 
и фармкомпаниями, даже если оно 
основано на принципиально других 
способах закупки, будет снижать це-
ны в РФ»,— говорит он.

По словам исполнительного ди-
ректора Ассоциации иностранных 

фармпроизводителей «Инфарма» 
Вадима Кукавы, сейчас с полной 
уверенностью говорить о сниже-
нии цен невозможно: работу новых 
правил можно будет оценить толь-
ко на практике. «Однако очевидно, 
что для компаний значительно воз-
растет нагрузка на администриро-
вание — их сотрудникам придет-
ся мониторить цены на препараты 
в других странах каждый день»,— 
отмечает он. При этом, говорит Ва-
дим Кукава, неясно, что будет счи-
таться достоверным источником 
информации об иностранных це-
нах: например, ФАС планирует 
брать их у торгпредставителей, од-

нако актуальность этой информа-
ции может оказаться под вопросом.

Компенсировать затраты, по сло-
вам Алексея Торгова, компании будут 
за счет повышения цен в нерегулиру-
емом сегменте рынка. «Отдельным 
предприятиям удастся даже при сни-
жении цены что-то заработать на ро-
сте объемов госзакупок в рамках нац-
проекта „Здравоохранение“»,— гово-
рит Иван Глушков. Однако в целом, 
по его словам, к 2020 году выпуск пре-
паратов, которые в результате пере-
регистрации окажутся нерентабель-
ными, будет снижаться как у россий-
ских, так и у иностранных компаний.

Анастасия Мануйлова

Фармрынку не поздоровится

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 77,2

доллара за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 января 2020 года, 
подсчитал Минфин. Это сразу на $13,3 ниже действующей декабрьской ставки — $90,5 за тонну. Новый 
размер пошлины определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 
15 ноября по 14 декабря 2019 года — $64,54 за баррель, или $471,2 за тонну, пояснил Минфин. При этом 
для расчета взята новая, вступающая в силу с 1 января 2020 года ставка экспортной пошлины. Ее размер 
будет снижен по сравнению с 2019 годом в рамках продолжения налогового маневра. Пошлина на свет-
лые нефтепродукты и масла понизится с $27,1 до $23,1 за тонну, на темные — с $90,5 до $77,2 за тонну.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ 

Промышленность  
тяготеет к стагнации

Стагнация выпуска промышленности, 
на которую со второй половины 2019 
года указывают данные опережаю-
щих индикаторов, стала все более 
явно отражаться в статистике 
Росстата. В ноябре годовые темпы 
роста промпроизводства снизились 
до 0,3% с 2,6% в октябре, оказав-
шись минимальными за последние 
два года. Свой вклад в тормо-
жение годовой динамики внес 
календарный эффект — в ноябре 
2019-го было на один рабочий день 
меньше, чем годом ранее. С учетом 
сезонности среднемесячные темпы 
роста выпуска замедлились до минус 
0,2% в октябре—ноябре — с нуля 
в третьем и 0,5% во втором квартале.

По оценкам  Минэкономики, 
вклад обработки (она была драй-
вером роста промышленности 
в июне—октябре) в динамику всего 
выпуска упал практически до нуля 
(0,1 процентного пункта, п. п.), 
а незначительное увеличение вклада 
добывающих отраслей (до 0,5 п. п. 

в ноябре) было компенсировано 
ухудшением динамики в энерге-
тике и водоснабжении (до минус 
0,2 п. п.), в том числе из-за более 
теплой, чем в прошлом году, погоды 
(см. график). В тоже время тормо-
жение в обработке было крайне 
резким — с 3,7% в октябре до 0,1% 
в ноябре. Частично это объясняется 
календарным эффектом, но даже 
с его учетом рост показателя 
замедлился до 0,9%, оценили 
в министерстве. Основной вклад 
в ухудшение динамики обработки 
внесли машиностроение (минус 
4,4%) и металлургия (минус 4,9%).

В Минэкономики признают, 
что плохие результаты промышлен-
ности в ноябре наконец подтвер-
дили предсказания опережающих 
индикаторов: «Слабая динамика 
индекса PMI и других индикаторов 
производственной активности со-
здает риски дальнейшего ухудшения 
темпов роста промышленности в де-
кабре на фоне сохранения теплой 
погоды в европейской части РФ. 
С учетом этого темп роста промыш-
ленности в целом за 2019 год может 
оказаться несколько ниже текущего 
прогноза в 2,3%».

Это подтверждает первая 
декабрьская оценка индекса 
промышленного производства ИЭП 
им. Егора Гайдара, который впервые 
с марта 2016 года снизился до нуля 
— на фоне низкого спроса и избытка 
запасов годовой продукции. «Склон-
ность промышленности к стагнации 
усилилась. И в прогнозах спроса, 
и в планах выпуска, и в планах найма 
среднегодовая доля ответов „не из-
менится“ увеличилась, достигнув 
очередного максимума по всем 
трем показателям всего периода 
наших опросов 1992–2019 годов»,— 
отмечают в ИЭП.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА ПРОМЫШЛЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА И ВКЛАД В НЕЕ 
ОТДЕЛЬНЫХ СЕКТОРОВ 
(%, В ГОДОВОМ ВЫРАЖЕНИИ)    
ИСТОЧНИК: МИНЭКОНОМИКИ.
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В воскресенье днем в Мадриде заверши-
лась очередная сессия климатических пе-
реговоров ООН. Делегации стран не смо-
гли продвинуться вперед ни по одному 
из важных вопросов — в частности, на год 
были отложены решения по утверждению 
правил новых экономических механизмов 
Парижского климатического соглашения. 
Тем временем российская делегация вы-
разила поддержку глобальной климати-
ческой повестке: представители Минэко-
номики заявили, что российское развитие 
идет в русле международной низкоугле-
родной повестки. Эксперты, впрочем, 
говорят о том, что в реальности эколо-
гический аспект этого развития не сфор-
мирован даже на национальном уровне.

Конференция ООН по климату закрылась 
днем в воскресенье вместо вечера пятницы — 
на выходных переговоры затягивались глу-
боко за полночь, пленарные сессии проходи-
ли до четырех часов утра. Несмотря на много-
словные благодарственные речи, результата-
ми климатического саммита ООН недоволь-
ны практически все — и официальные делега-
ции, и наблюдатели из НКО и исследователь-
ских центров, и активисты, на второй неделе 
проводившие акции протеста внутри и возле 
конференц-центра ежедневно. На закрытии 
конференции представители делегаций не-
скольких десятков стран более часа выражали 
официальное недовольство ходом перегово-
ров, обвиняя другие страны в провале тех или 
иных пунктов.

Теперь Парижское соглашение (ПС), фор-
мально начинающее работу в 2020 году, «под-
висает». Не согласованы правила нового эко-
номического механизма ПС — главным обра-
зом из-за желания стран (Бразилия, Китай, Ав-
стралия) перенести неиспользованные квоты 
с Киотского периода (цена вопроса — возмож-
ное повышение температуры на планете еще 

на 1°С). Обсуждение продлено на год — до сле-
дующей конференции ООН в Глазго. Не решен 
и вопрос финансирования механизма «Потери 
и ущерб» (оплаты убытков от необратимых из-
менений климата) — источников для него так-
же не нашлось, а делегация США выступила и 
в целом против этого направления климати-
ческого финансирования, получив в ответ об-
винения представителей делегации Тувалу и 
ряда других наиболее уязвимых стран в неже-

лании нести «финансовую и юридическую от-
ветственность за исторические и текущие вы-
бросы парниковых газов». Призывы же начать 
активнее снижать выбросы парниковых газов 
к 2030 году уже в следующем году выражены в 
коммюнике конференции более слабой фор-
мулировкой об «обеспокоенности» разрывом 
между требованиями науки и нынешними 
предложениями стран.

Большую активность проявляли институци-
ональные инвесторы и банки развития. «Для 
всех институтов развития вопрос климата сей-
час на первом плане повестки дня»,— говорит 
руководитель направления «Зеленая экономи-
ка» института ВЭБ.РФ Сергей Семенцов. ВЭБ.
РФ также провел мероприятие в Мадриде, рас-

сказав о своей деятельности в области зеленого 
финансирования, в том числе о финансирова-
нии нацпроектов, которые «на 80% коррелиру-
ют с целями устойчивого развития ООН». Член 
генсовета «Деловой России» Олег Плужников в 
очередной раз напомнил, что РФ осложнен до-
ступ к международному зеленому финансиро-
ванию, призвав снять санкции на финансиро-
вание низкоуглеродного развития.

Замглавы Минэкономики Михаил Расстри-
гин также заявил в Мадриде, что «реализуемые 
в РФ нацпроекты, госпрограммы и различные 
механизмы поддержки промышленности, на-
правленные на модернизацию энергетики и 
предприятий, уже дают значительный вклад 
в снижение выбросов ПГ в России — если бы 
они не действовали, к 2030 году эмиссия бы-
ла бы выше на 30%». Как пояснил чиновник 
„Ъ“, речь идет о взаимоувязке экономическо-
го развития РФ с трендом на зеленое и низ-
коуглеродное развитие в мире. По словам же 
старшего научного сотрудника РАНХиГС Тать-
яны Ланьшиной, РФ до сих пор не разработала 
свою стратегию устойчивого развития. Иног-
да в этом качестве упоминают комплекс клю-
чевых стратегических документов страны — в 
частности, «майский» указ 2018 года и нацио-
нальные проекты, энергетическую стратегию 
на период до 2035 года и т.д. Но на самом деле 
в этих документах заложен рост добычи иско-
паемого топлива, а вопросам охраны окружа-
ющей среды уделено минимальное внимание. 
Кроме того, они никак не отражают и не упо-
минают цели устойчивого развития ООН, ко-
торые Россия вместе со всеми приняла в 2015 
году. Таким образом, говорить, что в России 
есть некая стратегия устойчивого развития, 
не приходится: приоритетом остается устой-
чивый экономический рост, и слово «устойчи-
вый» имеет здесь совершенно неустойчивое 
значение, говорит эксперт.

Ангелина Давыдова, Мадрид

Под Парижским соглашением не нашли денег
Климатическая конференция ООН отложила поиски на год
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Председатель климатической  
конференции COP25 в Мадриде  
Каролина Шмидт (в центре)  
не смогла добиться от ее участников 
согласия в вопросах финансирования 
климатических инициатив  ФОТО AP
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К 14 годам заключения и выплате бо-
лее 13,6 млрд руб. потерпевшим при-
говорил Басманный райсуд бывшего 
первого вице-премьера—министра 
финансов Московской области Алек-
сея Кузнецова, выданного в начале 
этого года из Франции. Защита настаи-
вала, что по большинству вменяемых 
ему в вину эпизодов уже истек срок 
давности. Суд с этим не согласился, 
однако, поскольку экс-чиновнику было 
зачтено время, проведенное под аре-
стом в России и за границей, ему оста-
лось отсидеть шесть с небольшим лет.

Судья Ирина Вырышева не стала полно-
стью оглашать приговор, ограничившись 
вводной и резолютивной частями. Она 
признала Алексея Кузнецова виновным во 
всех преступлениях, которые ему инкри-
минировал Следственный комитет Рос-
сии: десяти эпизодах мошенничества в 
особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК), де-
вяти отмываниях (легализациях) похи-
щенного (ч. 3 ст. 174 УК), а также в трех осо-
бо крупных растратах (ч. 4 ст. 160 УК). При 
этом судья отметила, что за девять махина-
ций (в сфере ЖКХ с причинением ущерба в 
3,613 млрд руб.) назначает господину Куз-
нецову шесть лет заключения, а за еще од-
ну, связанную с хищением 7 млрд руб. у 
подмосковной компании «Мособлтрастин-
вест», выделенных правительством Под-
московья на строительство торгового цен-
тра,— шесть лет и семь месяцев. Все отмы-
вания похищенного, а деньги выводились 
за границу, где их вкладывали в недвижи-
мость, в частности в приобретение отелей 
в Альпах, были оценены судьей Вырыше-
вой в четыре года. За растрату она назначи-
ла бывшему вице-премьеру еще шесть лет 
и шесть месяцев. При этом судья отмечала, 
что за каждое преступление лишает госпо-
дина Кузнецова права в течение двух лет 
занимать руководящие должности на госу-
дарственной и муниципальной службе.

Частично сложив сроки, госпожа Вы-
рышева назначила Алексею Кузнецову 14 
лет общего режима с запретом на работу в 
три года. Отметим, что столько для чинов-
ника запрашивало гособвинение, предла-
гавшее также оштрафовать господина Куз-
нецова на 1 млн руб. Судья не стала при-
менять к нему штрафные санкции, а из 
итогового срока вычла годы и месяцы, 
проведенные обвиняемым в ожидании 
экстрадиции из Франции в Россию, в СИ-
ЗО, а также отбытые в тюрьме после выда-
чи на родину (из расчета один год под 
стражей за полтора в колонии). Срок до-

машнего ареста во Франции был также за-
чтен в приговоре. В итоге ему, по подсче-
там защиты, осталось отсидеть шесть лет 
и три месяца.

Кроме того, суд удовлетворил иски по-
терпевших, заявленные к бывшему ви-
це-премьеру. Их сумма составила явно 
неподъемные для обвиняемого 13 млрд 
660 млн руб. Впрочем, в погашение нане-
сенного ущерба пойдет арестованная в 
рамках расследования недвижимость, 
предметы искусства и антиквариата.

Когда судья поинтересовалась у госпо-
дина Кузнецова, понятен ли ему приго-
вор, он кивнул головой, едва слышно 
сказав «да».

Защита господина Кузнецова, кото-
рый изначально признавал свою вину и 

даже пытался добиться суда в особом по-
рядке, собирается обжаловать судебное 
решение. Адвокаты полагают, что наказа-
ние не должно быть столь строгим, так 
как по значительной части вмененных в 
вину господину Кузнецову эпизодов уже 
истек срок давности. Следствие же и суд 
сочли, что он приостанавливался, так как 
господин Кузнецов находился в розыске.

Отметим, что соучастники хищений, 
в том числе бывший заместитель госпо-
дина Кузнецова Валерий Носов, за те же 
преступления отбывают 16-летний срок, 
а бывшая жена вице-премьера Жанна Бу-
лах (Буллок) получила 11 лет заочно, по-
сле того как ее отказались выдать США, 
гражданство которых она имеет. Всего 
из участников преступной группы, кото-
рую возглавлял господин Кузнецов, ра-
нее на различные сроки были осуждены 
шесть человек.

Алексей Соковнин

Вчера Кузьминский райсуд Москвы приго-
ворил экс-директора департамента аудита 
госконтрактов Минобороны РФ Максима 
Куксина к десяти годам колонии строгого 
режима за получение взятки от своего под-
чиненного за содействие в продвижении 
его по службе. Дополнительно суд нало-
жил на чиновника штраф в размере 30 млн 
руб. и запретил ему занимать должности 
в госорганах после отбытия наказания.  
Защита собирается обжаловать приговор.

Судья Елена Суздаль признала Максима Кук-
сина виновным в получении взятки в особо 
крупном размере (ч. 6 ст. 290 УК) от начальника 
2-го отдела департамента аудита Юрия Ефимо-
ва. Как следует из текста приговора, в ноябре 
2016 года господин Ефимов заплатил своему 
начальнику 11 млн руб. за назначение на выше-
стоящую должность и дальнейшее общее по-
кровительство по службе. В противном случае 
начальник угрожал подчиненному увольнени-
ем со службы в рамках организационно-штат-
ной реорганизации. Изначально, как выясни-
лось в суде, господин Куксин требовал 15 млн 
руб., однако Юрию Ефимову удалось добиться 
сокращения суммы незаконного вознагражде-
ния. В ходе предварительного следствия и в су-
дебном процессе экс-чиновник Минобороны 
вину не признал.

Судья Суздаль приговорила Максима Кукси-
на к десяти годам строгого режима, усилив их 
штрафом в размере 30 млн руб. и лишением 
прав занимать государственные должности в 
течение десяти лет после отбывания срока. В 
прениях сторон, кстати, гособвинитель про-
сил осудить господина Куксина на 13 лет. От-
метим, что защита настаивала на невиновно-
сти господина Куксина и просила его полно-

стью оправдать, утверждая, что подсудимого 
оговорил его бывший подчиненный.

Фигурантом уголовного дела господин Кук-
син стал в июле 2018 года, после того как в рам-
ках досудебного соглашения Юрий Ефимов, 
сам обвиняемый в получении 2 млн руб. взят-
ки от совладельца питерского ООО «НПП „Ад-
вент“» Николая Спасского, дал показания на 
своего начальника. 19 июля Максим Куксин 
был задержан, а на следующий день ему было 
предъявлено обвинение. В ходе предваритель-
ного следствия, которое вел 517-й военный 
следственный отдел Следственного комитета 
России, в декабре Савеловским райсудом был 
наложен обеспечительный арест на два жилых 
дома господина Куксина с земельными участ-
ками в Тверской области и два дома с участка-
ми в Солнечногорском районе Московской об-
ласти общей стоимостью около 17 млн руб., а 
также на автомобиль и банковские счета. По 
версии следствия, обвиняемый Куксин стал 
владельцем этих активов «в результате пре-
ступных действий».

Однако в мае 2018 года при рассмотрении 
апелляционной жалобы Куксина на арест иму-
щества в Мосгорсуде выяснилось, что оно на са-
мом деле принадлежало отцу господина Кукси-
на, который приобрел его в январе 2017 года до 
совершения обвиняемым преступления. В связи 
с этим при оглашении приговора Кузьминский 
райсуд снял арест с недвижимости осужденного 
Куксина, изъяв в доход государства только авто-
мобиль для погашения наложенного штрафа. Ра-
нее Юрий Ефимов, признавший свою вину и дав-
ший показания на начальника, по приговору Ха-
мовнического райсуда, вынесенному в особом 
порядке, получил пять лет заключения.

Юрий Сенаторов

Карьерный рост 
обеспечивался взяткой
Экс-начальник департамента  
аудита Минобороны осужден  
за поборы с подчиненного

Вчера на три месяца были продлены домаш-
ние аресты акционеру ПАО «Банк „Югра“» 
Алексею Хотину и двум другим обвиняемым 
в особо крупной растрате из банка, Дмит-
рию Шиляеву и Алексею Нефедову. Защита 
и сами обвиняемые просили смягчить им 
меру пресечения до запрета на определен-
ные действия, чтобы активно участвовать 
в разрешении долговых проблем «Югры». 
В частности, был предложен семилетний 
план, по которому господин Хотин за счет 
своих активов готов был погасить всю за-
долженность.

Обращаясь в Басманный райсуд, следова-
тель Следственного комитета России просил 
продлить домашний арест экс-главы «Югры» 
Алексея Хотина, бывшего президента кредит-
ной организации Алексея Нефедова и предсе-
дателя правления банка Дмитрия Шиляева, об-
виняемых в особо крупной растрате (ч. 4 ст. 160 
УК), до марта 2020 года. Свое требование следо-
ватель мотивировал тем, что участникам рас-
следования необходимо допросить несколько 
десятков человек; изучить двадцать терабайтов 
информации, записанной на различных носи-
телях, а также получить результаты различных 
экспертиз. В свою очередь иные меры пресече-
ния, залог и запрет определенных действий, 
не обеспечат сохранность обвиняемых для бу-
дущего суда, поскольку они могут скрыться, 
полагает следствие.

— А что уже сделано следствием? — поинте-
ресовалась судья Евгения Николаева.

— Допрошено более 300 лиц, подготовлено 
столько же запросов и ответов, назначены ком-
плексная бухгалтерская и финансово-экономи-
ческие экспертизы, а также другие исследова-
ния,— удовлетворил любопытство судьи пред-
ставитель СКР.

Выступая в суде, Алексей Хотин начал с ин-
криминируемой ему растраты 7,5 млрд руб.:

— Что касается злодеяния, которое мы яко-
бы совершили, то хочу отметить, что никто из 
нас ни рубля не получил от кредитов, которые 
следствие считает криминальными. А ситуа-
ция с банком произошла из-за отзыва лицен-
зии, что стало страховым случаем.

Также он отметил, что вознаграждение юри-
стам, которые привлечены для процедуры бан-
кротства банка по договорам с АСВ, предпола-
гается в размере 10% от поступивших денеж-
ных средств, что при стоимости активов банка 
в 300 млрд руб. может составить 30 млрд руб., 
что может свидетельствовать о заинтересован-
ности указанных лиц в уголовном деле.

По словам господина Хотина, кредитная по-
литика «Югры» находилась под контролем ЦБ, 
которым проверялась экономическая обосно-
ванность всех крупных займов. Залоги, полу-
ченные под кредиты, отметил он, в полтора-два 
раза превосходили их стоимость. Банкир доба-
вил, что его выводы подтверждаются решения-
ми различных судов.

— А по ходатайству следствия что можете 
сказать? — спросила судья.

— Прошу не продлевать домашний арест,— 
сказал банкир.

Его защитники Александр Нарышкин и 
Игорь Мардиросов просили в удовлетворении 
ходатайства следователя о продлении домаш-
него ареста отказать. Адвокаты мотивировали 
это тем, что их клиент, как один из основных 
бенефициаров банка, как никто другой заин-
тересован в полной выплате всем кредиторам, 

и его участие в процедурах банкротства, про-
водимых АСВ, помогло бы минимизировать 
потери вкладчиков, а также юридических 
лиц-клиентов «Югры», от чего он лично от-
странен.

Пока же, как сообщил представитель по-
страдавших вкладчиков Алексей Еремеев, АСВ 
неэффективно расходует средства «Югры»:

— Для собраний снимаются неоправданно 
дорогие помещения. Юристам, привлеченным 
агентством, ежемесячно выплачивается от 8 до 
10 млн руб.,— отметил, в частности, он.

По версии господина Еремеева, «Югра» бы-
ла вполне устойчивым банком, который, воз-
можно, обрушили, чтобы получить активы 
Алексея Хотина, а также заложенное имущест-
во. Среди последнего, отметил господин Ере-
меев, имеются, например, нефтяные скважи-
ны с лицензиями на добычу.

Судья Евгения Николаева, по ходу слуша-
ний обещавшая подумать о том, чтобы разре-
шить банкиру Нефедову прогулки с его мало-
летними детьми, возможно, забыла про это, 
просто продлив всем троим обвиняемым до-
машний арест до 18 марта.

Лицензия у ПАО «Банк „Югра“» была отозва-
на ЦБ 28 июля 2017 года в связи с неисполнени-
ем кредитной организацией федеральных за-
конов, снижением размера собственных 
средств (капитала) ниже минимального значе-
ния и других нарушений. В сентябре прошлого 
года по иску АСВ «Югра» была признана арби-
тражным судом банкротом. Следственный ко-
митет по обращению ЦБ и АСВ возбудил два 
уголовных дела о растрате в банке, которые за-
тем были объединены. Причем одной из фигу-
ранток объединенного расследования, экс-ру-
ководителю московского филиала «Югры» Ни-
не Черновой, вменили в вину растрату более 
283 млрд руб. под видом выдачи необеспечен-
ных кредитов. Однако, согласно выводам экс-
пертов, привлеченных уже защитой, растра-
тить столько денег из «Югры» было невозмож-
но, поскольку данная сумма превышает все его 
кредиты, выданные юридическим лицам. По-
следние, согласно отчетности самого банка, не 
превышали 267 млрд руб. При этом, по данным 
инвентаризационной ведомости, балансовая 
стоимость активов банка составляла 301,4 мл-
рд руб., что почти в два раза превышает его за-
долженность перед АСВ, оцениваемую в 
167,1 млрд руб.

Господин Хотин, по данным его представи-
телей, предлагал план по урегулированию за-
долженности перед АСВ в течение семи лет. В 
соответствии с ним, выручка от сдачи в аренду 
502 тыс. кв. м офисно-складских помещений 
должна была принести к 2026 году 20,6 млрд 
руб. Нефтяные активы — 10,1 млрд руб. А боль-
шая часть долга, 79,1 млрд руб.— погашена за 
счет реализации четырех девелоперских про-
ектов: строительства жилых комплексов на 
Краснобогатырской улице (38,4 млрд), Нижего-
родской улице (16,4 млрд), в Электролитном 
проезде (25,7 млрд), а также в Южнопортовом 
проезде (41,2 млрд). Финальный этап предусма-
тривал продажу офисов и складов, что должно 
было принести еще 57,2 млрд руб. По данным 
защиты, 3 сентября финансовый план был на-
правлен в АСВ, а оттуда, очевидно, передан в 
ЦБ, где его до сих пор рассматривают. В АСВ от 
комментариев воздержались.

Алексей Соковнин,  
Николай Сергеев

Алексея Хотина  
не отпустили к кредиторам
Владелец «Югры» готов рассчитаться  
за семилетку

Алексея Кузнецова  
осудили по запрошенному
Бывший подмосковный чиновник  
досидит шесть лет и выплатит миллиарды

Как стало известно „Ъ“, Следствен-
ный комитет России (СКР) обвинил 
Андрея Молокоедова, советника  
известного российский врача-пато-
логоанатома, академика Михаила 
Пальцева, в управлении преступным 
сообществом, состоящим из участ-
ников региональной общественной 
организации «Единые народные об-
щинные товарищества» (известна как 
частная военная компания «Е.Н.О.Т. 
корп.»). При этом создателями ОПС, 
по версии следствия, выступали два 
офицера ФСБ, которые в отличие 
от господина Молокоедова сейчас 
находятся на свободе. Сам академик 
обратился в Генпрокуратуру, утвер-
ждая, что в основу ставшего громким 
уголовного дела положен обычный 
бытовой конфликт.

Следственное управление СКР по Крас-
нодарскому краю предъявило Андрею 
Молокоедову обвинение в совершении 
преступления, предусмотренного ч. 1 
ст. 210 УК РФ. По версии следствия, он 
управлял участниками преступного сооб-
щества, состоявшего из «енотов».

В 2018 году, полагает следствие, по ука-
занию Андрея Молокоедова двое «енотов» 
под угрозой применения насилия требо-
вали от жителя Туапсе Петра Супонева от-
казаться от части территории, прилегаю-
щей к его коттеджу. Господин Супонев, 
как стало известно „Ъ“, имел доверитель-
ные отношения с академиком РАН Миха-
илом Пальцевым, возглавляющим Науч-
ный центр иммунологии и молекулярной 
биомедицины биологического факульте-
та МГУ им. М. В. Ломоносова.

Несколько лет назад семья академика 
приобрела участок под возведение кот-
теджа в курортном селе Лермонтово (Туап-
синский район Краснодарского края), 
Петр Супонев занимался строительством 
и выполнял различные поручения семьи 
академика, одновременно строя собст-
венный коттедж на соседнем участке. В 
2018 году господин Пальцев решил про-
дать коттедж, но в этот момент выясни-
лось, что граница между участками прове-
дена с нарушением его интересов. Перего-
воры с господином Супоневым ни к чему 
не привели — тот, по словам защиты Анд-
рея Молокоедова, не пускал на участки ка-
дастровых инженеров и риэлторов. Ака-
демик Пальцев пожаловался на конфликт 
своему советнику Андрею Молокоедову, а 

тот, в свою очередь, изложил ситуацию 
журналистке одного из федеральных 
СМИ, которая, как оказалось, была знако-
ма с участниками боевых действий в Дон-
бассе и Сирии, объединившихся в орга-
низацию Е.Н.О.Т. Журналистка познако-
мила Андрея Молокоедова с лидером 
«енотов» Романом Теленкевичем, кото-
рый пообещал повлиять на соседа акаде-
мика Пальцева. «Речь шла о переговорах 
исключительно в правовом поле,— пояс-
нил „Ъ“ адвокат Роберт Зиновьев.— Анд-
рей Молокоедов добивался лишь того, 
чтобы Супонев прекратил скандалить и 
чинить семье академика Пальцева пре-
пятствия в пользовании участком».

Как следует из материалов дела, 18 ав-
густа 2018 года члены организации Денис 
Карабан и Василий Минчик проникли в 
гараж господина Супонева и «под угрозой 
применения насилия потребовали пере-
дать права на участок стоимостью 300 тыс. 
руб.». После ухода «енотов» Петр Супонев 
сообщил о них в правоохранительные ор-
ганы, Карабан и Минчик были задержа-
ны, далее в феврале 2019 года был задер-
жан, а затем и арестован Андрей Молокое-
дов. Вначале ему инкриминировали вы-
могательство (ст. 163 УК РФ), а на днях — 
большее тяжелое обвинение в ОПС. При 
этом сам фигурант утверждает, что сотруд-
ники УСБ ФСБ, осуществляющие опера-
тивное сопровождение расследования, 
предлагали ему признать вину, дать пока-
зания на академика и в итоге получить 
полтора года. Сам господин Пальцев в свя-
зи со сложившейся ситуацией обратился 
в Генпрокуратуру, однако ответа оттуда 
пока не получил.

Обжалуя вчера очередное продление 
ареста обвиняемого Молокоедова в Крас-
нодарском краевом суде, защита проси-
ла перевести его из СИЗО под домашний 
арест или предлагала внести залог в раз-
мере 500 тыс. руб. «Суд первой инстан-
ции не мотивировал отказ в примене-
нии более мягкой меры пресечения,— 
заявил в ходе заседания адвокат Роберт 
Зиновьев.— Также не учтены данные о 
личности обвиняемого, причастность 
его к преступлению не доказана». По сло-
вам защитника, за время пребывания 
Андрея Молокоедова в СИЗО резко ухуд-
шилось состояние его здоровья, к тому 
же подследственного регулярно поме-
щают в карцер. «Защита расценивает это 
как принуждение к даче признательных 

показаний»,— сказал адвокат Зиновьев. 
В свою очередь, Андрей Молокоедов зая-
вил о своей непричастности к инкрими-
нируемым ему преступлениям. «Я рабо-
тал над продвижением медицинского 
центра,— заявил в ходе судебного засе-
дания господин Молокоедов.— Я зани-
мался наукой, а не земельными спора-
ми». Однако краевой суд оставил совет-
ника академика под стражей.

Напомним, что помимо вымогательст-
ва «енотам» инкриминируются несколько 
краж и разбоев (ст. 158 и 162 УК РФ), от кото-
рых якобы пострадали фигуранты уголов-
ного дела, которые завозили в Россию из-за 
границы телефоны и компьютеры для тор-
говцев «Горбушки», но при этом уклоня-
лись от уплаты таможенных платежей. Об-
виняемые, для которых уголовное пресле-
дование закончилось судебным штрафом, 
неожиданно вспомнили, что еще три года 
назад привлеченные к обыскам в столич-
ном регионе в качестве помощников сле-
дователей «еноты» похитили у них деньги, 
гаджеты и оргтехнику. Их показания под-
твердил главный «енот» Теленкевич, за-
ключивший досудебное соглашение о со-
трудничестве. По версии потерпевших и 
господина Теленкевича, действиями «ено-
тов» руководили сотрудники столичного 
УФСБ майоры Александр Мрищук и Антон 
Барякшев, участвовавшие в расследова-
нии таможенного дела. Оба чекиста были 
задержаны и обвинены СУ СКР в организа-
ции ОПС, а также в бандитизме (ст. 209 УК 
РФ). Краснодарский гарнизонный воен-
ный суд заключил их под стражу, однако 
суд апелляционной инстанции, усомнив-
шись в самом событии преступления, ос-
вободил майора Мрищука. Его коллегу, 
признавшего вину, освободило само след-
ствие, после чего он, очевидно, был взят 
под госзащиту. 

Сейчас защита фигурантов скандаль-
ного дела обжалует поручение председа-
теля СКР Александра Бастрыкина, давшее 
основание для расследования именно в 
Краснодарском крае. В документе красно-
дарским следователям поручается «произ-
водство предварительного следствия по 
данному уголовному делу с возможно-
стью расследования иных преступлений, 
совершенных на территории других субъ-
ектов РФ, в том числе в отношении воен-
нослужащих ФСБ».

Анна Перова, Краснодар;  
Николай Сергеев

В дело «енотов» попал академик
Его советника обвинили в управлении преступным сообществом

Алексею Кузнецову назначили 
14 лет, из которых больше  
половины он уже отсидел 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА



5

новости
Коммерсантъ   l   Вторник 17 декабря 2019 №232   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Вчера стало известно о том, что вице- губернатором 
 Петербурга станет экс-министр транспорта  Максим 
 Соколов. Кандидатуру осталось согласовать в Зако-
нодательном собрании города. Господин Соколов 
 будет курировать вопросы туризма, транспортной ин-
фраструктуры и инвестиций. Сейчас инвестиционны-
ми и  инфраструктурными вопросами в правительстве 
 за нимается вице-губернатор Эдуард Батанов. Послед-
ний, по словам губернатора Петербурга  Александра 
 Беглова, на своем посту остается, однако его новый 
функционал будет определен позднее. 

10 сентября, после выборов губернатора в Петербурге, 
Александр Беглов заявлял, что команду уже сформировал, но 
после этого из его правительства ушла Любовь Совершаева, 
которая возглавляла администрацию и была вице-губернато-
ром, отвечавшим за внутреннюю политику. Вместо нее при-
шли экс-зампред правительства Ленобласти Валерий Пикалев 
и экс-замминистра просвещения Ирина Потехина, также ра-
ботавшая в Смольном на посту вице-губернатора в 2001–2003 
годах. Теперь в Смольном очередные перестановки. 

Максим Соколов в Смольном человек не новый. Он рабо-
тал на разных должностях с 2004 по 2009 год, последняя его 
позиция в администрации Петербурга — также вице-губер-
натор. Во время губернаторства Валентины Матвиенко Мак-
сим Соколов осуществил ее планы по созданию в Петербурге 
автокластера — при нем открылись заводы Toyota, Hyundai, 
Nissan и другие.

Карьера Максима Соколова на посту министра транспорта 
России, который он занимал с 2012 по 2018 год, поначалу скла-
дывалась успешно, и его в 2017 году даже прочили на долж-
ность губернатора Петербурга.

Однако затем случился скандал с банкротством авиакомпа-
нии «ВИМ-Авиа», тогда АТОР (Ассоциация туроператоров Рос-
сии) оценила количество пострадавших в 100 тыс. человек. 
В результате президент России Владимир Путин наложил на 
господина Соколова дисциплинарное взыскание. В мае 2018 
года дисциплинарное взыскание было снято, но Максим Со-
колов после этого пробыл в должности всего 12 дней. 

После отставки господин Соколов вошел в правление ПАО 
«Группа ЛСР», где он недолго поработал гендиректором, а затем 
был понижен до должности первого зама гендиректора ЛСР. 

В правительстве Санкт-Петербурга сообщили, что Мак-
сим Соколов будет курировать вопросы транспортной инфра-
структуры, инвестиционной политики и туризма. Его канди-
датура должна быть утверждена Законодательным собрани-
ем. Как сообщили „Ъ“ в пресс-службе парламента, пока доку-
менты внесены не были.

Эдуард Батанов, часть полномочий которого перейдет го-
сподину Соколову, был назначен на должность вице-губерна-
тора Петербурга чуть менее года назад. Что господин Батанов, 
что господин Соколов вместе работали в Смольном еще во вре-

мена губернаторства Валентины Матвиенко. Эдуард Батанов 
работал с 2003 года в городском комитете финансов. Возгла-
вив транспортный блок в январе 2019 года, господин Батанов 
столкнулся с рядом проблем: год ознаменовался конфликт-
ной ситуацией с подрядчиками строительства метро в городе, 
срывом сроков сдачи новых станций подземки (в конце кон-
цов они были введены в октябре 2019 года), а также подготов-
кой к реформе наземного пассажирского транспорта в 2020 го-
ду, которая изменит модель работы с частными коммерчески-
ми перевозчиками. Однако, говорит источник „Ъ“ в авиаотра-
сли, за этот же год с значительным участием господина Бата-
нова были поддержаны инициативы с режимом электронных 
виз, либерализацией авиасообщения в регионе с учетом по-
тенциального ввода седьмой свободы воздуха. Вместе с этим, 
признают собеседники „Ъ“, компетенции господина Соколо-
ва в транспорте «более долгие и глубокие». Как именно будут 
перераспределены полномочия между Максимом Соколовым 
и Эдуардом Батановым, в городском правительстве пока не 
комментируют. На вопрос „Ъ“ о своих будущих задачах госпо-
дин Батанов ответил: «Как нарежут».

Господин Соколов займет кресло Олега Маркова, кото-
рый станет спецпредставителем губернатора Петербурга по 
вопросам внешних связей и реализации отдельных инве-
стиционных проектов. С 1991 года господин Марков рабо-
тал зампредом Комитета по внешним связям мэрии Санкт-
Петербурга (КВС), то есть был непосредственным подчинен-
ным Владимира Путина, возглавлявшим КВС. С 2004 года он 
работал в Кремле. В мае 2012 года был освобожден от долж-
ности помощника президента и уже в июне назначен вице-
губернатором Петербурга. 

Экспертное сообщество предполагает, что назначение Мак-
сима Соколова может быть связано с интересами бизнесме-
нов Бориса и Аркадия Ротенбергов. Вице-президент РАПК (Рос-
сийской ассоциации политических консультантов) Петр Быс-
тров предполагает, что это вполне возможно. «Исторически, 
безусловно, Любовь Совершаева (экс-глава правительства Пе-
тербурга) была близка к Юрию Ковальчуку (крупнейший ак-
ционер банка „Россия“). Что касается Соколова, то с точки зре-
ния бизнеса отчасти его назначение связано с братьями Ротен-
бергами, но господин Соколов человек непростой, ведь в ка-
кой-то степени можно говорить, что он представляет интере-
сы и Валентины Матвиенко»,— говорит господин Быстров. 
Доцент кафедры политической психологии СПбГУ Александр 
Конфисахор низводит информацию об интересах бизнеса до 
уровня слухов. «Такая версия имеет право на существование, 
но я бы не стал особо на это обращать внимание. Наплевать, 
кто чей ставленник — если человек работает хорошо и выпол-
няет свои функции, то пусть хоть сатана его назначил»,— счи-
тает эксперт.

Олег Дилимбетов,  
Яна Войцеховская, Санкт-Петербург

Экс-министр вернулся  
на региональный уровень
Максим Соколов станет вице-губернатором Петербурга

По данным источников „Ъ“, 
 законопроект Совета федера-
ции о профилактике семейно-
бытового насилия в админис-
трации президента и Госдуме 
находят более предпочтитель-
ным, нежели тот, что дораба-
тывался в Госдуме в течение 
трех лет. Проект  сенаторов 
 направлен, в частности, 
на  со хранение семьи, тогда 
как думский был сконцентри-
рован, по признанию его авто-
ров, на защите прав жертв до-
машнего насилия. В Совфеде 
обещают найти компромисс, 
сделав «содержательный и не-
конфронтационный документ».

СФ завершил сбор отзывов на 
опубликованный 29 ноября про-
ект закона о профилактике се-
мейно-бытового насилия. «Ди-
скуссия вызвала значительный 
интерес со стороны общества,— 
отмечают в Совфеде.— Поступи-
ло 11 186 комментариев, пред-
ставляющих различные точки 
зрения. Все они будут проанали-
зированы». Ранее сенатор Гали-
на Карелова выступила на теле-
канале «Россия 24», где отметила, 
что за десять лет «острой дискус-
сии на улицах, в соцсетях и обще-
ственных организациях» «появи-
лось очень много версий законо-
проекта»: «В этой связи Совет фе-
дерации отработал версию, кото-
рая, на наш взгляд, отличается от 
всех предыдущих… именно тем, 
что мы соблюдали баланс: с од-
ной стороны, мы четко пропи-
сывали систему профилактики, 
с другой стороны, законопроект 
не предполагает ни малейшего 
вмешательства в семью, в чем нас 
пытаются упрекать». По ее сло-
вам, «формулировки выверяли 
как в аптеке», а ряд критических 
отзывов относятся не к докумен-
ту Совфеда, а к другим проектам.

Отметим, один из законопро-
ектов, о которых вела речь госпо-
жа Карелова, внесен в Госдуму 
в 2016 году, однако не рассматри-
вался. С 2017 года проект дораба-
тывала рабочая группа под руко-
водством депутатов Оксаны Пуш-

киной и Ольги Севастьяновой. По-
сле поручения главы Совфеда Ва-
лентины Матвиенко летом 2019 
года Галина Карелова сформиро-
вала новую рабочую группу уже 
при Совфеде, в которую вошла 
в том числе Оксана Пушкина.

«Когда в законопроект вно-
сят изменения, конечно, можно 
считать, что это практически но-
вый документ,— считает соавтор 
думского законопроекта, юрист 
и правозащитник Алена Попо-
ва.— Если следовать букве зако-
на, то это (у Совфеда.— „Ъ“) новый 
документ, но он явился результа-
том кастрации нашего. По тексту 
он повторяет часть вещей, но ряд 
формулировок либо урезан, либо 
переформулирован, либо исчез» 
(см. „Ъ“ от 29 ноября и 9 декабря). 
В частности, изменено определе-
ние семейно-бытового насилия: 
«Мы предлагаем включить в него 
все виды насилия, в том числе фи-
зическое, а в версии Совфеда оно 
не содержит признаков уголовно-
го преступления или администра-
тивного правонарушения, то есть 
побоев или вреда здоровью». Она 
также напомнила, что в новом за-
конопроекте не конкретизирует-
ся термин «преследование», «что 
является одним из основных ви-
дов насилия». Также в думском 
проекте в числе основных прин-
ципов профилактики семейно-
бытового насилия отсутствовал 
пункт о поддержке и сохранении 
семьи, который содержится в но-
вом проекте. «Это будет давлени-
ем на пострадавших, чтобы они 
ни в коем случае не подавали на 
развод и не уходили от агрессо-
ра,— трактует этот пункт госпожа 
Попова.— В нашем проекте речь 
идет о защите прав пострадав-
ших». Отметим, госпожа Карелова 
сообщила, что рабочая группа по-
лучила предложение «прописать 
в законе статью о правах жертвы»: 
«Не исключено, что мы аккурат-
но, деликатно с юристами, специ-
алистами, экспертами это пропи-
шем». Также в законопроекте Сов-
феда речь идет о том, что в случае 
повторного нарушения агрессору 

грозит не уголовное, а админист-
ративное преследование. «Адми-
нистративное наказание насиль-
ников не остановит»,— считает 
Алена Попова.

«Закон направлен на то, что-
бы была закреплена позиция го-
сударства не допускать насилия, 
формировать уважительное от-
ношение в обществе, в том числе 
в семье, дома, в быту,— утвержда-
ет госпожа Карелова.— Это огром-
ная работа, и она должна вестись, 
начиная с семьи, школы и детско-
го сада». Она заявила, что «сегод-
ня это та ценность, которая от-
личает Россию от очень многих 
стран». Госпожа Попова отмети-
ла, что позиция о сохранении се-
мьи и стимулировании примире-
ния сторон вряд ли сможет изме-
нить в обществе отношение к се-
мейному насилию, которое ассо-
циируется с поговоркой «Бьет — 
значит любит».

По словам источника „Ъ“, зна-
комого с ходом подготовки зако-
нопроекта, в администрации пре-
зидента РФ полагают, что «в целом 
вариант госпожи Кареловой пред-
почтительней». Собеседник „Ъ“, 
близкий к руководству Госдумы, 
также считает, что законопроект 
«с перспективами защиты семьи, 
а не только женщин имеет больше 
шансов на прохождение».

Вчера ВЦИОМ опубликовал 
данные опроса, согласно кото-
рому большинство россиян при-
держиваются мнения, что домаш-
нее насилие недопустимо (90%), 
70% полагают, что такой закон 
в России необходим. При этом 
40% опрошенных сообщили, что 
в знакомых им семьях были слу-
чаи применения силы, а 50% ре-
спондентов уверены, что «не сле-
дует прощать поднятую руку су-
пруга, даже если это было один 
раз». Валентина Матвиенко поо-
бещала, что законодатели найдут 
компромисс: «Мы постараемся 
сделать его содержательным и не-
конфронтационным».

Валерия Мишина,  
Кира Дюрягина,  
Иван Тяжлов

Весь мир насилья  
мы распишем
Совет федерации завершил сбор отзывов  
на законопроект о профилактике семейных ссор

Год с момента запуска новой 
 системы обращения с отходами 
в России подходит к концу. Мно-
гие регионы столкнулись с рядом 
проблем: региональные операто-
ры  находятся на грани банкротства 
из-за неплатежей населения и биз-
неса и из-за долгов перед подряд-
чиками. Зампред правительства 
Московской области Евгений Хро-
мушин рассказал корреспонден-
ту „Ъ“ Анне Васильевой о том, кому 
мешает «свалочное» лобби, а также 
выразил надежду, что Подмосковье 
в будущем будет покупать мусор 
из  других регионов.

— Прошел почти год с момента пе-
рехода на новую систему обращения 
с отходами. Как вы его оцениваете?
— Раздельный сбор дал нам возмож-
ность не увезти на помойки миллион 
тонн мусора (из 6 млн тонн.— „Ъ“). В на-
ших планах не вывозить на свалки еже-
годно 2,3 млн тонн. Еще мы запустили 
четыре комплекса по переработке от-
ходов, пятый мы запустим на этой не-
деле и шестой — до конца года. На се-
годняшний момент мы закрыли 26 сва-
лок, которые доставляли кучу проблем 
жителям Московской области. И до 
конца года еще две закроем. 
— Жители выступают против строи-
тельства мусоросжигательных заво-
дов (МСЗ) — дачи москвичей и дома 
местных жителей находятся мень-
ше чем в 2 км от будущих МСЗ. Я раз-
говаривала с такими людьми: они 
пытаются продать дома, но покупа-
телей не находится. Как вы можете 
это прокомментировать?
— Пока завод еще строится, надо про-
вести информационную работу: людям 
рассказать и показать. Мы вывозили 
жителей на стройку в Воскресенск, там 
они инженера компании, которая за-
нимается технологией очистки, два ча-
са мучили вопросами. Но много спеку-
ляций по этой теме. Я думаю, они утих-
нут, когда «свалочное» лобби поймет, 
что для них самая главная угроза — не 
заводы. Самая страшная проблема для 
нелегального бизнеса — это комплекс 
переработки отходов (КПО).
— Вам кажется, что жителей подо-
гревают?
— Однозначно. Нормальный человек 
же не знает, что в Японии пять степе-
ней очистки было у заводов. Значит, кто-
то это продает, не говоря самого главно-

го. Может, я скажу сейчас очень цинич-
ную вещь, но выхлоп завода, какой бы 
он ни был, отношение к жителям рас-
положенных вокруг него домов вообще 
никакого не имеет. Потому что любой 
завод заканчивается трубой, соответст-
венно, зона рассеивания выхлопа рассе-
ется в нескольких десятках километров 
от той точки, где он произведен. Поэто-
му в Российской Федерации, в отличие 
от всего остального мира, есть такое по-
нятие, как санитарно-защитная зона. На 
границе санитарно-защитной зоны все 
параметры по окружающей среде долж-
ны соответствовать предельно допусти-
мым концентрациям. А они у нас гора-
здо жестче, чем в мировой практике. 
— Недавно была утверждена новая 
терсхема по обращению с отходами 
Московской области. Там написано, 
что в области образуется в год 4 млн 
тонн отходов. А вы недавно заявля-
ли, что около 6 млн тонн. Объем бу-
дет потом пересчитываться?
— Мы уже запустили процесс легализа-
ции мусора — выявили 2 млн тонн не-
легального мусора. 1 млн тонн благо-
даря раздельному сбору ушел, 500 тыс. 
тонн ушло на 14 сортировок. Мы с этой 
задачей справились. В следующем году 
будет меньше, конечно.
— То есть не потребуется Москов-
ской области договариваться с дру-
гими регионами — как Москве?
— Нет. Я надеюсь, что уже через три го-
да мы мусор будем покупать, как в Шве-
ции. Потому что мощности создадим. 
А у нас столько отходов не будет. Несмо-
тря на то что количество отходов пос-

тоянно растет, мы создаем мощности 
с очень большим запасом, потому что 
иначе мы с текущим объемом не спра-
вимся. В следующем году, надеюсь, мы 
запустим потихонечку систему сбора 
органики. Это отдельная тема, отдель-
ные мусоровозы, отдельные коричне-
вые бачки, может быть, не коричневые, 
еще наши коллеги не придумали, ка-
кой должен быть внешний вид.

Дальше, я думаю, если введут зало-
говую стоимость, появится куча мел-
ких коммерсантов, которые будут стро-
ить фандоматы. Потому что это станет 
наконец-то прибыльным.
— А вот по поводу соглашения с Мо-
сквой. Изначально вы говорили, 
что будете снижать объем мусора 
из Москвы и к 2021 году будет око-
ло 1,4 млн тонн. Но в новом согла-
шении зафиксировано 3,4 млн тонн 
ежегодно до 2030 года. Все-таки как? 
— Не будем снижать, потому что нам 
надо заполнять наши мощности. У нас 
будет 12 КПО — мы должны их чем-то 
заполнять. Это уже вопрос отбивки на-
ших вложений, плюс Москва дает день-
ги на развитие наших КПО и на поддер-
жку нашей социальной инфраструк-
туры. Я очень сильно надеюсь, что го-
да через три-четыре после запуска му-
соросжигающих заводов тема уйдет из 
политической и другой повестки. И все 
вернутся к тому мудрому решению, ко-
торое Москва планировала десять лет 
назад: построить семь или восемь за-
водов и вообще проблему решить, как 
сделано в Швеции. 
— Есть ли какие-то полигоны, кото-
рые не получится закрыть, потому 
что с точки зрения логистики туда 
дешевле и удобнее везти мусор?
— Мы не гонимся за дешевизной. У нас 
должно в 2020 году не остаться ни од-
ного полигона в старом формате, где 
несортированный мусор валят в кучу. 
У нас на тех полигонах, которые оста-
нутся, в первую очередь это «Алексин-
ский карьер» и «Тимохово», будут созда-
ны комплексы переработки отходов. 
Объем отходов для захоронения будет 
сокращен в два раза. 

Наш приоритет в пяти-семилетней 
перспективе — 7% захоронения. 2%, как 
в Швеции, мы не обещаем, ноль, как 
в Швейцарии, мы тоже не обещаем, но 
хотя бы на 7% выйти.
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«Надеюсь, уже через три года 
мы мусор будем покупать, 
как в Швеции»
Зампред правительства Московской области 
Евгений Хромушин о закрытии мусорных полигонов, 
протестах и планах на отходы других регионов

Как стало известно „Ъ“, 
 «Единая Россия» оценила 
 ра боту своих депутатов в Гос-
думе. По итогам этой  оценки 
не все из них смогут баллоти-
роваться на новых  выборах. 
Источники „Ъ“ полагают, 
что фракция может обновиться 
примерно наполовину. Экспер-
ты считают, что в новой Думе 
может не оказаться части выд-
виженцев нынешнего предсе-
дателя палаты Вячеслава Воло-
дина и губернаторов, ушедших 
в отставку. При этом на пере-
избрание  может претендовать 
большинство депутатов-едино-
россов, а сама палата обновит-
ся «за счет новых лиц в оппози-
ционных фракциях».

Как стало известно „Ъ“ из 
источников в центральном ап-
парате «Единой России», испол-
ком партии проанализировал 
деятельность ее депутатов в Гос-
думе (всего их сейчас 341) и под-
готовил список потенциальных 
кандидатов для выдвижения на 
выборы в 2021 году. Документ, по 
словам собеседников „Ъ“, «для 
служебного пользования», поэ-
тому обсуждать его содержание 
они согласились на условиях 
анонимности.

Как сообщили „Ъ“ источни-
ки, знакомые со списком, сей-
час в его лидерах руководство Ду-
мы — спикер Вячеслав Володин, 
вице-спикер Александр Жуков, 
руководитель фракции Сергей 
Неверов, его первый заместитель 
Андрей Исаев. Хуже позиции у за-
местителей господина Турчака — 
Александра Грибова и Евгения Ре-
венко. У господина Грибова, по 
словам собеседника „Ъ“ в пар-
тии, «не очень хорошая избира-
емость», но он «полезен для пар-
тии» — депутат занимается идео-
логией и информационной поли-
тикой. По данным думского сай-
та, последний раз на пленарном 
заседании господин Грибов вы-
ступал в июле. Господин Ревен-
ко — ответственный секретарь 
партийной комиссии по этике, на 
заседаниях в 2019 году он высту-
пал всего пять раз. Около 10% дей-
ствующих единороссов в нижней 

палате парламента сами не хотят 
баллотироваться — кто-то по здо-
ровью, а кто-то решил вернуть-
ся в бизнес, говорит собеседник 
в партии. Фамилии таких депута-
тов он не назвал.

Напомним, в ноябре секретарь 
генсовета ЕР Андрей Турчак сооб-
щал о существовании списка де-
путатов с оценкой их потенциаль-
ной избираемости: по его словам, 
в нем «есть красная, желтая и зеле-
ная зоны». По словам господина 
Турчака, список необходим, что-
бы «понимать, с каким набором 
депутатов идти на выборы», а сре-
ди критериев оценки потенциаль-
ных кандидатов — работа в реги-
оне (запрашивали региональные 
власти), работа на пленарных за-
седаниях, рейтинг цитирования 
и социология. Рейтинг депутатов 
партия передала в администра-
цию президента.

Тогда господин Турчак утвер-
ждал, что составлением табли-
цы партия занималась вместе 
с фракцией. Однако, как сооб-
щил „Ъ“ источник в руководст-
ве фракции, пожелавший остать-
ся неназванным, там ни о каких 
списках не слышали. При этом 
другой собеседник в думском ап-
парате «Единой России» заявил, 
что фракция недавно опраши-
вала самих депутатов о том, как 
они видят свое будущее: «В пер-
вую очередь интересовало, хотят 
ли сами парламентарии попасть 
в Госдуму». Если депутат выра-
жал желание попасть в следую-
щий созыв, у него уточняли, ка-
ковы его взаимоотношения с ре-
гиональной властью, отделени-
ем партии, хочет ли он идти по 
списку или одномандатником.

Источник „Ъ“ в аппарате пар-
тии отмечает, что исследование 
не содержит вывода о том, кто дол-
жен или не должен попасть в пар-
ламент. «Мы ранжировали депу-
татов по их полезности и объяс-
нили, почему так думаем»,— за-
являет собеседник „Ъ“. По его сло-
вам, администрация президента 
действительно собирает рейтин-
ги депутатов, но получает их не 
только от партии, но и от других 
организаций.

Источники „Ъ“, близкие к ад-
министрации президента, утвер-
ждают, что по результатам про-
веденной оценки больше поло-
вины действующих депутатов-
единороссов могут стать канди-
датами в депутаты нового созы-
ва. Окончательные списки кан-
дидатов в депутаты от партии 
будут сформированы по итогам 
праймериз, а утверждает их вну-
триполитический блок админи-
страции президента. Кроме то-
го, съезд партии может точечно 
изменить итоговый расклад по 
итогам праймериз. Отметим, на 
выборах двух последних созы-
вов (2012 и 2016 годов) депутат-
ский корпус в целом обновлялся 
минимум наполовину. В 2016 го-
ду фракция единороссов обнови-
лась на 60%.

По оценке политолога Вита-
лия Иванова, фракция «Единой 
России» в 2021 году обновит-
ся как минимум на 40%: «Уйдут 
многие выдвиженцы Вячеслава 
Володина и его соратников, ко-
торые пришли, пока он был пер-
вым заместителем руководите-
ля администрации президента. 
Теперь он спикер, и „квота“ у не-
го меньше». Господин Иванов 
также полагает, что палату поки-
нет часть выдвиженцев сменив-
шихся глав регионов. Руководи-
тель близкого к Кремлю Фонда 
развития гражданского общест-
ва Константин Костин считает, 
что смело баллотироваться мо-
гут те одномандатники ЕР, кто 
победил с отрывом в 20% и вы-
ше, а таких большинство (всего 
в Думу избрались 203 одноман-
датника от ЕР). Политолог Дмит-
рий Бадовский полагает, что 
большинство депутатов-едино-
россов вполне могут претендо-
вать на переизбрание, а обнов-
ление состава Думы будет идти 
в том числе и за счет новых лиц 
в оппозиционных парламент-
ских фракциях, а также, возмож-
но, за счет малых партий, если 
кто-то из них сможет преодолеть 
избирательный барьер.

Мария Макутина,  
Людмила Сергеева,  
Андрей Винокуров

Госдума обновится 
не полностью
«Единая Россия» оценила полезность своих депутатов
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Импичмент обновили 
до полной версии
Демократы готовятся проголосовать против Дональда Трампа

Судебный комитет Палаты представите
лей в понедельник опубликовал полную 
версию доклада об импичменте прези
дента Дональда Трампа. Это  означает, 
что нижняя палата Конгресса США про
голосует за импичмент уже в ближай
шие дни — вероятнее всего, в среду 
18 декабря. Однако республиканское 
большинство в Сенате его не утвердит. 
В этот исторический для США момент 
обе партии максимально сплотились: 
демократы — против президента, ре
спубликанцы — за, и любые отклонения 
от генеральной линии караются остра
кизмом. „Ъ“ осмотрел позиции сторон 
перед решающей битвой.

«Я хочу, чтобы американский народ знал 
и чтобы Конгресс знал: я искренне прошу 
прощения за все, что я сделал неправиль-
но — и на словах, и в делах»,— заявил аме-
риканский президент после того, как ко-
митет Палаты представителей вынес пред-
ставление к импичменту. На дворе был 1998 
год, этим президентом был Билл Клинтон. 
21 год спустя комитет Палаты представите-
лей вновь проголосовал за импичмент пре-
зидента — ответ главы государства, однако, 
существенно отличался.

«Это все вранье. Это все вообще не долж-
но быть разрешено, это очень плохо для 
нашей страны. Я смотрел на демократов 
и на комитет — они себя просто выставили 
дураками»,— заявил Дональд Трамп.

В представленном судебным комитетом 
докладе 658 страниц. Первая часть посвяще-
на тому, как комитет исследовал вопрос. Вто-
рая — определению понятия импичмента, 
изложенного в конституции США. В третьей 
излагается точка зрения демократов на по-
ведение господина Трампа в отношении Ук-
раины. «Президент Трамп воплотил худший 
кошмар отцов-основателей. Он злоупотре-
бил своим правом, чтобы надавить на уяз-
вимое иностранное государство и вынудить 
его коррумпировать следующие президент-
ские выборы путем подрывной работы про-
тив политического оппонента и поддержки 
теории заговора, продвигаемой нашим про-
тивником — Россией»,— говорится в ней.

Четвертая часть документа посвящена 
предполагаемым попыткам президента вос-
препятствовать правосудию: «Другие прези-
денты осознавали свою обязанность в этих 
условиях предоставить информацию Конгрес-
су. Игнорирование (Конгресса.— „Ъ“), проде-
монстрированное Трампом, напротив, кате-
горично, всеобъемлюще и беспрецедентно».

В заключительной части заявлено: подоб-
ное поведение господина Трампа носит си-
стематический характер — он уже был изо-
бличен в попытке добиться иностранного 
вмешательства в выборы и попытался вос-
препятствовать расследованию.

«Из приведенных выше причин следует, 
что президент Трамп будет продолжать ста-
вить под угрозу безопасность, демократию 
и конституционный порядок нашей страны, 
если ему будет позволено остаться в должно-
сти. Эта угроза не гипотетическая»,— резю-
мируют авторы доклада.

Но это, очевидно, позиция демократов — 
помимо нее в разделе «Особые мнения» 
на 18 страницах излагается альтернативная 
точка зрения. «Президент не злоупотребил 
своим правом, данным ему американским на-
родом, и не препятствовал деятельности Кон-
гресса. Большинство (авторов доклада.— „Ъ“) 
не смогло доказать необходимость импич-
мента. Более того, мизерный объем данных, 
на которые ссылается большинство,— это 
оскорбление конституционного процесса им-
пичмента, которое будет иметь очень небла-
гоприятные последствия для будущих прези-
дентов»,— утверждают авторы «особой части».

Ожидается, что голосование полно-
го состава Палаты представителей прой-
дет на этой неделе — вероятнее всего, уже 
в среду 18 декабря. Учитывая, что для при-

нятия положительного решения необходи-
мы голоса лишь половины ее состава — а де-
мократы занимают больше половины кре-
сел,— объявление импичмента можно счи-
тать практически гарантированным.

Затем вопрос перейдет в ведение Сената, 
который будет рассматривать дело по сущест-
ву в январе. Для обвинительного приговора 
необходимо две трети голосов: республикан-
цы занимают больше половины кресел, и по-
тому оправдательный вердикт также можно 
считать практически неизбежным. Голосова-
ние в обоих случаях наверняка будет зависеть 
от партийной принадлежности, частной ини-
циативы не ожидается: конгрессмен-демократ 
Джефф ван Дрю, активно выступавший про-
тив импичмента, подвергся остракизму и ли-
шился сразу шести помощников. По данным 
источников CNN, он уже рассматривает вари-
ант перехода в Республиканскую партию.

Остается неизвестным, как именно прой-
дет заседание, которое по закону надлежит 
проводить под руководством председателя 
Верховного суда. «Эта штука (доклад об им-
пичменте.— „Ъ“) попадет в Сенат и очень бы-
стро там сгинет — я сделаю все, что могу, что-
бы сгинула она побыстрее»,— заявил пред-
седатель судебного комитета верхней пала-
ты республиканец Линдси Грэм. По данным 
источников CNN, сенаторы опасаются, что 
длинный процесс с привлечением свидете-
лей навредит репутации главы государства 
перед президентскими выборами 2020 года.

Между тем сам господин Трамп заявляет, 
что готов к любой процедуре — «хоть длинной, 
хоть короткой». «Я говорил с Митчем (Маккон-

неллом, лидером сенатского большинства.— 
„Ъ“), с Линдси (Грэмом.— „Ъ“), я думаю, они 
согласны. Сделаю, как они хотят, не так важ-
но. Я не против длинного процесса, я бы хотел 
услышать разоблачителя, который, кстати, 
мошенник,— чтобы его заставили выступить 
во время сенатских слушаний»,— сказал он.

За привлечение свидетелей и длинный 
процесс выступил лидер сенатского демо-
кратического меньшинства Чак Шумер — 
он, в частности, настаивал на вызове быв-
шего советника господина Трампа по на-
циональной безопасности Джона Болтона, 
а также и. о. главы аппарата Белого дома Ми-
ка Малвейни.

Тем временем республиканцы перехо-
дят в контрнаступление: как написал в Twit-
ter личный адвокат Дональда Трампа Ру-
дольф Джулиани, после «сотен часов иссле-
дований» и привлечения свидетелей с Укра-
ины ему удалось установить, что соратники 
предыдущего президента, демократа Бара-
ка Обамы, вероятно, были вовлечены в вы-
могательство, коррупцию, отмывание денег 
и сговор с Украиной с целью помешать из-
бранию Дональда Трампа. Господин Джули-
ани пообещал поделиться подробностями 
позднее и заявил, что два его свидетеля — 
бывшие украинские генпрокуроры Виктор 
Шокин и Юрий Луценко — готовы предста-
вить документы, подтверждающие факт от-
мывания денег компанией Burisma.

Напомним, в ней работал Хантер Байден, 
сын Джо Байдена, бывшего вице-президен-
та США и нынешнего конкурента Дональда 
Трампа на президентских выборах 2020 года. 
Просьба господина Трампа в разговоре с укра-
инским президентом Владимиром Зелен-
ским расследовать коррупцию в стране и дея-
тельность семьи Байден и стала причиной для 
начала процедуры импичмента. О существо-
вании подозрительного телефонного разгово-
ра заявил неназванный разоблачитель из раз-
ведки, республиканцы, однако, считают его 
заявление политически мотивированным.

Алексей Наумов

По словам личного адвоката 
Дональда Трампа Рудольфа 
Джулиани (на фото), ему 
удалось установить, что отец 
и сын Байдены были вовлечены 
в вымогательство, коррупцию, 
отмывание денег и сговор 
с Украиной с целью помешать 
избранию Дональда Трампа   
ФОТО EPA-EFE / VOSTOCK PHOTO

Индия не резиновая
Жители северных штатов не хотят принимать беженцев из трех соседних стран

Ряд индийских штатов охвати
ли протесты, центром которых 
стали приграничные с Бангла
деш Ассам и Западная Бенга
лия. Поводом стал законопроект 
об упрощенном предоставлении 
гражданства представителям ре
лигиозных меньшинств из Паки
стана, Афганистана и Бангладеш, 
преследуемым у себя на роди
не. Оппозиция называет закон 
дискриминационным, упирая 
на то, что он не дает такие же пра
ва на индийское гражданство му
сульманам. Крайне чувствитель
ная для Индии тема отношений 
между религиозными общинами 
становится главным инструмен
том оппонентов премьерминис
тра Нарендры Моди, не смирив
шихся с его уверенной победой 
на майских выборах этого года.

«Я хотел бы решительно заверить 
моих индийских соотечественни-
ков, что принятая поправка к зако-
ну о гражданстве не ущемит права 
ни одного гражданина страны, к ка-
кой бы религии он ни принадле-
жал»,— написал вчера премьер-ми-
нистр Индии Нарендра Моди в Twit-

ter, комментируя не утихающие 
в ряде регионов вторую неделю ан-
типравительственные протесты.

«Это время, когда нужно беречь 
мир, единство и братство. Я призы-
ваю каждого держаться в стороне 
от тех, кто распространяет любые 
провокационные слухи и измышле-
ния»,— добавил индийский премьер.

Центром протестов, вылившихся 
в ожесточенные столкновения с по-
лицией, стали приграничные с Банг-
ладеш штаты Ассам и Западная Бенга-
лия. В ряде районов был введен комен-
дантский час и ограничен доступ к ин-
тернету. Уже в воскресенье и в ночь 
на понедельник антиправительствен-
ные акции также охватили ряд учеб-
ных заведений индийской столицы. 
О готовности присоединиться к ним 
заявили студенческие организации 
в Мумбаи, Пуне и других городах. 

В связи с этим в самый последний 
момент был отменен запланирован-
ный на 15 декабря визит в страну пре-
мьер-министра Японии Синдзо Абэ. 
Как сообщил пресс-секретарь МИД 
Индии Равиш Кумар, «стороны реши-
ли перенести визит на новую взаимо-
приемлемую дату в скором будущем». 

По иронии, местом встречи пре-
мьер-министров Абэ и Моди в поне-
дельник должна была стать столи-
ца северо-восточного штата Ассам 
город Гувахати, где противостояние 
полиции и митингующих оказалось 
наиболее ожесточенным. 

Поводом для самой серьезной дес-
табилизации в Индии после всеоб-
щих выборов мая этого года, принес-
ших уверенную победу правящей 
«Бхаратия джаната парти» и обеспе-
чившей переизбрание Нарендры 
Моди на второй срок, стал принятый 
10 декабря индийским парламентом 
законопроект о гражданстве. 

Поправки к закону о гражданстве, 
в его первоначальном виде утвержден-
ному в 1955 году, вскоре после обрете-
ния Индией независимости, предус-
матривают упрощенное предостав-
ление индийского гражданства пред-
ставителям «преследуемых» религи-
озных меньшинств — буддистам, сик-
хам, индусам, джайнам, парсам и хри-
стианам, проживающим в трех сосед-
них с Индией государствах — Пакиста-
не, Афганистане и Бангладеш. 

По словам Нарендры Моди, из-
менения в законодательство долж-

ны помочь тем, «кто на протяжении 
многих лет подвергался гонениям 
и кому больше некуда бежать, кроме 
как в Индию».

Однако индийская оппозиция на-
звала законопроект дискриминаци-
онным, обращая внимание на то, что 
в списке представителей религиоз-
ных общин, подвергающихся пре-
следованию у себя на родине, не ока-
залось мусульман — второй по чи-
сленности религиозной общины 
Индии, составляющей более 10% 
от 1,3 млрд населения страны. 

«Мы наблюдаем два вида проте-
стов, имеющих разные мотивы,— 
заявил „Ъ“ редактор индийско-
го еженедельника Outlook Пранай 
Шарма.— На северо-востоке высту-
пления вызваны опасениями, что 
упрощенное предоставление граж-
данства приведет к натурализации 
нелегальных иммигрантов и на-
плыву беженцев из соседней Банг-
ладеш. Люди опасаются, что это со-
здаст серьезные проблемы для мест-
ного населения и нарушит существу-
ющий баланс в отношениях между 
различными религиозными общи-
нами. В то же время в центральных 

районах критики властей считают, 
что, отказываясь предоставлять та-
кие же права мусульманам, власти 
подрывают светские принципы ин-
дийского государства». «Говорить 
о том, что это общенациональные 
протесты, было бы явным преуве-
личением. В то же время сбрасывать 
их со счетов было бы опрометчи-
во. Ситуация весьма напряженная, 
и в ближайшие дни нельзя исклю-
чать любого сценария — как зату-
хания протестов, так и их разраста-
ния»,— резюмирует Пранай Шарма.

«Пойдя на изменение закона 
о гражданстве 1955 года, Нарендра 
Моди вновь проявил себя как силь-
ный лидер, не боящийся принимать 
решения, способные вызвать неод-
нозначную реакцию»,— заверила 
„Ъ“ руководитель Центра индийских 
исследований Института востокове-
дения РАН Татьяна Шаумян. 

«С одной стороны, есть опреде-
ленная логика в том, что в список 
представителей религиозных мень-
шинств из Пакистана, Афганистана 
и Бангладеш, которые смогут в упро-
щенном порядке получать индий-
ское гражданство, не были вклю-

чены мусульмане. В этих трех госу-
дарствах мусульмане составляют 
не меньшинство, а большинство. 
С другой стороны, Нарендра Моди 
не мог не понимать: он дает своим 
критикам еще один повод обвинить 
его в том, что он действует в интере-
сах индусского большинства, и на-
звать его „гонителем мусульман“»,— 
продолжает эксперт. «В целом край-
не чувствительная для Индии тема 
отношений между религиозными 
общинами становится новым моби-
лизационным ресурсом для индий-
ской оппозиции, не смирившейся 
с убедительной победой правящей 
„Бхаратия джаната парти“ на май-
ских выборах и пытавшейся любой 
ценой не допустить переизбрания 
Нарендры Моди. Весьма символич-
но, что одним из центров сегодняш-
них протестов опять стала Западная 
Бенгалия, главный министр кото-
рой Мамата Банерджи в ходе изби-
рательной кампании этого года сни-
скала себе репутацию наиболее по-
следовательного и непримиримого 
противника Нарендры Моди»,— ре-
зюмирует госпожа Шаумян.

Сергей Строкань
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мировая политика
Украина обещает  
налечь на рельсы
Киев готов вновь пустить поезда 
в самопровозглашенные республики

Правительство Украины рассматрива
ет возможность возобновления желез
нодорожного сообщения с неподкон
трольными Киеву районами Донецкой 
и Луган ской областей. Об этом зая
вил глава украинского МИДа Вадим 
Пристайко. Поезда прекратили ходить 
в самопровозглашенные ДНР и ЛНР 
в 2017 году, после блокады железно
дорожных линий в Донбассе, органи
зованной украинскими волонтерами 
и  ветеранами  боевых действий.

О готовности возобновить движение по-
ездов, следующих на неподконтрольную 
Киеву территорию Донбасса, заявил гла-
ва МИД Украины Вадим Пристайко. В ин-
тервью агентству УНИАН он рассказал, что 
вопрос восстановления полноценного же-
лезнодорожного сообщения поднимался 
в ходе последнего нормандского саммита, 
состоявшегося 9 декабря в Париже. При-
чем, по его словам, идею поддержали все 
участники переговоров — лидеры Украи-
ны, РФ, Германии и Франции.

Для возобновления железнодорожного 
сообщения потребуется восстановить ча-
стично разрушенную боевыми действия-
ми инфраструктуру и оборудовать специ-
альный контрольный пункт въезда и вы-
езда (КПВВ). При оборудовании КПВВ, со-
общил господин Пристайко, власти Укра-
ины намерены использовать опыт созда-
ния похожих пунктов на границе Херсон-
ской области и Крыма. «У нас уже есть по-
ложительный опыт, например, „Чонгара“. 
Там действительно проделана большая ра-
бота, КПВВ создан по высоким стандартам. 
Мы можем умножать этот опыт, открывая 
новые и новые пункты пропуска»,— зая-
вил глава МИД Украины.

По его словам, наиболее вероятное ме-
сто организации железнодорожного КП-
ВВ в Донбассе — город Золотое в Луган-
ской области, где действует контрольный 
пункт для пешеходов и автомобилей, а так-
же сохранилась в рабочем состоянии ин-
фраструктура железнодорожной линии Де-
бальцево—Купянск.

О планах возобновления железнодо-
рожного сообщения между подконтроль-
ной и неподконтрольной украинским вла-
стям частями Донбасса господин Пристай-
ко в общих словах говорил еще в октябре. 
Тогда он заявлял, что это необходимо для 
удобства граждан страны, вынужденных 
перемещаться между украинскими терри-
ториями и территориями непризнанных 
республик. При этом еще в июне этого года 
государственный оператор железных до-
рог Украины — «Укрзализныця» — утвер-
дил новую стратегию собственного разви-
тия, в которой описаны выгоды для эконо-
мики от возобновления сообщения (в пер-
вую очередь, грузового) с ныне неподкон-
трольными Киеву районами. Там, несмо-
тря на боевые действия, все еще остались 
действующие предприятия, связанные 
едиными технологическими цепочками 
с другими объектами на подконтрольной 
Киеву территории.

Согласно этому документу, пуск грузо-
вых поездов по бездействующим несколь-
ко лет линиям уже к 2030 году станет од-
ним из главных условий существенно-
го роста производственных показателей. 
Этот рост, говорится в стратегии, приведет 
к увеличению экспорта черных металлов 
примерно на треть. А экспорт железной ру-
ды, как описано в оптимистичном сцена-
рии прогноза, вырастет почти вдвое. Это 
гарантирует увеличение налоговых посту-
плений в бюджет страны и рост выручки 
предприятий — в том числе и действую-
щих на территории, ныне неподконтроль-
ной украинским властям.

В 2017 году именно свободное экономи-
ческое взаимодействие предприятий, рас-
положенных на подконтрольной и непод-

контрольной территориях, стало основа-
нием для так называемой народной бло-
кады железнодорожных линий Донбасса. 
Организатор этой блокады Семен Семен-
ченко, на тот момент занимавший пост де-
путата Верховной рады от партии «Само-
помощь», заявлял: заработанные от тако-
го сотрудничества деньги тратятся на за-
купку вооружений и зарплаты боевикам, 
ведущим войну против украинской ар-
мии. Он и его единомышленники зимой 
и весной 2017 года установили баррика-
ды на железнодорожных путях в Донбас-
се и отказались пропускать поезда, следу-
ющие в сторону ЛНР и ДНР.

Власти РФ тогда неоднократно говори-
ли о неприемлемости блокады Донбасса. 
Правительство Украины на словах ей со-
противлялось — тогдашний премьер Вла-
димир Гройсман даже заявлял, что Семен 
Семенченко действует «по указке России» 
в целях подрыва украинской экономи-
ки, страдающей от разрыва связей с Дон-
бассом,— но на силовой разгон блокады 
власти так и не решились. В конце кон-
цов 15 марта 2017 года Совет националь-
ной безопасности и обороны (СНБО) при-
нял решение о временной полной прио-
становке транспортного сообщения с не-
подконтрольными территориями. В рас-
поряжении СНБО говорилось, что блока-
да будет снята только после возращения 
всех предприятий Донбасса под юрисдик-
цию Украины.

Кстати, блокадой путей в Донецкой об-
ласти господин Семенченко и его товари-
щи не ограничились. Осенью этого года 
организованное уже экс-депутатом дви-
жение «Штаб блокады торговли с оккупан-
тами» пыталось остановить движение ва-
гонов с российским углем во Львовской 
области. 21 сентября полиция разогнала 
участников блокады и освободила путь для 
поездов с грузом из России. Возможно, от-
сутствие негативной общественной реак-
ции на тот разгон и побудило Киев занять-
ся восстановлением сообщения с непод-
контрольной частью Донбасса.

Вместе с тем, несмотря на политиче-
скую волю украинского руководства и ней-
тральное отношение общества к возмож-
ности возобновления железнодорожно-
го сообщения в кратчайшие сроки (а Ва-
дим Пристайко не исключал того, что дви-
жение поездов будет возобновлено в тече-
ние ближайших 30 дней), наладить даже 
нерегулярные перевозки может оказать-
ся очень непросто. Дело в состоянии пу-
тей и прочей инфраструктуры на непод-
контрольных сейчас Украине территори-
ях. Еще в 2018 году в «Укрзализныце» от-
мечали, что ее восстановление потребует 
значительных инвестиций и может занять 
немало времени. Как отмечал тогда в эфи-
ре радио «Свобода» и. о. главы, а ныне пол-
ноправный руководитель «Укрзализны-
ци» Евгений Кравцов, речь может идти 
«не об одном десятке миллиардов гривен».

Между тем в самопровозглашенных ре-
спубликах инициативу восприняли без 
особого восторга. Как заявил «РИА Ново-
сти» депутат Народного совета ДНР Вале-
рий Скороходов, «слова Вадима Пристайко 
звучат весьма странно». Господин Скорохо-
дов напомнил, что «железнодорожные пу-
ти в Донбассе были разобраны украински-
ми активистами в самом начале блокады» 
и, кроме того, непонятно, как будет обес-
печиваться безопасность движения пое-
здов через линию соприкосновения. Куда 
активнее в ДНР обсуждают другую идею — 
о возобновлении прямого железнодорож-
ного сообщения с Россией. Как говорил 
в сентябре руководитель самопровозгла-
шенной республики Денис Пушилин, пла-
нируется пустить поезда в Москву, Санкт-
Петербург и другие города.

Матвей Шиманов, Киев



Резкое снижение беспошлинно-
го лимита для посылок из ино-
странных интернет-магази-
нов приведет к росту расходов 
бюджета, утверждает в письме 
премьеру Дмитрию Медведеву 
 Национальная ассоциация ди-
станционной торговли (НАДТ). 
При этом, по ее данным, реаль-
ный объем трансграничной 
торговли гораздо ниже заявляе-
мого и не покажет роста по ито-
гам 2019 года. Все расчеты пока 
гипотетические, но бюджетные 
расходы на  таможенное адми-
нистрирование посылок вы-
расти не должны, настаивают 
в Минфине.

Предложение понизить беспош-
линный лимит на покупки в зару-
бежных онлайн-магазинах базиру-
ется на ошибочных расчетах и уда-
рит как по потребителям и компа-
ниям, так и по бюджету, говорится 
в письме НАДТ (объединяет eBay, 
службы экспресс-доставки и неболь-
шие интернет-магазины) Дмитрию 
Медведеву от 13 декабря (копия есть 
у „Ъ“). Пресс-секретарь премьер-ми-
нистра Олег Осипов сообщил, что 
пока не видел такого письма.

• 11 декабря стало известно, что 
Дмитрий Медведев поручил про-
работать вопрос снижения бес-
пошлинного порога для обсуждения 
в рамках Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС). Поэтапно сни-
зить лимит с €200 до €20 предложил 
первый вице-премьер, глава Минфи-
на Антон Силуанов (см. график).
Минфин опирается на «ошибоч-

ные оценки» рынка, сделанные Ас-
социацией компаний интернет-тор-

говли (АКИТ), настаивают в НАДТ. 
Согласно исследованию Института 
экономической политики им. Е. Т. 
Гайдара, объем трансграничной 
электронной торговли в 2018 году 
составил 317–360 млрд руб., что 
вдвое ниже заявленных Минфином 
показателей, утверждается в пись-
ме. Кроме того, ссылаясь на данные 
Федеральной таможенной службы, 
в НАДТ указывают, что рост отправ-
лений из-за рубежа в Россию по ито-
гам 2019 года не вырастет. При этом, 
по расчетам Института Гайдара, при 
пороге в €200 убытки для бюджета 
могут составить более 2,9 млрд руб., 
а при €20 — около 4,5 млрд руб. в 
год. Это объясняется затратами на 

администрирование посылок, ко-
торые будут превышать сборы в 
виде пошлин, поясняет глава НАДТ 
Александр Иванов.

Представитель Минфина зая-
вил „Ъ“, что вопрос «рассматрива-
ется комплексно». «Снижение по-
рога тесно связано с введением ин-
ститута уполномоченного операто-
ра. Уплата таможенных платежей 
через такого оператора не приво-
дит к увеличению расходов бюд-
жетных средств на таможенное ад-
министрирование и дополнитель-
ной нагрузке на сотрудников тамо-
женных органов»,— подчеркнул он. 
Статусом уполномоченного опера-
тора обладает «Почта России». При 
этом решение по снижению поро-
гов должно быть принято во всех 
странах ЕАЭС, напоминают в Мин-
фине. «Иначе, как показывает опыт 

Белоруссии, пойдет переток това-
ров через другие страны. А реше-
ние на уровне союза — это вопрос 
переговоров, которые только пред-
стоит провести. Поэтому любые 
расчеты эффектов решений, кото-
рые пока даже не сформулированы 
в окончательном виде, носят очень 
гипотетический характер»,— уве-
рен представитель Минфина.

Расчеты Института Гайдара 
не имеют отношения к рассматри-
ваемому механизму, согласен пре-
зидент АКИТ Артем Соколов. «Во-
прос лежит в плоскости поддер-
жки и развития российского про-
изводства и предпринимательст-
ва — это десятки тысяч локальных 
бизнесов. Когда наши производите-
ли выходят в онлайн со своими то-
варами, они попадают в среду гло-
бальной конкуренции с крупней-
шими международными компани-
ями, поэтому логично, что транс-
граничная торговля должна регу-
лироваться как любая другая внеш-
неэкономическая деятельность»,— 
настаивает он.

DHL уже работает во многих 
странах, где беспошлинный порог 
очень низок, отмечает вице-прези-
дент по операционной деятельнос-
ти DHL Express в России Юрий Шев-
ченко. «Бизнес все равно растет, ни-
каких критических последствий 
нет. Нет связи между ростом объе-
мов рынка и величиной порога»,— 
оптимистичен он. Значительного 
убытка бюджету меры также, скорее 
всего, не принесут, полагает госпо-
дин Шевченко, напоминая о разви-
тии электронного декларирования.

Дмитрий Шестоперов
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23952,35 (–70,75)
РТС 1517,16 (+15,74)
FTSE 100 7519,05 (+165,61)

DAX 30* 13407,66 (+124,94)
DJIA* 28304,41 (+169,03)
NASDAQ Composite* 8830,643 (+95,764)

*На 20:49    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 16.12.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 17.12.19
Австралийский доллар 43,1597
Английский фунт 83,9969
Белорусский рубль 29,8401
Датская крона* 93,6062

Доллар США 62,7686
Евро 69,9431
Индийская рупия** 88,5430
Казахский тенге** 16,3152

Канадский доллар 47,7836
Китайский юань* 89,6259
Норвежская крона* 69,6477
СДР 86,8774

Сингапурский доллар 46,2759
Новая турецкая лира 10,7414
Украинская гривна* 26,7410
Шведская крона* 67,0032

Швейцарский франк 63,8217
Японская иена** 57,3570
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Кредитам дали шанс
В НБКИ соотнесли перспективы заемщиков с их рейтингом

Декабрь — период традиционного спро-
са на потребительские кредиты, поско-
льку многие граждане прибегают к за-
имствованиям в этот период. В послед-
ний месяц года выдачи кредитов вы-
растают на 20%, причем наиболее по-
пулярны заимствования от 30 тыс. 
до 100 тыс. руб. В НБКИ оценили, како-
ва вероятность заемщика на получение 
кредита определенного размера в зави-
симости от персонального кредитного 
рейтинга (ПКР), который рассчитывает 
бюро. Банки подтверждают, что для за-
емщика это возможность оценить шан-
сы на получение денег.

НБКИ, входящее в тройку крупнейших 
бюро кредитных историй (БКИ), изучило рост 
спроса на кредиты в декабре на основе ана-
лиза данных 2015–2018 годов. На 1 ноября 
бюро консолидировало данные о 99 млн за-
емщиков более чем от 4 тыс. кредиторов. Со-
гласно данным НБКИ, в рассмотренные годы 
выдачи кредитов росли в последний месяц 
в среднем на 20% по отношению к среднеме-
сячным значениям. При этом наибольшим 

спросом в этот период пользовались креди-
ты от 30 тыс. до 100 тыс. руб. Рост по этим про-
дуктам составлял 34,3% по сравнению со сред-
немесячным. «В розничной торговле и сфере 
услуг предновогодний период характеризу-
ется повышенной потребительской актив-
ностью,— отмечает директор по маркетингу 
НБКИ Алексей Волков.— В розничном креди-
товании схожая ситуация. Однако в отличие 
от других видов продаж для получения кре-
дита на хороших условиях в декабре заемщи-
ку придется убедить кредитора в своей ответ-
ственности». Вместе с тем, по его словам, в на-
стоящее время средний уровень одобрения 
заявок на получение необеспеченного креди-
та всего 39%.

В НБКИ также посчитали вероятность по-
лучения кредита на определенную сумму в за-
висимости от величины ПКР, которую рассчи-
тывают все крупные БКИ и предоставляют за-
емщикам. Так, на данный момент более 40% 
заемщиков имеют показатель ПКР на уровне 
600–800 баллов, что можно назвать довольно 
высоким. Более высокий рейтинг лишь у око-
ло 8% заемщиков. Минимальный уровень — 

до 350 баллов — имеют менее 5% заемщиков, 
но и у них есть шансы на получение ссуды 
при правильно выбранной сумме. Учитывая 
повышенный спрос перед Новым годом, по-
нимание шансов на получение кредита нуж-
ного размера особенно актуально. Например, 
даже при минимальном ПКР при сумме до 
30 тыс. руб. включительно, по оценке НБКИ, 
шансы на одобрение составляют 16,1%. Одна-
ко при сумме от 30 тыс. до 100 тыс. руб. шансы 
падают до 5,4%, для сумм 100–300 тыс. руб.— 
до 1,7%. Но и очень высокий ПКР не стопро-
центная гарантия. При рейтинге более 850 
баллов уровень одобрения колеблется в зави-
симости от суммы от 60% до 70%, подсчитали 
в НБКИ. По словам гендиректора ОКБ (входит 
в тройку крупнейших БКИ) Артура Александ-
ровича, ПКР — это репрезентативный показа-
тель, но стоит учитывать, что он не включает 
нефинансовые факторы, которые оценивают 
банки (семейное положение, подтверждение 
дохода, срок работы на одном месте и др.).

Методики расчета ПКР в разных БКИ раз-
нятся, но предполагается, что в рамках по-
правок к законодательству шкала рейтинга 

будет унифицирована. На данный момент за-
конопроект готовится ко второму чтению в 
Госдуме, его предполагается принять до кон-
ца года. Вместе с тем банкиры отмечают, что 
сами не используют ПКР для оценки заемщи-
ков, но могут пользоваться скорингом бюро. 
«Мы используем собственные модели оцен-
ки, построенные на различных данных, в том 
числе из БКИ, и чем больше сумма, тем боль-
ше различных факторов учитывается, тем ме-
нее автоматизированный подход»,— говорит 
зампред правления ОТП-банка Сергей Капус-
тин. Вместе с тем, по его словам, ПКР может 
служить ориентиром «для понимания потен-
циальных перспектив одобрения и наибо-
лее вероятной для одобрения суммы заявки 
и быть полезен заемщику», но в то же время 
стоит помнить, что «это не гарантия, а лишь 
ориентир». «ПКР позволяет потенциальному 
заемщику повысить свои шансы на получе-
ние займа за счет улучшения некоторых ком-
понентов из этого рейтинга»,— добавляет на-
чальник отдела инвестидей «БКС Брокер» На-
рек Авакян.

Ксения Дементьева

«Газпром» уходит из Сибири
СУЭК покупает Красноярскую ГРЭС-2 за 10 млрд рублей

„Ъ“ выяснил подробности сделки по покупке струк-
турами СУЭК Андрея Мельниченко угольной Красно-
ярской ГРЭС-2 у «Газпром энергохолдинга». Цена ак-
тива может составить 10 млрд руб., что, по мнению 
аналитиков, гораздо выше рыночной стоимости. 
Сделка пройдет до конца года. На ГРЭС, как выяснил 
„Ъ“, претендовал также «Сафмар»  Михаила Гуцерие-
ва, который поставляет уголь на станцию, но в слу-
чае, если актив купит СУЭК,  может потерять эти 
контракты.

ОГК-2 «Газпром энергохолдинга» (ГЭХа) и СУЭК (подкон-
трольна Андрею Мельниченко) договорились об условиях 
продажи угольной Красноярской ГРЭС-2 (1,26 ГВт). По дан-
ным „Ъ“, стоимость сделки составит 10 млрд руб., первый 
транш в 5 млрд руб. ГЭХ должен будет получить в январе 2020 
года. Сама сделка будет закрыта к концу 2019 года.

Красноярская ГРЭС-2 — единственный актив ГЭХа во вто-
рой ценовой зоне (Сибирь). На нее приходится до 2,14% в выра-
ботке электроэнергии в ОЭС Сибири и 2,43% — по мощности.

На покупку непрофильного для себя актива претендо-
вал также «Сафмар» Михаила Гуцериева, говорят собесед-
ники „Ъ“. Входящий в группу «Сафмар» «Русский уголь» за-
крывает до 30% потребностей Красноярской ГРЭС-2 в угле 
с Переяславского угольного разреза. При смене владельца 
«Русский уголь», как отмечают собеседники „Ъ“, вероятно, 

лишится этих контрактов. Потребление угля Красноярской 
ГРЭС в 2018 году составило 3,15 млн тонн, основные объе-
мы топлива на ГРЭС поставляет СУЭК с Бородинского уголь-
ного разреза. По оценке Максима Худалова из АКРА, в этом 
случае «Русский уголь» потеряет в выручке около 750 млн 
руб. в год. Как следует из отчетности ОГК-2 за 2018 год, доля 
«Русского угля» в портфеле поставщиков компании дости-
гла 16%, но большие объемы идут также на Рязанскую и Но-
вочеркасскую ГРЭС. В «Сафмаре» интерес к приобретению 
ГРЭС опровергли.

Для СУЭК покупка угольной Красноярской ГРЭС — оче-
редной шаг по усилению своих позиций в генерации. В 2018 
году СУЭК объявила о консолидации принадлежащих Анд-
рею Мельниченко генерирующих активов, сосредоточен-
ных в Сибирской генерирующей компании (СГК). СГК контр-
олирует тепловую генерацию и теплосети, входившие в со-
став «Кузбассэнерго» и Енисейской ТГК (ТГК-13), выделенных 
из РАО «ЕЭС России». В начале 2018 года компания закрыла 
сделку по приобретению 78% акций СИБЭКО у RU-COM Ми-
хаила Абызова, в 2019 году компания приобрела крупней-
шую в России угольную Рефтинскую ГРЭС (3,8 ГВт, располо-
жена на Урале) у «Энел Россия» не менее чем за 21 млрд руб. 
Сейчас компания через сделку мены забирает в свой контур 
угольную Приморскую ГРЭС (1,46 ГВт) на Дальнем Востоке, 
ранее подконтрольную «РусГидро». Компания также попала 

в новый инвестиционный цикл в энергетике в рамках про-
граммы модернизации старых ТЭС: ее Красноярские ТЭЦ-1, 
ТЭЦ-2 и ТЭЦ-3 и Томь-Усинская ГРЭС получат повышенную 
поддержку оптового энергорынка.

В ГЭХе и СУЭК от комментариев отказались, в «Сафмаре» 
и ФАС „Ъ“ не ответили.

После покупки Красноярской ГРЭС-2 доля активов СУЭК 
в Сибири увеличится на 2,43 процентного пункта, до 23,44%. 
По совокупному объему генерации компания обойдет 
«Т Плюс» и займет шестую позицию с портфелем в 17,42 ГВт 
(в сумме 7,2% от установленной мощности энергосистемы).

По оценке Владимира Скляра из «ВТБ Капитала», ежегод-
ная EBITDA Красноярской ГРЭС-2 находится в диапазоне 1,6–
2 млрд руб., поэтому цена в 10 млрд руб. «выглядит внуши-
тельно»: актив оценен по EV/EBITDA 6,5x против 2,7х, по ко-
торой торгуется сама ОГК-2, и, например, 3,3–3,8х, по кото-
рой покупалась Рефтинская ГРЭС у «Энел России». По мне-
нию аналитика, продажа ГРЭС позволит ОГК-2 снизить свою 
долговую нагрузку на четверть, при этом EBITDA снизится 
всего на 5%. СУЭК же, говорит господин Скляр, продолжает 
целенаправленно собирать угольные активы в России, созда-
вая вертикально интегрированный холдинг и имея опцию 
существенного повышения прибыльности приобретаемых 
активов через программу модернизации старых ТЭС.

Татьяна Дятел

Пока судно Pioneering Spirit со скоро-
стью 0,1 узла укладывает трубы «Се-
верного потока 2» в воды зимнего Бал-
тийского моря, газовые переговоры 
России и Украины столь же медлен-
но и неуклонно движутся к заверше-
нию. Уже мало кто из моих собеседни-
ков сомневается, что стороны достиг-
нут соглашения о продлении транзи-
та до десяти часов утра 1 января, хотя 
пока неясно, каким именно оно бу-
дет. Но уже понятно, каким это согла-
шение точно не станет.

Во-первых, оно не станет долгос-
рочным. Те сроки, которые называ-
ют сейчас мои источники — от одно-
го года, на котором настаивает «Газ-
пром», до пяти лет, которые хотел бы 
«Нафтогаз», и три года как компро-
мисс между этими позициями,— не 
позволяют ни одной из сторон ре-
шить долгосрочные задачи. Так, «Газ-
пром» не сможет воспользоваться 
украинской системой, чтобы увели-
чить экспорт газа в Европу к концу 
2020-х годов, когда ниша для импорт-
ного топлива вырастет на фоне сокра-
щения собственной европейской до-

бычи. Украина же с таким коротким 
контрактом не сможет привлечь зна-
чимые средства для модернизации 
своей газотранспортной системы — 
ни в форме кредитов, ни в форме вхо-
ждения новых акционеров.

Во-вторых, соглашение не будет 
дешевым для «Газпрома». Украина 
настаивает на значительно более вы-
соком транзитном тарифе, чем сей-
час, что признавал и президент РФ 
Владимир Путин. Тем не менее для 
России искушение согласиться даже 
на такие неприятные условия очень 
велико, ведь «Газпрому» и нужен все-
го год, чтобы окончательно достро-
ить «Северный поток 2» и газопрово-
ды—продолжения «Турецкого пото-
ка», и тогда про транзитные пробле-
мы Украины можно будет при жела-
нии забыть.

В сущности, такой новый контракт 
даст России и Украине лишь отсрочку 
для понимания того, готовы ли стра-
ны и дальше продолжать сотрудниче-
ство в газовом бизнесе, которое вы-
годно для них обеих. Очевидно, что 
краткосрочное соглашение не реша-
ет коренного вопроса — будет ли со-
хранен транзитный потенциал укра-
инской газотранспортной системы. 
Если нет, то Украина лишится, без 
преувеличения, самой доходной от-
расли своей экономики. «Газпром» 
же будет не способен увеличить по-
ставки дешевого конкурентоспособ-
ного газа в Европу, в результате чего 
эту нишу займет сжиженный газ — 
возможно, отчасти тоже российский. 
Но наибольшую выгоду от такого сце-
нария получат США как потенциаль-
но крупнейший производитель СПГ, 
а также Польша как возможный буду-
щий газовый хаб в Восточной Европе.

Краткосрочное соглашение с Укра-
иной решает тактические проблемы 
«Газпрома», но ставит под вопрос стра-
тегические перспективы компании. 
Впрочем, следует быть реалистами: 
невозможно заключить долгосроч-
ную сделку, ведя переговоры всего 
полтора месяца в столь сложных стар-
товых условиях. Новый короткий 
контракт, который в любом случае на-
много лучше, чем ничего, по крайней 
мере покупает сторонам время.

правила  
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Краткосрочное согла-
шение с Украиной ре-
шает тактические про-
блемы «Газпрома», 
но ставит под вопрос 
стратегические пер-
спективы компании

на долгую перспективу призывает 
вспомнить редактор отдела бизнеса
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Посылки отправляют в бюджет
Снижение беспошлинного порога грозит ростом государственных расходов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В этом году Госдума уже не успеет 
принять изменения в Налоговый ко-
декс, которые предполагают налого-
вые преференции для Приобского 
месторождения. Тем не менее 
«Роснефть» и «Газпром нефть» сохра-
няют возможность применения на-
логового вычета с 2020 года. «По При-
обскому месторождению можно или 
просто сдвинуть срок начала дейст-

вия льготы, или распространить ее 
задним числом»,— пояснил госпо-
дин Сазанов.

По всей видимости, Минфин 
предлагает привязать налоговый 
вычет для Приобского месторожде-
ния к цене нефти, заложенной в 
бюджетном правиле (аналогично 
подходу, предложенному для нало-
гообложения Ванкорского кластера 
для стимулирования инвестиций в 
таймырские месторождения), ука-

зывает старший аналитик Сбербан-
ка по нефтегазовому сектору Андрей 
Громадин. Он полагает, что нефтя-
ные компании в рамках подобного 
подхода могут попытаться предло-
жить возможность повышения льго-
ты при росте цены на нефть, хотя 
рассчитывать на успех вряд ли при-
ходится. В целом такой вариант мо-
жет оказаться компромиссным, счи-
тает аналитик.

Дмитрий Козлов

Денег нет, но вы держите

К О Н Т Е К С Т « Л У Ч Ш Е  С Е Й Ч А С  З А С Т А В И Т Ь  Н П З  М О Д Е Р Н И З И Р О В А Т Ь С Я »

— Как это могло случиться?
—У нас есть подозрения, что некоторые  
месторождения, которые уже имели льготу 
по экспортной пошлине и НДПИ, перейдя 
на  НДД, дважды получили льготу от государ-
ства: сначала используя каникулы по НДПИ, 
а  потом перейдя на режим НДД и применяя 
пониженный коэффициент к базовой ставке 
НДПИ. Напомню, что льгота по НДПИ была 
ограничена по времени или объему добычи. 
То есть в ситуации, когда у них уже истекли 
каникулы по НДПИ и они должны были бы 
платить полный налог, месторождения про-
должают получать льготу уже в рамках НДД. 
Это пока только одна из наших гипотез, мы 
еще не проанализировали досконально дан-
ные по месторождениям. Но если это дейст-
вительно так, мы, мягко говоря, будем чувст-
вовать себя обманутыми. И соответственно, 
будем принимать какие-то оргвыводы с точки 
зрения донастройки НДД.
— Логично было бы убрать понижаю-
щий коэффициент.
— Как минимум. Более того, учитывая, что мы 
уже потеряли 100 млрд руб., мы захотим вер-
нуть эти деньги. Если мы допустили ошибку, 
и действительно имело место некое злоупо-
требление нашим доверием, мы будем ду-
мать, как это исправить. Понятно, что никто 
не требует в целом отменять режим НДД.
— Госдума в этом году уже не успеет 
принять законопроекты об арктиче-
ских льготах и налоговом вычете для 
Приобского. Они начнут действовать 
задним числом?

— Здесь есть два варианта: либо они будут 
действовать задним числом с 1 января, либо 
будет немножко сдвинуто запланированное 
начало действия льгот. 
— Будут ли компенсироваться выпа-
дающие доходы бюджета при введе-
нии льгот для Приобского?
— Последняя редакция законопроекта пред-
полагает нулевой вычет при цене нефти ниже 
базовой, заложенной в бюджете.
— Вы отказались от концепции налога 
на добычу попутного нефтяного газа 
(ПНГ)?
— Мы предложили компромисс. Нас просили 
не трогать ПНГ. Мы, в свою очередь, не мо-
жем трогать базовые доходы бюджета, пото-
му что за счет них финансируются уже зало-
женные в бюджет расходные обязательства 
государства. В предложенном нами варианте 

при сегодняшней цене нефти вычет будет  
таким, как просит компания (46 млрд руб. 
для «Роснефти».— „Ъ“). Но если цена нефти 
опустится ниже базовой, вычет предостав-
ляться не будет. А между базовой и некой 
фиксированной ценой (сегодня это $65 
за баррель) это будет линейная возрастаю-
щая функция.
— Это предложение уже согласовано 
в правительстве?
— На данный момент это предложение, кото-
рое внес Минфин. Мы недавно разослали за-
конопроект по ведомствам, еще не получили 
их позицию.
— В этом году Минфин и Минэнерго 
предложили увеличить обратный ак-
циз на нефть для тех нефтеперераба-
тывающих заводов, которые заклю-
чат соглашения о модернизации. 
У вас есть понимание количества  
таких проектов и трат бюджета?
— Если все основные НПЗ заключат согла-
шения, то меры поддержки могут доходить 
д о  100 млрд руб. к 2025–2026 годам. Но в 
обмен мы должны получить 1,3–1,5 трлн руб. 
дополнительных инвестиций до 2025 года.
— Сколько это заводов?
— Примерно две трети от текущих. Если не 
принять никаких мер, мы останемся с кучей 
нерентабельных заводов, и не будем знать, 
что с ними делать. Лучше сейчас заставить 
их модернизироваться, чтобы они были гото-
вы выживать и без поддержки в ситуации, 
когда государство по тем или иным причинам 
не сможет ее оказывать в том же объеме. 

Интервью взяли 
Дмитрий Козлов и Юрий Барсуков
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Правительство готово субсиди-
ровать заказчикам краболов-
ных судов на Дальнем Востоке 
20% их стоимости, но не более 
340 млн руб. Всего на это в 2021–
2022 годах планируется выде-
лить 10 млрд руб. от дополни-
тельных доходов бюджета за 
проведенные крабовые аукцио-
ны. Но в отрасли до сих пор опа-
саются, что тяжелое финансо-
вое положение дальневосточ-
ных верфей не позволит им 
справиться с заказами.

Минсельхоз подготовил проект 
постановления правительства, по-
зволяющий предоставлять госсубси-
дии заказчикам краболовов на Даль-
нем Востоке в размере 20% стоимо-
сти строительства, но не более 
340 млн руб. на судно. Для этого по-
требуется около 4 млрд руб. бюджет-
ных средств в 2021 году и 6 млрд 
руб.— в 2022 году. Источником 
средств станут дополнительные до-
ходы бюджета в 142,4 млрд руб. от 
проведенных крабовых аукционов. 
С таким подходом, предложенным 
вице-премьером Юрием Трутневым, 
согласился президент Владимир Пу-
тин (см. „Ъ“ от 16 октября).

Как отмечается в пояснительной 
записке, мера обеспечит заказами су-
достроительные верфи Дальнего Вос-
тока и снизит себестоимость строи-
тельства краболовов за счет серийно-
сти производства. Субсидии должны 

нивелировать разницу в итоговой 
стоимости строительства по сравне-
нию с верфями Северо-Запада.

Субсидия выдается разово на кра-
боловы, заложенные не ранее 2017 
года. Исходя из уже заказанных су-
дов и планов компаний средняя сто-
имость строительства краболова оце-
нена Минсельхозом в 1,7 млрд руб. 
Судно должно иметь сертификат, 
подтверждающий, что оно построе-
но в РФ (по 719-му постановлению), 
кроме того, заказчик обязан подтвер-
дить, что полностью оплатил его 
строительство (без НДС). Краболов 
должен находиться в собственности 
российской компании—получателя 
субсидии в технически пригодном 
состоянии и с правом плавания под 
российским флагом. Контроль за со-
блюдением правил возложен на 
Минвостока, в случае их нарушения 
субсидию придется вернуть.

Всего в рамках проведенных в ок-
тябре аукционов было продано 25 
лотов (из 31) по Дальнему Востоку. 
На каждый лот должен быть постро-
ен краболов в течение пяти лет с мо-
мента подписания контракта. В по-
яснительной записке указано, что, 
исходя из технических возможно-
стей дальневосточных верфей, стро-
ительство краболовов может быть 
осуществлено к 2021–2022 годам. 
Однако собеседники „Ъ“ в отрасли 
скептически относятся к этим сро-
кам, считая их нереалистичными с 

учетом необходимости разработки 
проектной документации по некото-
рым судам, а также отсутствия опыта 
у верфей. Кроме того, в отрасли вы-
зывают вопросы их техническое и 
финансовое состояние. Летом Все-
российская ассоциация рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) отмечала, 
что без дополнительной господдер-
жки верфи не смогут выполнить 
столь большой объем заказов (см. 
„Ъ“ от 6 августа). В начале декабря, 
по данным „Ъ“, аналогичные опасе-
ния высказывала Магаданская ассо-
циация рыбопромышленников: в 
письме президенту ВАРПЭ Герману 
Звереву говорилось о больших дол-
гах верфей, из-за которых перечи-
сленные на строительство судов 
деньги могут арестовать.

Как заявил „Ъ“ господин Зверев, 
субсидирование 20% стоимости су-
дов существенно снижает эти риски. 
Первый краболов будет сдан в ноябре 
2020 года, еще три — в 2021 году, поэ-
тому важно, чтобы в проекте феде-
рального бюджета на 2021 год были 
заложены средства в размере не ме-
нее 1 млрд руб., говорит он. В 2022 го-
ду ожидается ввод в строй еще трех 
судов, а в 2023–2024 годах наиболее 
реалистичная оценка — 12 судов, от-
мечает господин Зверев. По осталь-
ным 12 судам предполагается увели-
чение срока завершения строитель-
ства до 2026 года, заключает он.

Анастасия Веденеева

Краба ловят на субсидии
Дальневосточные краболовы на 20% построят из бюджета

Впервые за последние пять лет 
количество банкоматов в стра-
не начало расти, хотя доля сня-
тия наличных в общем объеме 
карточных операций продолжи-
ла снижаться. Зато банкоматы 
становятся все более много-
функциональными и из аппара-
тов выдачи наличных постепен-
но превращаются в мини-офи-
сы банковского обслуживания.

По данным ЦБ, в третьем кварта-
ле этого года количество банкома-
тов в России выросло до 192,5 тыс. 
шт.— это максимум с II квартала 
2018 года. При этом если до конца 
года их количество не упадет, то 
2019 год станет первым начиная с 
2014 года, когда по его итогам будет 
зафиксирован рост. 

Впрочем, тенденция этого года в 
меньшей степени затронула круп-
нейшие банки — Сбербанк и ВТБ, на 
которые приходится почти полови-
на банкоматного парка. «Мы наблю-
дали некоторое сокращение числа 
банкоматов, что можно объяснить 
стремлением банков оптимизиро-
вать затраты на этот канал»,— сооб-
щил „Ъ“ член правления ВТБ Вале-
рий Чулков. По его словам, ВТБ пос-
тоянно следит за новыми тенденци-
ями на рынке и стремится обнов-
лять устаревшие банкоматы. По сло-
вам главного аналитика Сбербанка 
Михаила Матовникова, тренд на 
снижение числа банкоматов продол-
жается не первый год. «У нас нет ка-
ких-то планов по необходимому ко-
личеству устройств — те банкоматы, 

которые недостаточно востребова-
ны, мы убираем»,— заявил он „Ъ“. 
Однако, по его словам, в этом году 
количество банкоматов Сбербанка 
практически не изменилось.

В свою очередь, банки с меньшим 
количеством банкоматов, наоборот, 
расширяют парк устройств. В Пром-
связьбанке сообщили „Ъ“, что при-
рост его собственной сети банкома-
тов в этом году составил 10%. Как 
рассказал „Ъ“ источник на платеж-
ном рынке, в этом году Тинькофф-
банк увеличил более чем на 500 еди-
ниц парк своих устройств. В самом 
банке не ответили на запрос „Ъ“. По 
данным „Ъ“, увеличили свои банко-
матные сети, но в меньших разме-
рах РНКБ, Росбанк и банк «Русский 
стандарт».

Характерно, что при общем ро-
сте числа банкоматов в последние 
годы доля операций по снятию на-
личных неуклонно снижается. По 
данным ЦБ, на конец третьего квар-
тала она составила 7,1% по числу 
операций и 31,5% по объему. Год на-
зад эти показатели были соответст-
венно 9,7% и 37%.

Впрочем, все банки уделяют 
основное внимание повышению 
функциональности каждого устрой-
ства. Независимый эксперт на рын-
ке платежных карт Дмитрий Вишня-
ков отметил, что модернизация пла-
тежной инфраструктуры включает в 
себя появление новых банкоматов с 
дополнительными опциями — 
функциями по безналичной оплате, 
голосовыми и т. д. «Банки все чаще 

используют банкоматы как много-
функциональные терминалы для 
проведения банковских опера-
ций»,— уверен он. «Сейчас акцент 
смещается в сторону омоложения 
действующей сети и замены моно-
функциональных машин на универ-
сальные с замкнутым оборотом на-
личных. Такой тип банкоматов по-
вышает доступность финансовых 
сервисов, а также позволяет прово-
дить инкассацию значительно реже, 
что значительно удобнее для клиен-
тов»,— пояснил Валерий Чулков.

С учитом растущей функциональ-
ности банкоматов и постепенного 
сокращения количества отделений 
банков это хорошая и недорогая аль-
тернатива филиальной сети. Не в по-
следнюю очередь интерес банков к 
росту числа банкоматов связан с не-
обходимостью пополнять карточ-
ные счета. В результате банкомат ста-
новится своего рода операционной 
кассой банка. По словам Михаила 
Матовникова, у Сбербанка в банко-
матах основная услуга — выдача на-
личных, но прием денег сегодня со-
ставляет сопоставимую величину. 
«Потребность вносить деньги в бан-
комат сегодня выше, чем потреб-
ность снимать. Как результат — в це-
лом по стране банкоматов всех бан-
ков с функцией приема наличных 
примерно на 6% больше, чем только 
с функционалом снятия»,— оцени-
вает исполнительный директор по 
развитию банка «Русский стандарт» 
Елена Петрова.

Максим Буйлов

Банкоматы пошли в рост
Но для снятия наличных они нужны все меньше

Покупателями народных гособ-
лигаций (ОФЗ-н) нового выпу-
ска пока стали лишь 10 тыс.  
человек. За три с половиной  
месяца банкам-агентам удалось 
разместить меньше половины 
эмиссии. Основной объем выку-
пили состоятельные инвесто-
ры, хотя Минфин рассчитывал 
на привлечение розничных ин-
весторов. В следующем году раз-
мещать заявленные ОФЗ-н на 
100 млрд руб. станет еще труд-
нее из-за высокой конкуренции 
со стороны альтернативных 
продуктов (облигаций банков, 
инвестиционных счетов), пре-
восходящих по доходности 
и гибкости госбумаги.

По оценкам „Ъ“, основанным на 
данных Московской биржи, по со-
стоянию на 16 декабря общее число 
сделок с обновленными облигация-
ми федерального займа для населе-
ния (ОФЗ-н) превысило 10 тыс. шт. 
Суммарный объем сделок с этими 
бумагами составил почти 7,2 млрд 
руб. В Минфине подтвердили эти 
данные.

• Новый выпуск ОФЗ-н был предло-
жен инвесторам 2 сентября. Объем 
выпуска составляет 15 млрд руб., 
на размещение отводится полгода. 
Основными отличиями от прежних 
выпусков стали отсутствие комис-
сии, взимаемой банками-агентами, 
снижение минимальной суммы по-
купки (до 10 тыс. руб.), а также  
наличие активной рекламной кам-
пании. Помимо Сбербанка и ВТБ 
ОФЗ-н стали доступны для покупки 
в ПСБ и Почта-банке.
Минфину удалось добиться из-

менения целевой аудитории ново-
го продукта, хотя и не слишком ра-
дикально. Если в 2018 году средний 
чек превышал 1 млн руб., то в на-
стоящее время он опустился до 
уровня 600 тыс. руб. «Облигации 
пользуются популярностью у на-
ших клиентов — покупают в том 
числе и на небольшие суммы»,— 
заявили в пресс-службе Почта-бан-

ка. «Мы видим интерес к продукту 
как со стороны состоятельных кли-
ентов, так и у массовой розницы. 
Самая часто встречающаяся заявка 
по ОФЗ-н — 10 тыс. руб., на заявки 
до 15 тыс. руб. приходится около 
20% от общего количества»,— отме-
чает главный исполнительный ди-
ректор «ВТБ Капитал Инвестиции» 
Владимир Потапов. В пресс-службе 
Сбербанка заявили, что продукт 
предлагается в премиальных кана-
лах продаж: «Сбербанк 1» и «Сбер-
банк Премьер». «У клиентов этих 
каналов в среднем выше сумма на-
коплений, доступных для инвести-
ций»,— отметили там. При этом, по 
данным Сбербанка, число клиен-
тов, осуществивших покупки обли-
гаций на 10–30 тыс. руб., превыси-
ло лишь 500 человек.

Для того чтобы широкая розница 
начала оказывать существенное 
влияние на рынок ОФЗ-н, она долж-
на исчисляться не тысячами, а сот-
нями тысяч человек, отмечают ана-
литики. Однако ситуация на долго-
вом рынке не в пользу госбумаг. По 
оценкам управляющего по анализу 
банковского и финансового рынков 
ПСБ Дмитрия Грицкевича, на теку-
щий момент простая доходность 
ОФЗ-н до погашения составляет по-
рядка 5,98%, а медианная ставка по 
годовым депозитам крупнейших 
банков — 5,9%, по двухлетним — 
5,94% годовых и по трехлетним — 
6,63% годовых. «Сейчас инвесторам 
проще открыть классический депо-
зит на два-три года, который может 

дать сопоставимую доходность»,— 
отмечает господин Грицкевич.

Между тем перед Минфином сто-
ит амбициозная цель — в следую-
щем году увеличить размещение 
ОФЗ-н до 100 млрд руб. Причем 
предполагается размещать после-
довательно каждый новый выпуск. 
Вместе с тем не предполагается вво-
дить вторичные торги, чтобы не по-
вышать рыночный риск инстру-
мента. Однако в этом случае мини-
стерству придется столкнуться с 
жесткой конкуренцией со стороны 
профучастников фондового рынка, 
которые предлагают клиентам ши-
рокий инструментарий в рамках 
брокерского и доверительного 
управления.

ОФЗ-н приходится конкуриро-
вать с банковскими облигациями. 
После успешного старта продаж на-
родных бумаг сначала госбанки, а 
затем и частные банки начали про-
давать широкому кругу инвесторов 
и свои бонды с более высокой доход-
ностью, чем вклады. При этом став-
ки по ним превышают доходность 
ОФЗ-н. В частности, инвесторам до-
ступны облигации ВТБ под 6,4% го-
довых. Причем в отличие от единст-
венного выпуска ОФЗ-н банки пред-
лагают долговые бумаги с разными 
сроками обращения. В Сбербанке 
отметили, что не считают целесоо-
бразным дополнительно ставить 
продукт на полку в «широкую сеть» 
из-за отсутствия большого спроса.

«На сегодняшний день гораздо 
проще вести целиком финансовый 
портфель в рамках классического 
брокерского счета, когда большин-
ство итераций делается со смартфо-
на без посещения офиса брокер-
ских компаний. Более того, при от-
крытии индивидуального инвести-
ционного счета инвестор может уве-
личить доходность классических 
ОФЗ еще на сумму налогового выче-
та от внесенных средств»,— отмеча-
ет инвестиционный стратег «БКС 
Премьер» Александр Бахтин.

Виталий Гайдаев

Народные ОФЗ  
для состоятельных клиентов
Выпуск гособлигаций столкнулся с жесткой конкуренцией
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7,2 миллиарда 
рублей
составил объем  
размещения ОФЗ-н  
через 3,5 месяца  
после его начала

В тексте «„Аэрофлот“ проявил волю к „Победе“» от 13 декабря 2019 года пассажиропоток группы S7  
ошибочно приведен без учета входящей в группу авиакомпании «Глобус».

УТОЧНЕНИЕ
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Работающие в РФ через партне-
ров иностранные fashion-брен-
ды начинают отказываться 
от услуг франчайзи. Крупный 
итальянский производитель 
 обуви Geox также задумался 
о выкупе части своих партнер-
ских магазинов. Франчайзи 
трудно инвестировать в разви-
тие из-за расходов на закупки 
в валюте, а головной офис мо-
жет оптимизировать затраты.

О том, что бренд Geox планирует 
выкупать свои российские магази-
ны у местных партнеров, „Ъ“ расска-
зали два консультанта на рынке тор-
говой недвижимости. Компания, в 
частности, насколько известно одно-
му из собеседников „Ъ“, обращалась 
по этому вопросу к Вячеславу Шику-
лову, который управляет четырьмя 
точками Geox, а также развивает се-
ти Samsonite и Guess. Господин Ши-
кулов подтвердил, что Geox хочет 
выкупить его магазины. Geox осно-
вана в 1995 году в Италии Марио По-
легато. По собственным данным, се-
годня включает свыше 1 тыс. магази-
нов. По итогам трех кварталов 2019 
года глобальные продажи Geox S.p.A. 
снизились на 4,3%, до €643,4 млн, бо-
лее 90% оборота пришлось на прода-
жи обуви, сообщала компания. В Рос-
сии у Geox работает около 60 магази-
нов. Финансовая отчетность дочер-
ней структуры сети ООО «Геокс Рус» в 
базах «СПАРК-Интерфакс» и Karto-
teka.ru не представлена.

По словам двух консультантов, 
Geox в перспективе может выкупить 
все свои точки в РФ, работающие по 
франшизе. В самой компании утвер-
ждают, что на данный момент только 
гипотетически рассматривают пере-
дачу магазинов от одного из партне-

ров в России под управление напря-
мую головному офису. «Условия не 
подтверждены сторонами, и пока у 
нас нет уверенности, что сделка со-
стоится»,— заявили в Geox. Там доба-
вили, что стратегией развития брен-
да выкуп партнерских магазинов не 
предусмотрен. Всего у Geox в РФ бо-
лее 40 партнеров-франчайзи.

Руководитель направления по 
представлению интересов аренда-
торов CBRE Евгения Прилуцкая на-

зывает переход партнерских мага-
зинов под управление головного 
офиса тенденцией: бренды часто за-
ходят на новые рынки через партне-
ров, а получив известность, начина-
ют выкупать подобные точки. К 
примеру, британскую марку Bur ber-
ry в России раньше развивала роз-
ничная группа «Джамилько», те-
перь компания работает самостоя-
тельно, отмечает она.

Эксперт Franshiza.ru Анна Рожде-
ственская говорит, что возможность 
принудительного выкупа франчай-
зинговых магазинов обычно фикси-
руется в договоре и избежать его 
фактически невозможно. Если же 
франчайзи отказывается, бренд мо-
жет принудить его к сделке, к приме-

ру, резко сократив поставки, отмеча-
ет она. Стоимость выкупа отличает-
ся в каждом случае и зависит от лока-
ции, арендной ставки, оборота мага-
зина и прочего, говорит госпожа Ро-
ждественская. Глава «Infoline-Анали-
тики» Михаил Бурмистров отмечает, 
что часть партнеров-франчайзи Geox 
в России испытывали финансовые 
сложности и сталкивались со сниже-
нием сопоставимых продаж. В 2018 
году общая выручка партнерских ма-
газинов Geox в РФ превысила 1,9 мл-
рд руб., подсчитал он.

Geox — не первый fashion-ритей-
лер, который задумывается о выку-
пе партнерских магазинов в РФ в по-
следнее время. Ранее стало известно 
о планах ECCO Sko A/S — головной 
структуры датского продавца обуви 
ECCO Group приобрести 100% свое-
го дистрибутора ООО «ЭККО-Рос» у 
Андрея Севагина и Ивана Штопеля 
(см. „Ъ“ от 19 ноября). Директор де-
партамента торговой недвижимо-
сти Knight Frank Евгения Хакберди-
ева говорит, что закупки для партне-
ров иностранных марок обычно 
идут в валюте, потому открытие но-
вых магазинов для них становится 
крайне накладно. При этом голов-
ные офисы видят потенциал на рос-
сийском рынке, а с учетом оптими-
зации затрат на поставки, таможен-
ное оформление, маркировку и про-
чее бизнес может быть выгодным, 
несмотря на курсовую разницу, от-
мечает она. Господин Бурмистров 
добавляет, что на малый розничный 
бизнес, к которому относятся боль-
шинство франчайзи, сильно давит и 
развитие онлайн-торговли, потому 
тренд будет сохраняться.

Никита Щуренков,  
Анатолий Костырев

Марки разувают партнеров
Geox может выкупить часть магазинов  
у своих франчайзиХолдинг S8 Capital Армена 

 Саркисяна, основной бизнес 
которого связан с лотереями, 
выходит на рынок сотовой свя-
зи. Его проект Next Mobile запу-
скается на базе оператора «Сим 
Телеком», ранее подконтроль-
ного «Вымпелкому». При этом 
компания сменит сегмент 
 рынка,  переориентировавшись 
с мигрантов на «состоятельных 
клиентов».

S8 Capital запускает оператора 
связи Next Mobile, сообщил „Ъ“ 
источник, знакомый с планами хол-
динга. Согласно базе Роспатента, 
владельцем товарного знака Next 
Mobile с ноября 2018 года является 
ООО «Сим Телеком». Эта компания 
входит в S8 Capital, подтвердила „Ъ“ 
представитель холдинга Мария Са-
пунцова. По ее словам, покупка со-
стоялась еще в середине 2018 года, 
сумма сделки не раскрывается.

• Владелец S8 Capital — Армен Сар-
кисян, структуры холдинга высту-
пают операторами государствен-
ных лотерей в России. Помимо это-
го S8 Capital развивает онлайн-сер-
вис лизинга автомобилей для физи-
ческих лиц Next.Car, спортивный 
сайт Sport24, букмекерскую конто-
ру 888, агрегатор цен на товары 
Price.ru.
В 2016–2018 годах основным вла-

дельцем «Сим Телеком» был «Вым-
пелком», тогда на базе этой компа-
нии работал оператор под брендом 
Sim Sim, который ориентировался 
преимущественно на мигрантов. В 
«Вымпелкоме» подтвердили, что 
компания не является акционером 

«Сим Телеком» с 2018 года, не рас-
крывая детали выхода из проекта.

Под новым брендом «Сим Теле-
ком» надеется охватить другую ауди-
торию. «Бизнес в мигрантском сег-
менте очень неустойчив и привязан 
к межоператорским тарифам СНГ. 
Мы отказались от новых подключе-
ний, но продолжаем поддержку су-
ществующих абонентов. В то же вре-
мя мы видим потенциал в преми-
альном сегменте»,— сообщил пред-
седатель совета директоров «Сим Те-
леком» Андрей Скопинский.

Согласно сайту оператора, у Next 
Mobile четыре тарифных плана по 
цене от 790 до 5990 руб. в месяц. 
Сим-карты оператора продаются че-
рез его сайт и доставляются курьера-
ми, пока только в Москве и области. 
У компании есть собственная ин-
фраструктура, включая софт, бил-
линг, оборудование систем опера-
тивно-разыскных мероприятий, го-
ворит собеседник „Ъ“ в компании.

Мария Сапунцова уточняет, что у 
Next Mobile также есть собственная 
номерная емкость с кодами 900, 
958 и 999, но нет частотного ресурса 
и компания использует сети сразу 
нескольких крупнейших операто-
ров. «В зависимости от сигнала в 
конкретной локации выбирается 
сеть с наилучшей связью»,— утвер-
ждает она. По словам источника „Ъ“ 
в Next Mobile, базовой сетью опера-
тора стала сеть Tele2, при этом, на-
пример, при выходе из зоны досту-
па сети в метрополитене произой-
дет переключение на МТС. Next 
Mobile — MVNO-партнер (mobile 
virtual network operator — вирту-

альный оператор) Tele2, подтверди-
ли в операторе. В МТС от коммента-
риев отказались. Роуминговый 
партнер Next Mobile в Крыму — 
«Волна Мобайл», уточнил Андрей 
Скопинский.

Представитель Tele2 положитель-
но оценивает планы «Сим Телеком» 
по смене сегмента. Сейчас эта ниша 
свободна, Next Mobile может создать 
«продукт с качественным обслужи-
ванием, программой лояльности и 
другими преимуществами для состо-
ятельных клиентов», полагает она.

В мигрантском же сегменте ни-
шевые MVNO-проекты оказались не 
очень масштабными, констатирует 
гендиректор «ТМТ Консалтинг» Кон-
стантин Анкилов: у Sim Sim и его 
конкурента Aiva Mobile (принадле-
жит МТТ) абонентские базы исчи-
слялись «десятками тысяч в лучшее 
время». Сам сегмент мигрантов ве-
лик и составляет около 10 млн або-
нентов в России, но на этом рынке 
уже активно работают федеральные 
операторы, которые имеют как 
предложения для таких абонентов, 
так и колл-центры, говорящие на ос-
новных языках потребителей услуг, 
поясняет господин Анкилов.

Aiva Mobile не меняет стратегии 
и продолжает работать в «этниче-
ском сегменте», сообщила предста-
витель МТТ Анна Бойко. По ее сло-
вам, оператор предоставляет услуги 
в России, Узбекистане и Армении, в 
том числе в корпоративном сегмен-
те. Кроме того, в потребительском 
сегменте Aiva Mobile начала прода-
вать контракты в рознице Tele2.

Владислав Новый

«Сим Телеком» разыграют в лотерее
Оператора переключат с мигрантов на состоятельных клиентов

По итогам 2019 года средний ми-
нимальный пакетный тариф на мо-
бильную связь подорожал на 6% — с 
255 руб. до 270 руб., следует из отче-
та Content Review, вышедшего 16 
декабря.

Цены на связь будут вынуждены 
увеличить и другие операторы, согла-
шается аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. С 2014 года 
тарифы на мобильную связь выросли 
менее чем на 30%, при этом издержки 
операторов росли значительно быст-
рее, отмечает он. «Таким образом, по-
вышение на 20% сейчас является ло-
гичным шагом для операторов, и та-
кой рост сохранится на ближайшие 
десять лет»,— считает эксперт.

В МТС отказались от комментари-
ев, «МегаФон» и Tele2 не ответили на 
запрос „Ъ“.

«МегаФон» еще 21 ноября преду-
предил об изменении параметров ря-
да корпоративных архивных тариф-
ных планов с 1 декабря, следует из ин-
формации на его сайте. Tele2 13 дека-
бря предупредила об изменении сто-
имости услуг в международном роу-
минге в ряде стран с 25 декабря. МТС 

3 декабря проинформировала або-
нентов о закрытии ряда «устаревших» 
услуг на безлимитном тарифе.

«Ростелеком» также «плавно и то-
чечно пересматривает устаревшие 
архивные тарифные планы на до-
машний интернет и платное ТВ в ре-
гионах, если они перестают соответ-

ствовать экономическим реалиям», 
отметил представитель пресс-служ-
бы компании. По его словам, все опе-
раторы прибегают к корректировке 
архивных тарифных планов, кото-
рые появились в других экономиче-
ских условиях и не учитывают роста 
НДС и возникновения новых регуля-
торных требований.

В рыночной экономике ценообра-
зование зависит от уровня конкурен-
ции, который пока не снизился, отме-
чает инвестиционный менеджер «От-
крытие Брокер» Тимур Нигматуллин. 
По его мнению, объяснение роста 
стоимости тарифов возросшей себе-
стоимостью услуг «противоречит ос-
новным экономическим принци-
пам». При этом повышение тарифов 
примерно на 20% «в разы превышает 
расходы на исполнение „закона Яро-
вой“ и прочие законодательные ини-
циативы», указывает аналитик. За 
счет повышения цен «Вымпелком» 
сможет избавиться от относительно 
низкомаржинальной абонентской 
базы и снять нагрузку с сетей, прогно-
зирует господин Нигматуллин, но это 
приведет к сокращению доли рынка, 
чем может воспользоваться Tele2.

Юлия Тишина

Тариф «Новогодний»
Один из основателей рознич-
ной сети «Пятерочка» Андрей 
Рогачев выставил на продажу 
Каширский, Коптевский и Се-
верный рынки в Москве. Акти-
вы, выкупленные у городских 
властей за 473 млн руб., на пи-
ке интереса инвесторов к сег-
менту он оценил в 2,2 млрд руб. 
Сделка может оказаться риско-
ванной: о намерении ее оспо-
рить уже заявила Gremm Group 
Михаила Горяинова, который 
некогда был партнером госпо-
дина Рогачева, а теперь ведет 
с ним спор за активы.

Компания М1 Андрея Рогачева 
продает подконтрольные ей Ка-
ширский, Коптевский и Северный 
рынки в Москве: объявления об их 
продаже появились на портале ЦИ-
АН. Собеседник „Ъ“ на рынке не-
движимости подтвердил, что собст-
венник решил реализовать рынки 
как арендный бизнес, попросив 
брокеров активно их предлагать. 
Объекты работают под брендом «Ве-
терок». Каждый из них оценен в 
750,7 млн руб. Представитель Анд-
рея Рогачева заявил, что оконча-
тельное решение о продаже объек-
тов пока не принято: идут предва-
рительные переговоры и консуль-
тации для определения цены по 
двум рынкам.

Активно инвестировать в мос-
ковские рынки Андрей Рогачев на-
чал совместно с Gremm Group Ми-
хаила Горяинова. Первыми в пор-
тфеле появились Северный рынок 
площадью 8,1 тыс. кв. м и Коптев-
ский (12,6 тыс. кв. м): объекты на 
торгах у мэрии выкупила подкон-

трольная господину Рогачеву «Боу-
линг-ДВ». Стоимость сделок была 
171 млн руб. и 202,2 млн руб. соот-
ветственно. Спустя полгода стало 
известно, что к бизнесмену пере-
шел также Каширский рынок пло-
щадью 3,4 тыс. кв. м, который оце-
нивался в 100 млн руб. Кроме того, 
в портфель господ Рогачева и Горяи-
нова входили Усачевский рынок на 
3,5 тыс. кв. м и аналогичный проект 
на Волгоградском проекте (14 тыс. 
кв. м). После того как в конце 2015 
года партнеры приняли решение о 
разделе бизнеса, два этих объекта 
остались за Gremm Group (см. „Ъ“ от 
14 декабря 2015 года).

Но конфликт не был исчерпан. В 
конце 2018 года господин Рогачев 
обратился с иском к Михаилу Горя-
инову в Высокий суд Лондона, пы-
таясь оспорить права на активы. Со-
гласно материалам суда, Кашир-
ский рынок принадлежит бывшим 
партнерам в равных долях, управ-
лением им занимается Андрей Ро-
гачев, он же получает доход от арен-
ды. Михаил Горяинов же утвер-
ждал, что решение о передаче ему 
Каширского рынка было сформули-
ровано еще в момент раздела акти-
вов, а от его исполнения господин 
Рогачев уклоняется. Последний на-
стаивал на том, что ему принадле-
жит 50% в Усачевском и Волгоград-
ском рынках. В конце 2018 года го-
сподину Рогачеву удалось добиться 
судебного запрета на реализацию 
активов Михаила Горяинова, но 
этим летом он был снят. 

Директор по развитию Gremm 
Group Артем Букин указывает, что 
по сути предметами спора сейчас 

выступают все рынки, которые 
партнеры развивали совместно. 
Если потенциальный покупатель 
на них найдется, компания будет 
оспаривать эти сделки. 

Господин Букин уверен, что Анд-
рей Рогачев не может продавать Ка-
ширский без согласия Gremm 
Group, хотя принципиально, по его 
словам, компания не возражает 
против реализации актива. Если 
потенциальные сделки по продаже 
рынков действительно нарушают 
заключенные ранее акционерные 
соглашения, господин Горяинов 
уже сейчас может добиться мер, за-
прещающих отчуждение рынков, 
вне зависимости от стадии сделки, 
поясняет адвокат Forward Legal 
Людмила Лукьянова.

Директор по продаже торговой 
недвижимости Knight Frank Ирина 
Демьяненко называет установлен-
ную за рынки цену завышенной. 
Все объекты, по ее словам,— потен-
циальные районные торговые цен-
тры площадью до 10 тыс. кв. м, сто-
имость которых оценили в 60 тыс. 
руб. за 1 кв. м будущей площади. 
При этом на рынке есть предложе-
ния с оформленной документаци-
ей по цене от 6 тыс. до 20 тыс. руб. за 
1 кв. м, указывает она. По подсчетам 
консультанта, ставка капитализа-
ции, применимая к подобного рода 
торговым объектам,— 11–11,5% го-
довых. Один из собеседников „Ъ“ 
на рынке недвижимости считает, 
что высокая заявленная стоимость 
может быть связана с желанием М1 
продать рынки на пике интереса 
инвесторов к этой теме. 

Александра Мерцалова

M1 сворачивает прилавки
Андрей Рогачев продает три своих рынка

По данным Росстата, в третьем 
квартале 2019 года доходы населе-
ния выросли на 3%, в то время как в 
первом квартале было зафиксиро-
вано снижение на 0,1%, во втором 
— на 2,5%.

Интерес к новогодним корпора-
тивам вырос, но на числе заказов 
банкетов это пока не сказывается — 
их может быть меньше, чем в прош-
лом году, сетует один из московских 
рестораторов. При этом, добавляет 
он, растет доля мероприятий в офи-
сах, когда работники самостоятель-
но заказывают доставку блюд. Пред-
ставитель сервиса по доставке еды 
из ресторанов Delivery Club говорит, 
что в последние недели декабря 2018 
года доля крупных заказов стоимо-
стью от 5 тыс. руб. по адресам офис-

ных центров росла до двух раз отно-
сительно предыдущего месяца. В 
ближайшие дни в компании также 
прогнозируют увеличение количе-
ства подобных заказов. 

Кроме того, продолжает собесед-
ник „Ъ“ на ресторанном рынке, в 
этом году появились заведения с дем-
пинговыми ценами на банкеты, кото-
рые переманивают клиентов, интере-
сующихся новогодними банкетами. 
Для примера, говорит он, в крупном 
ресторане в Москве корпоратив в 
этом году может стоить около 2,5 тыс. 
руб. на человека с возможностью при-
нести свой алкоголь, но желающих 
найти сложно. Для сравнения: годом 
ранее подобную сумму необходимо 
было потратить в заведении и на еду, 
и на спиртное, говорит он.

Директор ресторана Cheese Con-
nection Елена Догузова связывает 

рост числа новогодних корпорати-
вов в том числе с готовностью со-
трудников самостоятельно нести 
расходы на мероприятие, тогда как 
ранее банкеты предпочитали про-
водить исключительно за счет орга-
низации. Большинство заказов в 
этом году оплачивают топ-менедже-
ры компаний, подтверждают в 
Catery. В 2020 году госпожа Догузо-
ва ожидает сохранения тенденции 
за счет молодых людей: они готовы 
потратить на новогодние развлече-
ния больше старшего поколения. 
По данным Nielsen, 69% российских 
потребителей готовы тратить боль-
ше во время предновогоднего пери-
ода, несмотря на экономию в тече-
ние года. 

Алексей Полухин,  
Дарья Андрианова,  
Анатолий Костырев

Офисы заполняют банкеты
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У операторов в России 
нет практики прямого 

повышения цен.  
Например, в Британии 
операторы каждый год 
на несколько процентов 

повышают тариф
— Василь Лацанич,

гендиректор «Вымпелкома»,  
в интервью „Ъ“ 17 декабря 2018 года

Ц И Т А Т А

2,36 триллиона 
рублей
был оборот fashion-
рынка РФ в 2018 году, 
согласно Fashion 
Consulting Group
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первые лица

На этот год «Росагролизинг» получил 
7 млрд руб. госпомощи в виде взноса 
в капитал. Но с 2020 года переориенти-
руется на другую форму поддержки — 
субсидии на выпадающие доходы. 
Впрочем, до 2021 года сохранится 
и прямая докапитализация. Как будет 
перестраиваться работа компании, 
что будет делаться для превращения 
ее в аналог ГТЛК для АПК, почему со-
кращается лизинг скота, где будут при-
влекать дополнительные средства, рас-
сказывает гендиректор «Росагроли-
зинга» Павел Косов.

— Чем обусловлен переход «Росагроли-
зинга» от Росимущества к Минсельхозу?
— Посмотрите на хорошую практику, кото-
рая сейчас есть на нашем рынке,— это Госу-
дарственная транспортная лизинговая ком-
пания (ГТЛК), функцию акционера у которой 
выполняет Министерство транспорта. У нас 
аналогичное взаимодействие в основном 
идет по линии Минсельхоза. Те решения, ко-
торые должны приниматься правительст-
вом, все равно находятся в его компетенции. 
Но есть вопросы, которые могут быть согла-
сованы на уровне Минсельхоза, именно по 
ним убраны несколько звеньев из цепочки, 
за счет чего уменьшились сроки принятия 
решений.
— Существует мнение, что подчинение та-
ких компаний, как ГТЛК или «Росагроли-
зинг», профильным министерствам, у ко-
торых свои приоритеты, а не, например, 
устойчивость финансовой компании, мо-
жет привести к накоплению проблем в та-
ких крупных лизинговых компаниях, что, 
в свою очередь, может оказать воздействие 
на всю финансовую отрасль...
— О любой компании, как и о человеке, 
можно сказать хорошо или плохо. Мы стали 
абсолютно открытыми и транспарентными 
и, не таясь, рассказываем о том, что делаем и 
куда идем. У нас сейчас нет скелетов в шкафу. 
Это одна из заслуг новой команды: мы смо-
гли их все найти, обозначить и в отчетности 
зафиксировать. Можно с уверенностью гово-
рить, что проблемы прошлого больше не по-
влияют на настоящие и будущие процессы.
— Почему вы решили перейти в «Росаг-
ролизинг»? Что вас заинтересовало в 
АПК, вам по местам прошлой работы все-
таки, наверное, ближе проблемы недви-
жимости?
— «Росагролизинг» — это лизинговая компа-
ния, значит, мы прежде всего финансовая 
компания. Мы продаем финансовый про-
дукт. Да, в него входит много разных состав-
ляющих: и техника, и скот, и продукты, свя-
занные с хранением и переработкой... Мы, 
по сути, занимаемся предоставлением в ли-
зинг всего перечня операционных инстру-
ментов, что называется, от поля до прилав-

ка. Поэтому с точки зрения финансиста это 
хороший challenge, который мне было пред-
ложено попробовать взять.
— И что изменилось в «Росагролизинге» 
с вашим приходом?
— Новый менеджмент полностью поменял 
бизнес-процессы внутри компании, мы по-
пытались сократить в «Росагролизинге» ту 
бюрократию, которая здесь исторически 
была. Один из первых тезисов, который я 
услышал, когда сюда пришел, причем он 
был высказан сотрудником компании: есть 
устоявшееся мнение, что в «Росагролизин-
ге» деньги получить очень сложно и долго, 
но возвращать не совсем обязательно. Вот 
это то, с чем пришлось бороться в первую 
очередь. А это означало, что нам пришлось 
выстраивать все процессы, по сути, с нуля. 
Это процесс приема заявки, ее обработки, в 
том числе и с точки зрения риск-менед-
жмента. Представьте себе, в «Росагролизин-
ге» никогда до этого времени не было подра-
зделения, отвечающего за риски. Пришлось 
его создавать. Была модернизирована рабо-
та службы безопасности, потому что эти во-
просы мы тоже должны контролировать. И 
это не все, что нам пришлось сделать: про-
цесс принятия решений на кредитном ко-
митете, процесс оформления сделки, про-
цесс работы с поставщиками. Долго перечи-
слять, но это все, что менеджменту при-
шлось выстраивать по-новому.

В этом году у нас была пилотная сделка, 
когда мы прошли все в электронном виде за 
неделю: от момента подачи заявки до пере-
дачи техники в лизинг.
— Некоторые ЛК за день делают...
— Да, согласен. Но это касается автотехники. 
В сельхозтехнике по-другому. Трактор или 
комбайн быстро организовать достаточно 
сложно.
— Чем отличается поставка грузовика от 
трактора?
— Компания всегда работала напрямую с за-
водами-производителями, поэтому процесс 
отгрузки техники занимал весьма продол-
жительное время. Сейчас мы обратились к 
нашим поставщикам с просьбой (и нас под-
держивают практически все заводы) о том, 
чтобы использовать дилерские сети произ-
водителей для продвижения нашего продук-
та. Большинство заводов нам уже пошло на-
встречу, и сейчас мы находимся в процессе 
подписания соответствующих соглашений.

— То есть вы сейчас планируете начать 
работать через дилеров?
— Да, мы бы очень хотели работать через 
дилеров. В частности, это связано с на-
шей логистикой. Мы работаем в 84 регио-
нах, но при этом у нас всего один офис, где 
мы сейчас с вами находимся. У компании 
нет ни одного регионального представи-
тельства.
— Почему, в таком случае, не наладить от-
ношения, например, с Россельхозбан-
ком, который также является институ-
том развития АПК?
— Дилеры для нас проще. Клиент может 
прийти, увидеть технику, которую он хочет 
приобрести, и тут же воспользоваться наши-
ми программами. При этом дилер всегда по-
может правильно заполнить заявку. И через 
несколько дней машина находится у клиен-
та на поле.

— «Росагролизингу» будет еще нужна до-
капитализация?
— Финансовый план, который мы согласо-
вали с нашим акционером в лице прави-
тельства, предполагает, что компания 
должна в течение трех лет, до 2021 года 
включительно, получить еще три раунда 
капитала. Параллельно будет действовать 
субсидия на выпадающий доход. Но тут на-
до сказать, что эта субсидия предназначена 
не для того, чтобы увеличить нашу доход-
ность,— мы умеем сохранять капитал и 
при тех ставках, которые у нас сейчас дей-
ствуют. Эта субсидия предназначена для то-
го, чтобы мы, начиная с 2021 года, если, ко-
нечно, перед нами не будет поставлено дру-
гих каких-то сверхзадач, за капиталом в 
правительство больше не приходили. За 
счет этой субсидии мы сможем привлекать 
деньги на других рынках и, сохраняя наши 
льготные условия, наращивать тем самым 
свой портфель.
— Когда будет происходить ваша докапи-
тализация правительством? Какие сред-
ства будут выделены?
— Процесс получения капитала достаточно 
сложный. Естественно, мы хотим получать 
его в начале года, чтобы сразу его использо-
вать, в том числе из-за сезонности. Сейчас 

речь идет о том, что «Росагролизингу» три го-
да ежегодно будут выделяться по 8 млрд руб.
— Помимо этого вы будете привлекать 
средства и через размещение бондов, и 
через банковские кредиты?
— Мы рассматриваем для себя обе эти воз-
можности. Пока мы склоняемся к тому, что-
бы сделать первый выход на рынок капита-
ла именно публичный.
— Какие выпуски облигаций готовятся?
— Этот вопрос мы будем рассматривать в 
конце года на совете директоров. Склоняем-
ся к тому, чтобы сделать первый выпуск в 
первом полугодии 2020 года, на 5 млрд руб.
— Значит, вы будете переходить от фон-
дирования за счет капитала, что было в 
предыдущие годы, на фондирование за 
счет заемных средств?

— Да, в этом логика. Смысл субсидии на вы-
падающий доход как раз в том, чтобы мы мо-
гли привлекать деньги с рынка, сохраняя на-
ши условия, в том числе и ставки для наших 
клиентов, на уровне 3–3,5%.
— А насколько такая форма поддержки 
стимулирует конкуренцию на рынке ли-
зинга сельхозтехники? Ведь другие игро-
ки тоже бы не отказались от участия в та-
ких программах? Почему бы не предо-
ставлять такую субсидию всем лизинго-
вым копаниям?
— Здесь нет, наверное, однозначного ответа. 
Смотрите, не было такой субсидии, и никто 
про нее толком и не разговаривал, и не хотел 
ее. А сейчас появились мнения, что у «Росаг-
ролизинга» какие-то неконкурентные пози-
ции. Но я хотел бы напомнить коллегам, что 
мы всегда работали по тем ставкам, по кото-
рым и продолжаем работать. И те показатели, 
которые мы имеем по 2019 году — а у нас по 
трем квартала есть небольшая, но прибыль,— 
говорят о том, что мы умеем даже в этих усло-
виях сохранять капитал. Субсидия же — до-
полнительная гарантия того, что мы не поме-
няем условия наших программ. Коллеги, ко-
торые сейчас говорят о неконкурентности, 
даже если мы предположим, что на них рас-
пространятся эти субсидии, скорее всего, не 
поменяют условия своих программ.
— Но о вашем привилегированном поло-
жении заговорили не сейчас. Сельхозма-
шиностроители несколько лет назад 
просили запустить лизинговую субси-
дию для всех, поскольку «Росагролизинг» 
занимает монопольное положение и 
диктует условия для производителей.
— Я бы не хотел возвращаться в прошлое. Да-
вайте поговорим о сегодняшнем дне. Мы для 
наших машиностроителей — это ежегод-
ный гарантированный канал реализации 
техники. И сейчас этот канал растет. Мы ни-
коим образом, ни на кого не оказываем воз-
действия. Наоборот, мы считаем, что наши 
регулярные закупки исключительно пози-
тивный фактор для заводов. Но важно все-та-
ки не забывать, что все наши программы — 
они не для машиностроителей, они для про-
изводителей сельхозпродукции. Все пяти — 
семилетние договоры «Росагролизинга» с 
3–3,5% ставкой — для клиентов, которых 
уже сейчас более 12 тыс. Причем из них 70–
80% — это малый и средний бизнес (МСБ). 
Эту пропорцию мы планируем сохранять, 
искусственно не ограничивая возможности 
крупных клиентов. То есть мы все равно бу-

дем направлены на работу с МСБ — с теми, 
кому тяжело общаться с банками по целому 
ряду причин, но с нами достаточно просто.
— Что для вас означает появление обсу-
ждаемого механизма единой лизинго-
вой субсидии (ЕЛС), в котором, как ожи-
дается, будет в каком-то виде представле-
на и сельхозтехника?
— Я считаю, что это плюс для рынка. Посколь-
ку любой вид субсидий, любое стимулирова-
ние работы лизинговых компаний и разви-
тия лизингового продукта — это, безусловно, 
позитивный фактор. Как только будут понят-
ны правила и ЕЛС начнет действовать, мы с 
радостью будем принимать участие в этом ме-
ханизме. При этом важно уточнить, что субси-
дия на выпадающие доходы и ЕЛС не будут 
действовать параллельно — по правилу, две 

субсидии для лизинговой компании вместе 
не работают. Вот что будет работать вместе, 
так это программа государственного субсиди-
рования сельхозпроизводителей, которая на-
правлена не на лизинговые компании, а не-
посредственно на машиностроителей.
— Какой объем субсидирования выпада-
ющих доходов «Росагролизинг» планиру-
ет получить в следующем году?
— На эту программу в бюджете заложено 
1,1 млрд руб.

— Как обстоят дела с лизинговым пор-
тфелем в плане просрочки, ранее она на-
ходилась на достаточно высоком уровне?
— Мы упорядочили процессы работы с по-
тенциально проблемной и проблемной за-
долженностью. Сейчас это выглядит таким 
образом: если 90 дней клиент не платит, и 
мы не можем до него достучаться, то пони-
маем, что в процессах у него что-то, навер-
ное, идет не так, и тогда мы просто вынужде-
ны идти на крайнюю меру и изымать техни-
ку, чтобы защитить наш капитал. Мы начали 
это делать в начале года, и сейчас это возыме-
ло определенный эффект. По состоянию на 
сегодня у нас собираемость по новому пор-
тфелю составляет чуть менее 99%. Это очень 
хороший показатель.
— Если у вас такие жесткие правила по 
hard collection, то, наверное, вам в рам-
ках него поступает большое количество 
техники?
— Да, конечно. Но мы не держим ее на балан-
се, а сразу стараемся реализовать.
— Но ведь очень сложно реализовать 
сельхозтехнику, по сравнению, напри-
мер, с предметами автолизинга... Тем бо-
лее, если она не самоходная. Какие у «Ро-
сагролизинга» в этом компетенции?
— На сегодняшний момент из того объема 
техники, которая была на балансе еще пол-
тора года назад, больший объем уже реали-
зован. По тем проблемным заемщикам, с ко-
торыми работаем сейчас, мы заранее стара-
емся найти покупателя, когда понимаем, что 
нам уже не заплатят. В итоге наработали у се-
бя компетенции и не фиксируем убытки 
при этих процессах.

— А какой дисконт при продаже изъятой 
техники?
— Все зависит от техники. Есть, например, 
уникальная техника, которая даже не имеет, 
к сожалению, российских аналогов, и по 
ней дисконт минимальный. А есть, напри-
мер, дискаторы, которые производятся оте-
чественными производителями и после 
трех лет службы уже много не стоят.
— А вообще насколько отечественная 
техника, по вашему опыту, конкурентна 
по сравнению с зарубежной?
— Отечественная техника конкурентна до 
тех пор, пока на нее есть спрос, а спрос на 
нее сейчас колоссальный. Все то, что произ-
водят наши машиностроители, находит 
свою реализацию. Да, есть поддержка. Да, 
есть субсидии. Да, будет ЕЛС, который будет 
по экономической сути давать примерно та-
кой же эффект, как субсидирование сельхоз-
машинопроизводителей. Да, есть наши воз-
можности как института реализации про-
граммы правительства в АПК. Но в любом 
случае мы видим, что год к году спрос растет 
значительными темпами. Это видно по на-
шим крупнейшим поставщикам, например, 
по «Ростсельмашу».
— В рамках программ субсидий обсуждал-
ся вопрос об упрощении доступа в них 
техники. Кто, как вы считаете, поскольку 
видите запросы потребителей, может 
еще претендовать на доступ к ним?
— Я горячий сторонник того, чтобы к про-
граммам субсидирования были допущены 
только те предприятия, которые тем 
или иным образом локализуют свое произ-
водство на территории России. И когда я 
говорю о локализации, я не имею в виду 
отверточную сборку. Поэтому те, кто не ин-

вестирует в нас, не должны быть допуще-
ны к мерам господдержки. Все компании, 
которые в тех или иных формах инвести-
руют в российскую экономику, естествен-
но, должны участвовать в программах суб-
сидирования.
— У вас также есть такой уникальный 
продукт, как лизинг скота.
— Действительно, есть. Когда мы только за-
шли в компанию, он нас немного испугал. 
Мы «закрутили гайки» и сильно его умень-

шили. Это произошло не потому, что мы не 
понимали, что это за продукт, а потому что 
видели цифры по нему по прошлым годам. 
К сожалению, по лизинговому портфелю 
скота были очень большие убытки. Менед-
жмент пересмотрел принципы и подходы к 
этому инструменту. Сейчас мы больше ори-
ентированы на комплексный подход, коро-
бочные решения, по сути дела, проектное 
финансирование. Например, если хочешь 
построить молочную ферму, пожалуйста, 
мы поможем тебе это сделать: профинанси-
руем строительно-монтажные работы, обес-
печим и оборудованием, и скотом.
— А какая сейчас разбивка лизингового 
портфеля «Росагролизинга»?
— Приблизительно 80% — сельхозтехника, 
скот — минимальные объемы, а все осталь-
ное — оборудование. Мы делаем основной 
акцент на техническую модернизацию, поэ-
тому, полагаю, такая пропорция в будущем 
особо не поменяется, даже учитывая рост 
объемов.

Сейчас мы разрабатываем продукт «от по-
ля до прилавка». Мы готовы предоставить 
лизингополучателю все для работы в поле, 
дать необходимую технику и оборудование 
для транспортировки произведенной про-
дукции и ее хранения, а также готовы от-
дельно прорабатывать тему поставок обору-
дования по переработке сырья, собственно, 
до готового продукта.

Интервью взяли  
Ольга Никитина и Илья Усов
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«Отечественная техника конкурентна 
до тех пор, пока на нее есть спрос»
Глава «Росагролизинга» Павел Косов о финансах, комбайнах и коровах

Д О С Ь Е « Р О С А Г Р О Л И З И Н Г »

Создан в феврале 2001 года. Единственным акционером компании является Российская Федера-
ция. С 2019 года права акционера осуществляет Министерство сельского хозяйства.

«Росагролизинг» является исполнителем государственной программы развития сельского хозяй-
ства и регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия по обес-
печению регионов России племенным скотом, животноводческим оборудованием и сельхозтехни-
кой. За весь период деятельности «Росагролизинг» инвестировал в развитие АПК более 260 млрд 
руб., передал в хозяйства страны около 97 тыс. единиц техники. Также осуществляет финансиро-
вание сделок по приобретению в соответствии с договорами лизинга лесозаготовительной техни-
ки, оборудования для предприятий лесопереработки, технологического оборудования для хране-
ния ипереработки рыбной продукции.

По данным «Эксперт РА», компания занимала 15-е место среди лизинговых компаний по раз-
мерам нового бизнеса по итогам 2018 года. Согласно отчетности по МСФО на середину 2019 года, 
 активы компании составляли 45 млрд руб. Чистая прибыль по итогам первого полугодия превыси-
ла 0,8 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О К О С О В  П А В Е Л  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 23 марта 1976 года в Москве. В 1998 году закончил Финансовую академию при прави-
тельстве РФ по специальности «мировая экономика». Карьеру в банковской сфере начал в Нацио-
нальном резервном банке в 1995 году. В 1997 году перешел во Внешэкономбанк. В 2002 году занял 
должность заместителя начальника казначейства ВТБ. За годы работы здесь прошел путь до вице-
президента, руководителя департамента строительных проектов. Затем занял пост старшего вице-
президента ВТБ, был гендиректором компании «ВТБ Недвижимость». С февраля по август 2018 года 
работал в Промсвязьбанке. С 17 августа 2018 года является генеральным директором, членом со-
вета директоров компании «Росагролизинг».
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В «Росагролизинге» никогда до этого времени  
не было подразделения, отвечающего за риски

Субсидия — дополнительная гарантия того,  
что мы не поменяем условия наших программ

У лизинговых компаний всегда появляется 
агропродукт, когда высокие урожаи,  
когда хорошие доходности, когда риск минимален
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Вышедший в российский  прокат 
фильм Кристофа Оноре «Одной 
волшебной ночью» выглядит 
очень скромно постановочно 
и легкомысленно по сущест
ву. О том, почему при этом он 
оставляет такое долгое и при
ятное послевкусие,— Андрей 
 Плахов.

 В финальных титрах карти-
ны режиссер благодарит Вуди Ал-
лена, Ингмара Бергмана, Бертра-
на Блие, Веру Хитилову и еще не-
скольких кинематографистов. Уди-
вительным образом все упомина-
ния более чем уместны. Смотря кар-
тину Оноре, действительно вспоми-
наешь то «Маргаритки» Хитиловой, 
то «Сцены из супружеской жизни» 
Бергмана, то сразу все фильмы Алле-
на и Блие. Режиссер ухитрился вме-
стить эти и многие другие реминис-
ценции (например, вуайеристское 
«Окно во двор» Хичкока) на пятачок 
парижского квартала в районе Мон-
парнаса. Как раз там располагают-
ся квартира, где обитают герои, не-
большой отель напротив и киноте-
атр «7 Cinemas»: в нем наряду с но-
вой лентой Франсуа Озона навер-
няка крутят вышеперечисленные 
фильмы.

«Одной волшебной ночью» — 
это рождественская сказка из жиз-
ни парижской богемы Левого бере-
га. И в то же время — «фильм призра-
ков» и почти водевиль: главная геро-
иня Мария в одной из первых сцен 
голышом вылезает из шкафа, где пы-
талась пересидеть неожиданное яв-
ление подружки в доме своего лю-
бовника. Бородатого молодого лю-
бовника зовут Асдрюбаль Электора: 
имя, ассоциирующееся с основами 
римского права. Именно право пре-
подает Мария, а Асдрюбаль — один 
из многочисленных учеников геро-

ини, с которыми она имеет обыкно-
вение спать. Впрочем, иногда она 
знакомится с будущими партнера-
ми прямо на улице — подобно геро-
ине «Верности» Нигины Сайфулла-
евой. Уже из этого сюжетного зачи-
на видно, что придуманная Оноре 
конструкция высмеивает стереоти-
пы фемдвижения: вы хотели незави-
симую женщину, противостоящую 
патриархату, так получайте мужика 
в юбке, ведущую себя как водевиль-
ный ловелас.

Марию, стройную шатенку уже 
под пятьдесят, играет Кьяра Мастро-
янни, справедливо награжденная за 
эту роль призом программы «Осо-
бый взгляд» Каннского фестиваля. 
Дочь двух знаменитейших европей-
ских актеров, Марчелло Мастроян-
ни и Катрин Денёв, она несет в се-
бе сходство с обоими. Кристоф Оно-
ре давно развивает традицию мю-

зиклов Жака Деми, а его фильм «Все 
песни только о любви» — свободный 
сиквел «Шербурских зонтиков», где 
героиня Денёв в музыкальных речи-
тативах вспоминает романтические 
минувшие дни, а ее взрослую дочь 
играет Кьяра Мастроянни, постоян-
ная актриса, можно даже сказать, му-
за Оноре. С ее образом он связывает 
и драматический слом, переживае-
мый женщинами целого поколения, 
и комедийную сторону процесса то-
тальной феминизации.

Ришара, обрюзгшего мужа-подка-
блучника Марии, играет актер и му-
зыкант Бенжамин Бьоле, экс-супруг 
Кьяры Мастроянни и отец ее ребен-
ка. Это остроумное решение, как 
и идея раздвоить его образ. Когда Ма-
рия, уличенная в неверности, пере-
бирается из квартиры в отель напро-
тив, к ней в номер 212 является муж, 
но в гораздо более привлекатель-
ном облике двадцатилетней давно-
сти. В этой ипостаси Ришара играет 
самый востребованный молодой ак-
тер Франции — Венсан Лакост. По-
том появляется Ирен (Камиль Кот-

тен, в другом возрасте — Кароль Бу-
ке), бывшая музыкальная учитель-
ница Ришара, с которой он начал 
спать еще с криминальных подрост-
ковых лет.

В общем, сплошной харассмент 
и нарушение правил новой про-
грессивной морали. Они оказы-
ваются так же подвергнуты осме-
янию, как и цифра 212. Под этим 
номером в Кодексе, принятом еще 
в эпоху Наполеона, формулирова-
лась обязанность супругов соблю-
дать взаимную верность. Что, раз-
умеется, только способствовало 

укреплению идеи адюльтера как 
ключевой для французской культу-
ры. Помимо нее, Оноре легко игра-
ет с другой национальной традици-
ей, идущей от бульварных театров 
и повлиявшей на поэтическое ки-
но. И вот уже в комнату, не скры-
вающую, что это просто театраль-
ная декорация, сыплется искусст-
венный снег. А когда под крышами 
Парижа собирается целая футболь-
ная команда любовников Марии, 
это уже мариводаж и одновремен-
но почти парафраз феллиниевских 
«Восьми с половиной».

Кстати, в новом фильме Оноре 
герои не поют, однако музыки зву-
чит предостаточно — от Скарлатти 
до Жана Ферра и Катарины Валенте, 
а также Барри Манилоу и самого Бь-
оле. Звучат также стихи Аполлинера 
и Арагона, а Шарль Азнавур являет-
ся дважды. Сначала — песней за ка-
дром, когда Кьяра Мастроянни по-
ходкой хозяйки своей судьбы шага-
ет по Парижу. Потом карикатурой на 
самого себя — еще одним пришель-
цем-призраком в леопардовом пид-
жаке, который олицетворяет глупый 
и пошлый Здравый Смысл.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Феминизм наизнанку
Фильм Кристофа Оноре «Одной волшебной ночью»

В театре Et Cetera состоялась  
премьера спектакля Михаила Бычкова  
«Блаженный остров»

14 и 15 декабря в леген
дарном концертном 
 зале ДК имени Горбу
нова прошли концер
ты в честь 20летия фе
стиваля «Нашествие». 
 Борис Барабанов вспом
нил, как все начиналось, 
и посмотрел, во что 
превратилось.

 Фестиваль «Наше-
ствие» в первую очередь — 
большой open air. По дан-
ным его организаторов, са-
мый большой в стране, если 
брать события под откры-
тым небом, на которые про-
дают билеты. Но самое пер-
вое «Нашествие» прошло 
в 1999 году под крышей — 
в ДК имени Горбунова. Тогда 
это была самая горячая рок-
н-ролльная площадка в горо-
де. Особый статус ей прида-
вал рынок меломанов, кото-
рый располагался в окрест-
ностях ДК по выходным. Где 
же было проводить первый 
фестиваль новой рок-ради-
останции «Наше радио», как 
не здесь?

Двадцать лет спустя пер-
вое «Нашествие» выглядит 
как разминка перед вы-
ходом фестиваля на боль-
шие арены. Однако исто-
рическая ценность того со-
бытия заключалась в том, 
что за два декабрьских ве-
чера 1999 года на сцене де-
бютировали коллективы, 
которые составили костяк 
эфирной сетки «Нашего ра-
дио» и спровоцировали по-
следний всплеск интереса 
к рок-музыке на постсовет-
ском пространстве. Имен-
но в эти два вечера москов-
ская публика впервые уви-
дела полноценные концерт-
ные сеты Земфиры, Линды, 
«Би-2», «Михея и Джуманд-
жи», «Океана Ельзи», Zdob 
Si Zdub, «Смысловых галлю-
цинаций», «Ивана Купалы» 
и группы S.P.O.R.T.

Если Земфира и «Би-2» 
давно переросли и площад-
ку, и формат станции, то 
участие «Океана Ельзи» труд-
но вообразить еще и по по-
литическим причинам. На 
веку посетителей первого 

«Нашествия» визит группы 
в нашу страну, вероятно, уже 
не состоится.

Программа фестиваля, 
прошедшего под девизом 
«20 шагов в историю», состо-
яла из выступлений участ-
ников первого «Нашествия», 
чей сегодняшний статус со-
ответствовал идее меро-
приятия и размеру площад-
ки. В их числе были Zdob Si 
Zdub, S.P.O.R.T., экс-лидер 
«Смысловых галлюцина-
ций» Сергей Бобунец и Лин-
да. К ним присоединились 
музыканты, которых на этой 
сцене 20 лет назад не было, 
но которые обязаны «Наше-
му радио» раскруткой своих 
основных шлягеров в эфи-
ре: «Мультфильмы», «Запре-
щенные барабанщики», 
Total, «Леприконсы», «Ма-
ша и Медведи». Появились 
на сцене и бывшие колле-
ги Сергея Михалка по груп-
пе «Ляпис Трубецкой» — 
Trubetskoy. Сам музыкант 

в Россию не ездит, хотя охот-
но горланит старые песни на 
прочих территориях, где по-
нимают по-русски.

Большая часть материа-
ла на фестивале представ-
ляла собой комфортный, ни 
с кем не враждующий, про-
веренный годами отечест-
венный рок, идеально под-
ходящий для декабрьских 
корпоративов. Гости из Бе-
лоруссии и Молдавии на-
помнили о том, что на за-
ре своей истории «Наше ра-
дио» детально сканировало 
происходящее на постсовет-
ских территориях и не боя-
лось песен на других язы-
ках. S.P.O.R.T. и Pep-See вы-
ступили в жанре «петербург-
ское ретро», а заодно проде-
монстрировали, насколько 
широк был круг жанровых 
интересов радиостанции 
в те давние времена.

К категории мягкой но-
стальгии относилось и вы-
ступление группы «Запре-
щенные барабанщики», ко-
торая начала сет с песни 
«Убили негра». В нынешние 
противоречивые времена, 
когда темнокожие амери-
канские балерины осужда-

ют артисток Большого теа-
тра за слишком яркий нег-
ритянский грим, такой кон-
цертный номер можно было 
даже назвать смелым.

Еще одна недооцененная 
группа из первой обоймы 
«Нашего радио» — «Маша 
и Медведи». Маша Макаро-
ва предстала на зимнем «На-
шествии» сразу в несколь-
ких ролях: опытной рок-ар-
тистки с безупречным гиб-
ким голосом, фолк-певицы 
в сарафане, который выз-
вал неожиданные ассоци-
ации с ее мультипликаци-
онной тезкой, и лишенной 
комплексов хиппи, которая 
посреди сета улеглась на 
сцену, чтобы полюбоваться 
своими коллегами-акком-
паниаторами.

Нынешнее «Нашествие» 
завершали «Тараканы». По 
большому счету во всем 
лайн-апе фестиваля это бы-
ла единственная группа, чье 
творчество соответствует 
стереотипу о русском роке 
как музыке с ярко выражен-
ной общественной позици-
ей. Связь репертуара с на-
строением людей на улицах 
у прожженных московских 

панков была прочнее всего. 
Реальность же подготови-
ла для празднующих 20-ле-
тие «Нашествия» собствен-
ное причудливое поздрав-
ление. Как раз во время фе-
стиваля в соцсетях активно 
обсуждали очередной при-
мер цензуры: в телеверсии 
музыкальной премии «Вик-
тория» на канале «Россия 1» 
в невинном диско-номере 
«Люди на эскалаторах», ко-
торый исполняли Леонид 
Агутин, Манижа и ветераны 
«Нашествия» «Би-2», исчезло 
слово «протесты».

На 20-летии «Нашест-
вия» обозревателю „Ъ“ хо-
телось смотреть не на сце-
ну, а на зрителей, чтобы 
понять, придут ли на юби-
лей главного отечествен-
ного фестиваля только се-
довласые панки под ручку 
с татуированными рок-ба-
бушками, или в зале нарав-
не с ними будет молодежь. 
Как и на летнем «Нашест-
вии», публика оказалась 
очень разной. Если что-то 
и объединяло этих людей, 
так это беззаветная предан-
ность пиву, которое прода-
ют в фойе «Горбушки».

ФЕСТИВАЛЬ РОК

Беззлобное «Нашествие»
Фестиваль отметил 20-летие

В Концертном зале  имени 
 Чайковского под неофици
альным названием «Плохие 
парни Брина Тервеля» про
шел сольный концерт артиста, 
фактически превратившийся 
в мастеркласс. Чему стоит поу
читься у знаменитого валлийца, 
 рассказывает Татьяна Белова.

 Британский рыцарь сэр Брин 
Тервель в России выступает не впер-
вые: в 2006 году он покорил Москву 
«Прощанием Вотана» из третьего ак-
та вагнеровской «Валькирии», а пе-
тербуржцам в его исполнении доста-
вались и Фигаро, и Фальстаф, и Скар-
пиа. Несмотря на это, договориться 
о верной транскрипции его фами-
лии — Тервель или Терфель, как бы-
ло написано в программке, — до сих 
пор не удается: сэр Брин — уроже-
нец Уэльса, и правила английского 
языка здесь не работают.

Весь вечер самобытность, мастер-
ство, сценическое и человеческое об-
аяние Тервеля проходили проверку 
на прочность в столкновении с иг-
рой академического оркестра Мос-
ковской филармонии, которому да-
же энергичные жесты Валентина 
Урюпина не смогли придать четко-
сти артикуляции, а о чистоте стиля 
исполняемых номеров не приходи-
лось мечтать. Спор о согласных в фа-
милии продолжился в музыке, пре-
дательская глухая «ф» словно пови-
сла жирной кляксой на нотах, за-
ставляя смазывать трели в увертю-
ре к «Стиффелио», превращать жест-
кий ритм в неуклюжее глиссандо 
в начале увертюры к «Орфею в аду», 
а задор и чувственность канкана в ее 
финале — в тяжелый шаг марширу-
ющих по Красной площади физкуль-
турниц. Но Брин Тервель славится 
добрым нравом и артистическим 
благородством, и, возможно, поэ-
тому он начал свой диалог с залом 
с похвалы оркестра. После задорно-
го и заговорщически исполненного 
выходного номера — «Son lo spirito 
che nega» («Я дух отрицания») из «Ме-
фистофеля» Бойто, знаменитой арии 
со свистом (и свистнуто было залих-
ватски, в два пальца, с призывом от-
вечать таким же свистом из зала),— 
артист обратился с речью к публике: 
«Мне нравится этот оркестр, я счаст-
лив петь здесь и вообще люблю ва-
шу страну, в которой любят дьяволь-
ских персонажей».

Дьявольских персонажей Терве-
ля зал в самом деле приветствовал 
овациями — не только второго Ме-
фистофеля, на этот раз из оперы Гу-

но, но и Яго, и злодеев помельче ка-
либром, однако не менее знаковых 
для последнего столетия — брехтов-
ского Мэкки-Ножа и гершвиновско-
го Спортинг-Лайфа. Мощности го-
лоса Тервеля с лихвой хватало на то, 
чтобы огрехи оркестра, не успевав-
шего вырисовывать детали, остава-
лись на периферии слуха, а в сцене 
смерти Мэкки нестройное звучание 
аккордеона, рояля и оркестра каза-
лось отчасти уместным воплощени-
ем брехтовского снижения пафоса, 
хотя музыке Курта Вайля при этом 
крепко досталось.

Впрочем, мимическая и пла-
стическая выразительность Терве-
ля позволяли воспринимать каж-
дый образ не только ушами, а сыг-
раны все персонажи были безупреч-
но. Помимо собственно вокальных 
средств, главным из которых на се-
годняшний день Тервель выбирает 
декламацию, в его арсенале работа 
с воображаемым реквизитом и уме-
ние достоверно и в то же время с иро-
нической дистанцией преподнести 
нужную эмоцию. Но выдающимся 
событием московский концерт сде-
лали не только отточенные и отрабо-
танные на многих залах актерские 
манипуляции. Важнее оказалась 
прозвучавшая на полутонах ария Мо-
царта «Io ti lascio, o cara, addio» («Я по-
кидаю тебя, прощай», K621a), неожи-
данно поддержанная строгим звуча-
нием оркестра (уменьшение состава 
в моцартовских номерах определен-
но пошло на пользу точности и ос-
мысленности фразировки). А когда 
в сцене смерти Бориса Годунова ар-
тист и оркестр наконец сошлись в ос-
мысленном совместном музициро-
вании, сквозь привычную масляную 
тяжесть Мусоргского начали прора-
стать пуччиниевские гармонии.

Стилевое и языковое разнообра-
зие программы — визитная карточ-
ка любого современного артиста 
и необходимое условие мастерст-
ва. Тервель демонстрирует его в пол-
ной мере: шесть языков на десять но-
меров концерта, Моцарт соседству-
ет с Вайлем, и рядом с ними ничуть 
не удивительно присутствие Оска-
ра Хаммерстайна («Some Enchanted 
Evening» из «Юга Тихого океана») 
и Джерри Бока («If I Were a Rich Man» 
из «Скрипача на крыше»), а на бис 
и валлийских песен.

Весь вечер у сэра Брина можно 
было учиться свободе музицирова-
ния, не покидающего территорию 
академизма, но в то же время лишен-
ного узости мышления. Этот урок 
оказался важным не только для орке-
стра и присутствовавших в зале кол-
лег-вокалистов, но и для публики.

КОНЦЕРТ КЛАССИКА

Дьявольская разница
Брин Тервель выступил 
в Московской филармонии

Группа Total и ее 
 вокалистка Марина 
Черкунова присое
динились к празд
нованию 20летия 
«Нашествия»

Героиня Кьяры 
 Мастроянни, Мария, 
 оказывается в дружной 
компании любовников 
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Нынешний еврокубковый сезон  
стал самым провальным  
в истории отечественного футбола
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ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Англичан пытаются остановить 
на ранних подступах
«Ливерпулю», «Манчестер Сити» и «Челси» не повезло с жеребьевкой стартового раунда play-off
Жеребьевка стартового раун-
да play-off Лиги чемпионов по-
дарила сразу две пары, сфор-
мированные исключительно 
из грандов. Обе свели вместе 
английских и испанских фут-
больных гигантов. Действую-
щий обладатель титула лучше-
го клуба континента «Ливерпуль» 
встретится с «Атлетико», а «Ман-
честер Сити», все мечтающий 
о покорении еврокубковой вер-
шины,— с «Реалом».

итогах жеребьевки 1/8 
финала нынешней Лиги чемпионов 
очень просто найти момент, за кото-
рый тянет зацепиться. Прошлый ев-
рокубковый сезон вылился, как из-
вестно, в полный — полнее некуда 
— английский триумф. Финалы и 
Лиги чемпионов, и Лиги Европы бы-
ли на сто процентов составлены из 
представителей Англии. А результа-
ты этой жеребьевки можно считать 
маленькой местью судьбы за тот ее 
триумф.

До play-off добрались четыре ан-
глийские команды. И везунчиком 
среди них можно считать разве что 
«Тоттенхем». Прошлогодний фина-
лист Лиги чемпионов в своей груп-
пе занял второе место. То есть среди 
его потенциальных оппонентов бы-
ло несколько настоящих монстров. 
Достался «Тоттенхему» «Лейпциг» 
— бренд все-таки куда менее звуч-
ный, чем большинство прорвавших-
ся в play-off. И его попадание в верх-
нюю «корзину» — следствие во мно-
гом слабости тех, с кем выпало сра-
жаться в группе: «Лион», «Бенфика» 
и дважды обыгранный лейпцигца-
ми «Зенит» — это не то чтобы очень 
страшный набор. Хотя везение, ко-
нечно, относительное. А чтобы «от-
носительность» оценить, достаточ-
но взглянуть на актуальные табли-
цы первенств Германии и Англии. 
В немецком «Лейпциг» идет на пер-
вом месте и с ноября срывов, даже 

мелких, не знает. В английском «Тот-
тенхем» замыкает пятерку, а срывов 
у него уже было немало.

В трех других случаях англича-
нам выпали как раз бренды-гиган-
ты. «Челси», который весной выиг-
рал Лигу Европы, попал на «Бава-
рию», у которой до сих пор, в отли-

чие от «Лейпцига», не слишком кле-
илось во внутреннем первенстве, 
но не факт, что будет продолжать 
не клеиться в конце февраля буду-
щего года. А «Ливерпуль» с «Манчес-
тер Сити» вообще должны чувство-
вать себя главными неудачниками 
жеребьевки. И ливерпульцы, и ман-
честерцы финишировали в своих 
квартетах первыми, и варианты пе-
ресечься в 1/8 финала с клубами, ко-
торые будут слишком явно уступать 
им в матерости, стоимости заявки, 
у них имелись. «Аталанта», «Лион» 
— шары с такими названиями вы-
зывали бы у тех, кто переживает за 
«Ливерпуль» с «Манчестер Сити», 

воодушевление. А в реальности пе-
ресечься придется с испанскими 
грандами.

Чуточку страшнее, наверное, по-
клонникам «Манчестер Сити», кото-
рый уже десяток лет — с тех пор как 
в клуб пришли колоссальные инве-
стиции от Abu Dhabi United Group 
— мечтает о покорении вершины 
клубного футбола, но все время сре-
зается на подступах, причем не са-
мых ближних, к ней. «Реал» — это 
«Реал». Тем более нынешний «Реал», 
который с вернувшимся на тренер-
ский пост Зинедином Зиданом вро-
де бы избавляется от мучивших его 
в прошлом сезоне проблем и поти-

хоньку обретает прежние черты. А 
«Манчестер Сити» в своем первен-
стве, между прочим, сверхстабиль-
ностью не отличается. Английские 
медиаресурсы в поисках причин 
поднять его котировки, разумеется, 
обратили внимание на то, сколько 
раз бился с «Реалом» манчестерский 
тренер Пеп Гвардиола. Таких матчей 
было 17, и статистика тут не просто 
в пользу Гвардиолы: в своей личной 
войне с мадридцами он берет верх с 
перевесом подавляющим — девять 
выигранных матчей и по четыре 
проигранных и завершившихся ни-
чьими. Только вот актуальность ста-
тистики сомнительна: перевес на-

коплен в основном во время работы 
Пепа Гвардиолы в «Барселоне».

«Ливерпуль» в феврале поджидает 
сосед «Реала» «Атлетико», который, по-
теряв летом Антуана Гризманна, к се-
редине декабря прилично отстал в ис-
панском чемпионате от «Реала» с «Бар-
селоной». Тем не менее никому ведь 
не придет в голову списывать его со 
счетов как претендента на проник-
новение в престижные стадии play-
off: бэкграунд чересчур богат, репута-
ция убийцы соискателей трофеев че-
ресчур крепка. Ливерпульский повод 
для оптимизма, как и манчестерский, 
под рукой. Лидеру этого чемпионата 
Англии в декабре 2018 года тоже жут-
ко не подфартило с жеребьевкой стар-
тового раунда Лиги чемпионов — вы-
катился шарик с «Баварией». И ниче-
го — «Ливерпуль» прошел ее, затем — 
«Порту», затем — «Барселону», а в фи-
нале справился с «Тоттенхемом».

Алексей Доспехов

По статистике команды,  
которыми руководит  
Пеп Гвардиола,  
ныне возглавляющий  
«Манчестер Сити»,  
в два с лишним раза чаще 
обыгрывают «Реал»,  
чем проигрывают   
ФОТО ACTION IMAGES VIA REUTERS

ОФИЦИАЛЬНЫЕ ЛИЦА

Евгений Гинер  
пообещал не менять курс
Президент ЦСКА прокомментировал „Ъ“  
переход контроля над клубом ВЭБ.РФ

В минувшую пятницу госкорпорация ВЭБ.РФ объя-
вила о получении контроля более чем над 75% акций 
футбольного клуба ЦСКА. Президент армейцев Ев-
гений Гинер, который сохранит свою роль в клубе, 
в своем заявлении, предоставленном „Ъ“, отметил, 
что благодаря сделке у ЦСКА появится возможность 
«реструктурировать финансовые обязательства, 
сосредоточиться на спортивных результатах». Так-
же он заверил болельщиков в том, что «никаких кар-
динальных перемен и смены курса не произойдет» 
и «ЦСКА продолжит строительство новой команды 
и будет ставить самые высокие задачи».

резидент футбольного клуба ЦСКА Евгений Ги-
нер специально для „Ъ“ прокомментировал сделку по 
приобретению госкорпорацией ВЭБ.РФ более чем 75% 
акций клуба. О ней в минувшую пятницу объявил глава 
ВЭБ.РФ Игорь Шувалов.

«В пятницу было принято очень важное для ПФК ЦСКА 
решение. Прежде всего я бы хотел поблагодарить руковод-
ство ВЭБ.РФ и наблюдательный совет за конструктивную 
позицию и поддержку клуба в непростой экономической 
ситуации, связанной в первую очередь с обслуживанием 
валютного кредита, полученного на строительство „ВЭБ 
Арены“,— заявил Евгений Гинер.— Еще раз хочу успоко-
ить наших болельщиков: никаких кардинальных пере-
мен и смены курса не произойдет. ПФК ЦСКА продолжит 
строительство новой команды и будет ставить самые вы-
сокие задачи, но уже с очень сильным и надежным парт-
нером. При этом отдельно хотел бы отметить, что речь не 
идет о прямом госфинансировании футбольного клуба. 
Но выбранный формат позволит ПФК ЦСКА реструкту-
рировать финансовые обязательства, сосредоточиться на 
спортивных результатах, а со временем предполагает воз-
врат денежных средств, предоставленных ВЭБ.РФ».

Отметим, что в 2013 году ВЭБ.РФ открыл ЦСКА кре-
дитную линию на $280 млн на десять лет под 6,5% годо-
вых. Средства требовались для строительства армейско-
го стадиона. Арена на 30 тыс. зрителей была введена в 
эксплуатацию в 2016 году. Общие расходы на ее возведе-
ние составили около $350 млн. Обслуживание долга бы-
ло непростой задачей для ЦСКА. В итоге стороны приня-
ли решение о его конвертации в акции клуба.

Ранее о том, что кардинальных перемен в клубном ру-
ководстве не будет, сообщил на своей странице в Facebook 
министр экономического развития РФ Максим Орешкин. 
«ВЭБ.РФ не будет вмешиваться в оперативное управление 
клубом, акционерное соглашение четко разделяет сферы 

влияния: спортивная составляющая управления клубом 
(которая, по моему мнению, является одной из лучших в 
России и Европе) остается полностью за Евгением Гинером 
и его командой,— сообщил министр Орешкин.— Я счи-
таю это решение оптимальным с точки зрения достиже-
ния максимально возможных спортивных результатов».

«Уже в следующем году финансовое состояние клуба 
значительно улучшится благодаря следующим факто-
рам: снижению долговой нагрузки клуба; привлечению 
новых спонсорских контрактов, которые позволят клу-
бу увереннее себя чувствовать уже во время ближайше-
го трансферного окна (такой контракт со стороны ВЭБ.
РФ уже одобрен); увеличению денежного потока благо-
даря сдаче в аренду коммерческой недвижимости стади-
она — соответствующий контракт планируется к подпи-
санию в ближайшее время»,— отметил господин Ореш-
кин, добавив, что «следующим этапом усиления финан-
совой составляющей клуба должно стать привлечение в 
состав акционеров новых стратегических инвесторов».

Арнольд Кабанов

КАДРЫ

«Рубин» освободил  
тренерский пост
После увольнения Романа Шаронова  
он будет искать нового наставника

В ушедшей на зимний перерыв 
Российской премьер-лиге (РПЛ) 
состоялась очередная тренер-
ская отставка. Пост главного тре-
нера «Рубина», который не одер-
живал побед с начала октября, 
покинул Роман Шаронов. В ка-
занском клубе он продержался 
всего половину сезона.

ерез неделю после начала 
зимней паузы в чемпионате России 
«Рубин» объявил об отставке настав-
ника клуба Романа Шаронова и рас-
торжении с ним «по обоюдному со-
гласию» контракта, рассчитанно-
го на срок до 2020 года. В казанском 
клубе Шаронов продержался совсем 
недолго. Известный в прошлом за-
щитник, долго игравший за «Рубин», 
он занял ключевой пост в команде 
в июне. В должности тренера казан-
цев Роман Шаронов заменил одного 
из самых опытных и титулованных 
среди работающих в РПЛ специали-
стов Курбана Бердыева.

Это назначение с самого начала 
воспринималось как ставка на кар-
динальную смену вектора развития 
клуба, который на излете прошло-
го десятилетия дважды брал золото 
чемпионата России, отмечался сен-
сационными результатами в евро-
кубках вроде гостевой победы над 
«Барселоной», но затем постепенно 
перебрался в разряд середняков выс-
шего дивизиона и не демонстриро-
вал даже проблесков былой мощи. И 
ставка выглядела рискованной. В от-
личие от Курбана Бердыева, у 43-лет-
него Романа Шаронова весь тренер-
ский опыт заключался в руководстве 
на протяжении двух сезонов казан-
ской «молодежкой». Более того, он 
не успел получить лицензию кате-
гории Pro, поэтому формально глав-
ным тренером «Рубина» числился ис-
панец Эдуардо Докампо.

Старт казанцев в чемпионате 
между тем наводил на мысли, что по-
явление Романа Шаронова все-таки 
добавило им свежих идей. Он полу-
чился довольно бодрым: ничья с «Ло-
комотивом», выигрыши у «Динамо» 
и «Ахмата». Однако успехи «Рубина» 
закончились быстро. В следующих 
16 турах он одержал всего две побе-
ды, последняя из них — над нович-
ком РПЛ «Тамбовом» — датируется 
5 октября. За это время «Рубин» проч-
но осел в подвальной части турнир-
ной таблицы. Сейчас он занимает 
13-е место. Это — «зона переходных 
матчей». А от «зоны прямого вылета», 
то есть 15-го места, его отделяет все-
го один балл. Так что к уходу премь-
ер-лиги на каникулы было уже оче-
видно, что позиции Романа Шароно-
ва крайне шаткие.

Официальный Twitter «Рубина» 
сопроводил новость о его увольне-

нии изображением пустого кача-
ющегося стула и надписью «Ско-
ро». Различные медиаресурсы ин-
терпретировали картинку одноз-
начно — как обещание в ближай-
шее время объявить о новом настав-
нике. «Рубин» никак не комменти-
ровал процесс отбора кандидатов 
на вакантную должность. Но це-
лый ряд источников — например, 
Championat.com — утверждают, что 
основным среди них является Лео-
нид Слуцкий.

Слуцкий, который три раза за-
воевывал золотые медали россий-
ского чемпионата с ЦСКА, возглав-
лял сборную России, с 2017 года тру-
дился за границей — в английском 
«Халл-Сити», а после него в голланд-
ском «Витессе». «Витесс» отправил 
его в отставку после серии неудач в 
конце ноября.

Алексей Доспехов
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Жеребьевка 1/8 финала 
Лиги чемпионов
«Боруссия» (Германия, Дортмунд)—ПСЖ (Франция)

«Реал» (Испания)—«Манчестер Сити» (Англия)

«Аталанта» (Италия)—«Валенсия» (Испания)

«Атлетико» (Испания)—«Ливерпуль» (Англия)

«Челси» (Англия)—«Бавария» (Германия)

«Лион» (Франция)—«Ювентус» (Италия)

«Тоттенхем» (Англия)—«РБ Лейпциг» (Германия)

«Наполи» (Италия)—«Барселона» (Испания)

Первые матчи 1/8 финала пройдут 18, 19, 25 и 26 
февраля. Ответные — 10, 11, 17 и 18 марта.  
Команды, указанные первыми,  
проведут первые матчи на своем поле.

Котировки William Hill  
на победу  
в Лиге чемпионов
«Манчестер Сити» — 4,50

«Ливерпуль» — 5,50

«Барселона» — 6,0

«Бавария» — 7,50

ПСЖ — 8,0

«Ювентус» — 11,0

«Реал», «Тоттенхем» — 21,0

«Атлетико», «Боруссия», «Лейпциг» — 34,0

«Валенсия», «Наполи», «Челси» — 51,0

«Аталанта» — 67,0

«Лион» — 101,0.

Котировки William Hill  
на победу в Лиге Европы
«Манчестер Юнайтед» — 6,50

«Севилья», «Арсенал» — 7,0

«Интер» — 8,0

«Аякс» — 9,0

«Вулвергемптон», «Рома» — 13,0

«Зальцбург» — 15,0

«Байер» — 26,0

«Бенфика», «Вольфсбург», «Шахтер», «Порту» — 34,0

«Селтик», «Спортинг» — 41,0

«Айнтрахт», «Базель», «Хетафе» — 51,0.

Жеребьевка 1/16 финала 
Лиги Европы
«Вулвергемптон» (Англия)—«Эспаньол» (Испания)

«Спортинг» (Португалия)—«Истанбул Башакшехир» 
(Турция)

«Хетафе» (Испания)—«Аякс» (Нидерланды)

«Байер» (Германия)—«Порту» (Португалия)

«Копенгаген» (Дания)—«Селтик» (Шотландия)

АПОЭЛ (Кипр)—«Базель» (Швейцария)

«ЧФР Клуж» (Румыния)—«Севилья» (Испания)

«Олимпиакос» (Греция)—«Арсенал» (Англия)

АЗ (Нидерланды)—ЛАСК (Австрия)

«Брюгге» (Бельгия)—«Манчестер Юнайтед» (Англия)

«Лудогорец» (Болгария)—«Интер» (Италия)

«Айнтрахт» (Германия, Франкфурт-на-Майне)—
«Зальцбург» (Австрия)

«Шахтер» (Украина)—«Бенфика» (Португалия)

«Вольфсбург» (Германия)—«Мальме» (Швеция)

«Рома» (Италия)—«Гент» (Бельгия)

«Рейнджерс» (Шотландия)— «Брага» (Португалия)

Первые матчи 1/16 финала пройдут 20 февраля, 
ответные — 27 февраля. Команды, указанные  
первыми, проведут первые матчи на своем поле.
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Увольнение Романа Шаронова с должности главного тренера 
«Рубина» объяснимо: в последних 16 турах казанский клуб  
одержал всего две победы и занимает в таблице чемпионата 
России 13-е местоЕвгений Гинер: «ПФК ЦСКА продолжит  

строительство новой команды и будет  
ставить самые высокие задачи, но уже  
с очень сильным и надежным партнером»
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